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DIFUSION CONTROLADA POR 

Suzukise 
paraliza en 
Manzanares 
La actividad productiva de la 
factoría de Suzuki en Manzana
res se encuentra totalmente pa
ralizada. Los trabajadores conti
núan con sus protestas y 
movilizaciones para reivindicar 
el mantenimiento de todos los 
empleos. El mes de abril será 
decisivo, ya que la Direccción 
General de Trabajo deberá pron 
unciarse sobre los despidos pro
puestos por la empresa, de lo 
que un centenar co
rresponden a la fá
brica de Manz ana-
res. 

LA SEMANA 

30 

EL PISTO REGIONAL 
ECONOMIA 
SIETE OlAS 

Millones para 
la sanidad 
privada 

Unos mil millones de pesetas han re
cibido clínicas privadas de Ciudad 
Real procedentes de] Ministerio de 
Sanidad, en capítulos de resonancia 
magnética, diálisis y 

~~~n;:~~;h~~~!~~tfe~e 22 
resonancIa magnetIca. 

Roller in line: IIvolar 
sobre el asfalto 11 

La modalidad de patinaje roller in line - patines con las 
cuatro ruedas dispustas en línea - se está introduciendo con 
fuerza en Ciudad Real. La pasada semana se celebró el pri
mer Slalom nacional con una importanten participación_ En 
la competición estuvo presente el campeón de España, Xavi 
BrulJas. A pesar de la novedad de la especiali-
dad, los jóvenes ciudadrealeños rivalizan en 5 2 
calidad con los mejores y veteranos del país. 

20 BREVES SOCIEDAD 50 
12 CULTURA 60 

28 HOROSCOPO 68 
32 PROPUESTAS 70 
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DillC,onfQrme con /0 
pUIJ Icallo 

Estimado señor: 
Por la presente nos ponemos 

en contacto con usted para co
municarle lo siguiente. En rela
ción con las declaraciones que 
se me atribuyen por la periodis
ta Pilar Palop en el artículo 
"Indiferencia de Almadén por 
la sentencia" del número 318 
de fecha del 13 al 19 de Marzo, 
tengo a bien comunicarle lo 
simguiente: 

1.- Acentuar mis verdaderas 
declaraciones al respecto que 
son: "No me encuentro capaci
tado para opinar sobre el tema 
al no tener conocimientos téc
nicos sobre el mundo del dere
cho". 

2.- Transmitirle mi más enér
gica disconformidad con lo pu
blicado, ya que mis palabras no 
fueron pronunciadas en la líne
sa de la declaración que apare
cen escritas sino todo lo contra
rio, insistiendo en mi negativa 
a opinar por ser profano en la 
materia. 

3.- Una vez aclarada mi posi
ción, quiero testificarle que no 
comparto su línea editorial, to
da vez que publica frases y pa
labras fuera del contexto en 
que se pronuncian, con lo que 
puede quedar aslgun "duda" 
que en modo alguno es mi in
tención. 

Sin otro particular y en espe
ra de haber clarificado mi posi
ción quedo a su disposición pa-

ra cualquier duda al respecto. 
Un saludo. 

AURELIANO RDGUEZ. 
(j)(j)(j) 

Ta/avera y Puertollano, 
sí 

Estimado rector: 
Permíteme recordártelo: rec

tor, yeso significa que tu pri
mera obligación académica y 
moral, ineludible y antepuesta 
a todas las demás es defender 
la Verdad y la Sabiduría. 

En tu intento de justificar la 
concesión de centros universi
tarios para Talavera y la nega
ción de los mismos para Puer
tollano (Talavera Sí, 
Puertollano no), faltas a la 
Verdad y ofendes a la Sabidu
ría. Además, Ciudad Real está 
a 50 minutos de AVE de Ma
drid, que es menos tiempo de 
lo que tarda la media de los es
tudiantes madrileños en despla
zarse desde su residencia a las 

facultades. Parece evidente que 
deberías cerrar las facultades 
de Ciudad Real y poner uno o 
dos AVE con el horario ade
cuado y precios reducidos para 
los estudiantes. 

Ofendes a la Sabiduría igno
rando premisas esenciales en el 
razonamiento. La reivindica
ción de centros universitarios 
para Talavera y para Puerto
llano, va mucho más allá de la 
ventaja adicional que obtienen 
los estudiantes por no tener que 
desplazarse. Solicitamos la ins
talación de esos centros por los 
efectos que tienen sobre la me
jora de la estructura social, 
económica y cultural de las 
ciudades. Si conociste Ciudad 
Real hace diez años , podrás 
compararla con la de ahora. El 
gran auge que ha conseguido se 
debe casi exclusivamente a la 
implantación de varios centros 
universitarios. 

Queremos que se instalen 
centros universitarios en Tala
vera y nos alegramos de que lo 
hayan conseguido, pero tam
bién en Puerto llano, por los 
beneficios de todo tipo que eso 
produce en las comarcas res
pectivas. Por tanto, Talavera sí 
y Puertollano también. Expo
ner las cosas así es respetar la 
Verdad y defender la Sabiduría. 
Creemos que tú , como rector, 
estarás de acuerdo. 

ALEJANDRO LLANOS 

Un madridista informa 

Estimado señor director: 
No tengo más remedio que 

salir al paso de la ignorancia 
que asola los mentideros de
portivos de Ciudad Real. La 
persecución que se ejerce sobre 
el madridismo, en defensa del 
supuesto "Dream Team" o 
Barcelona es una de las mayo
res falacias que una persona 
con sólida formación deportiva 
puede escuchar. Vamos a ver, 
ahora mismo, el Real Madrid 
va un punto por detrás del Bar
celona, con la particularidad de 
que tiene que recibir a los culés 
en el Bernabeu. Si se gana, co
mo es tradición, se van a comer 
el subcampeonato con patatas. 
Por lo que respecta al Depor, 
va en picado, y en relación al 
Atlético no puedo dejar de es
. bozar una sonrisa. 

JUANITO 

AVISO A LOS 
LECTORES 

Con motivo de la celebra
ción de la Semana Santa, la 
la cita semanal de la revista 
Bisagra se retrasa hasta el 
domingo día 10 de Abri l, lo 
que comunicamos a nues
tros lectores junto con nues
tros mejores deseos para es
tos días de descanso. 

BOLETIN DE SUSCRIPCION 

GRUPO EDITORIAL PACAL, S. A. 
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Francisco Gómez Herruz 

Responsables 
ay quienes parecen 

opinar que son res
ponsables de sus car
gos el día de nómina 
y poco más. Al direc
tor general de la Caja 
Rural de Ciudad 
Real le limpian unos 
cuantos cientos de 

millones de pts.en sendas apropiaciones in
debidas, o mejor dicho, en presuntas apro
piaciones indebidas y se dedica a decir que 
ellos están inspeccionados por el Banco de 
España y que éste no ha detectado nada 
irregular, con ello parece que su conciencia 
se encuentra a salvo y más aún su profesio
nalidad. Claro que cuando se enteran en el 
Banco de España de lo que ha dicho y le 
hacen ver lo improcedente de las manifes
taciones, la seguridad se resquebraja y de
cide poner el cargo a disposición de quien 
piensa que le va a mantener en el puesto. Y 
mientras tanto sin saber a cuanto asciende 
la supuesta apropiación indebida, los jue
ces, por lo pronto, cifran en mil millones 
de pts. la responsabilidad, lo que no hay 
que confundir con la fianza que pedirán pa
ra que el inculpado, Enrique Moreno, sal
ga de Herrera de la Mancha. Con tres di
rectivos cuenta la entidad, todos con sueldo 
superior a la decena de millones, que fue
ron nombrados en su día precisamente para 
vigilar que no ocurrieran cosas como las de 
Enrique Moreno. 

Es el caso más llamativo en los últimos 
tiempos de intento de eludir responsabili
dades, pero no es el único. 

En Toledo, esta semana, una redactora 
de esta revista asistía estupefacta a la 
bronca del alcalde de la ciudad por pregun- . 
tarle sobre el litigio que la comunidad de 
vecinos, a la que pertenece, mantiene con 
otra que se va a crear colindante a ellos y a 
la que pertenece el presidente de la diputa
ción toledana, Adolfo González Revenga. 
Resumiendo, el problema estriba en que 
los segundos están construyendo en terre
nos verdes de los primeros. El asombro de 
la redactora no tenía limites cuando escu-

- 6 -

José Bono,Juan 
deOios 

Izquierdo y 
Hernandez Moltó 

en el congreso 
federal del PSOE 

No han sabido convencer a la universidad para que Talavera 
cuente con estudios universitarios 

chaba a Sánchez Garrido renunciar a su 
condición de alcalde para convertirse en 
simple vecino "si el ayuntamiento no tiene 
denuncia de parte ¿cómo va a intervenir?". 
Luego sí, recapacita, aprecia que existe 
un interés periodístico más allá de esta 
revista y el 22 de marzo, después de la 
referencia al asunto hecha en estas mis
mas páginas la pasada semana y de la 
conversación con la redactora de 
Bisagra, el arquitecto municipal redacta 
un informe rocambolesco en el que, en 
esencia, cuenta las cosas que están bien 
del proyecto presentado por la comuni
dad de González Revenga y, práctica
mente, se olvida de lo que está mal. 
Entiendo que sea complicado la realiza
ción de un informe que pueda perjudicar 
al jefe. 

Lo que no entiendo es un alcalde que 
intente amedrentar al personal dando vo
ces, que por momentos se olvide de su 
condición de alcalde y en otras ocasiones 
la recupere. No entiendo un presidente 
de la Diputación y concejal del 
Ayuntamiento de Toledo que se esté rea-

lizando en cooperativa unas viviendas de 
lujo y sea tan descuidado en la elección 
del lugar donde fijar los cimientos. Por 
no entender, no entiendo la casualidad 
tan afortunada de que esas viviendas, y 
en las que reside el alcalde, y en las que 
residen otros concejales, gocen de una 
situación inmejorable. Cientos de millo
nes de pts. públicos las han dotado de 
esa cualidad, mientras que otros barrios 
como Santa Bárbara necesitan movilizar
se hasta para mantener una maceta como 
zona verde. Serán cosas del poder adqui
sitivo de cada cual. 

Camino le queda a la renovación que 
tomó carta de naturaleza en el último 
congreso federal. La cuestión es saber si 
algunos renovadores se han dado cuenta 
que son ellos precisamente o sus mane
ras de hacer los sujetos a renovar. Por lo 
pronto, ha sido un eficaz instrumento pa
ra desplazar a determinados personajes 
de algunos centros de decisión, pero la 
idea cala más allá o los recién llegados 
van a gestionar la derrota. Las elecciones 
europeas serán el primer susto y aunque 
se sabe que dirán que no influyen en otro 
tipo de consultas electorales, también se 
sabe que eso no es cierto. 

El congreso federal del PSOE se ha 
cerrado bien para los planteamientos de 
los socialistas castellano-manchegos, pe
ro también deja una situación difícil de 
cara al próximo congreso regional y los 
posteriores provinciales. La decisión de 
no autorizar estudios universitarios en 
Talavera de la Reina ha venido a au-
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mentar tensiones que ya difícilmente se 
tapaban. Las diferencias entre los diri
gentes del PSOE toledano, apoyados por 
Hernández Moltó, y los del PSOE de 
Ciudad Real son cada vez mayores. Son 
diferencias que vienen bien para justifi
car los fracasos. Para Bono, el problema 
es que esas diferencias terminen por sal
picarle. 

Así las cosas, hechos como el de 
Talavera ha servido para que los toleda
nos rápidamente culparan a los de 
Ciudad Real de que no se aprobaran los 
estudios universitarios en Talavera. 
Voces en ese sentido se han oído en 
Santa María la Blanca. Como si las cosas 
se hicieran así. 

La universidad tiene autonomía y la ha 
ejercido. Estoy convencido de que la ha 
ejercido de manera equivocada, pero ni 
el alcalde de la ciudad demandante , 
Isidro Flores, ni el presidente de la di
putación que la apoyaba, Adolfo 
González Revenga , ni el grupo 
"Nosotros Talavera", o cualquier otra co
ordinadora de esas que abundan por esos 
pagos y que nadan coordinan, ni el 

Gobierno regional que también apoya la 
reivindicación, ni Luis Arroyo, rector de 
la Universidad, se han dado cuenta hasta 
la votación que esa autonomía era un he
cho y que quien ha de dar un voto a fa
vor de algo que, recordemos, ya votó en 
contra, necesita que se le den argumen
tos convincentes y no declaraciones en 
los periódicos. 

Talavera de la Reina mandó en su día 
miles de telegramas para que allí se ins
talara la Ford. La universidad no era me
nos importante. Se sabe quienes compo
nen el consejo rector, y por lo tanto 
quienes deciden con su voto. No hubiera 
estado mal, y me permito dar consejos, 
que se hubiera preparado un amplio in
forme sobre las razones educativas, eco
nómicas, culturales, sociales y políticas 
que justifican los estudios universitarios 
en Talavera de la Reina. Con ese infor
me, el alcalde, acompañado del presiden
te de la Diputación y de todos aquellos 
que adquirieron el compromiso y que es
taban situados los primeros para hacerse 
la foto, debía de haber visitado uno por 

uno a todo el consejo rector dejándo co
pia del informe, explicándoselo de viva 
voz y contestando todas las preguntas 
que pudieran ser formuladas . Habrían 
iniciado un debate social justificativo, no 
solo reivindicativo,¡ojo! he escrito que 
hubieran visitado, no que hubieran reci
bido al consejo rector, que quien tiene el 
voto, como han demostrado, son ellos. 
No se les hubieran caído los anillos. 

Quizá la costumbre de ganar votacio
nes en el seno del partido ha jugado una 
mala pasada a algunos. Los hay que ter
minan creyéndose que ganan las votacio
nes porque son más listos, más convin
centes o tienen la razón, aunque por si 
acaso procuran que las votaciones sean a 
mano alzada. El problema es que, cuan
do existe autonomía y ademas las vota
ciones son secretas, y no se es tan listo 
en realidad, no se ha trabajado para ser 
convincente, se actúa con prepotencia, 
aunque tengas razón, terminas perdien
do. El problema es que, y el consejo rec
tor de la universidad debe recapacitar so
bre ello, no se pueden pegar bofetadas a 
alguien en la cara de otro. • 

.. -
'Ji YO JI VECES ~ 

••• 
1/1 Yo A ~ e 

ME HA(SO 
TOA/,O /11 

HAGo L LOco 1// NO 

.. , 

Loe 
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Los socialistas 
castellano-manchegos 
están satisfechos de su 

papel negociador en 
Madrid porque 

consiguieron unpuesto 
más en la Ejecutiva 

pero se hanq uedado 
fuera del sanedrín que 

dirigirá el PSOE. 
Mientras se preparan 

para el congreso 
regional donde no 

esperan grandes 
divisiones internas 

aunque los críticos ya 
han anunciado que 

pediran que en la lista 
al Comité regional se 

incluya al guerrista 
Miguel A. Martinez. 

Los socialistas de 
Toledo quieren incluir 
a Maria Blazquez en la 
Ejecutiva regional. 

Toledo y Ciudad Real 
tendrán los 
congresoso 
provinciales más 
movidos 

-8-

LAS CLAVES DE LA RENOVACION REGIONAL 

El congreso federal 
refuerza a Moltó y Barreda 

emos sido 
una delega
ción discreta 
pero eficaz. 
Con un ta
lante pru
dente y un 

_ 1f1111111'1I acti-
vo en las Comisiones que sor
prendido a todos los delegados". 
Así definía Juan Pedro Hernán
dez Moltó, el papel de los socialis
tas castellano-manchegos en el 
XXXIII congreso federal del 
PSOE. Fueron tres días de debate 
en los que, tanto el secretario regio
nal del PSOE como el presidente 
de la Junta, José Bono, negociaban 
cómo debía producirse la renova
ción y los nombres que, de Casti
lla-La Mancha, debían incorporar
se a la nueva Ejecutiva socialistas. 

Finalmente, Clementina Díaz y 
José Bono se incorporaban como 
vocales en la cúpula socialista y 
Juan de Dios Izquierdo, que 
abandona la Ejecutiva del PSOE de 
Albacete, y Manuel Marín, que 
había abandonado la política regio
nal cuando se incorporó como Co
misario europeo, eran elegidos 
miembros del Comité Federal. Las 

aspiraciones de la delegación se ve
ían culminadas y satisfechas, aun
que no se conseguía ninguna secre
taría de área, a pesar de que Bono 
se peleó por ellas, y la región se 
quedaba fuera del Sanedrín que in
tegran lo Secretarios, el vicesecre
tario general y el secretario general 
que gobernará y dirigirá el PSOE. 

A pesar de ello había satisfac
ción porque se aumentaba uno en 
la Ejecutiva y, sobre todo, porque 
el papel de delegados como Isidro 
Hernández Perlines, Alfredo Pé
rez Rubalcaba, José M. Barreda, 
Virgilio Zapatero o Juan de Dios 
Izquierdo fue aplaudido. Pero no 
todas las provincias mostraban el 
mismo grado de satisfacción. 
Mientras Ciudad Real y Albacete 
salían beneficiadas en el reparto de 
nombres, Toledo se quedaba fuera 
a pesar de haber apostado fuerte 
con María Blazquez para incorpo
rarla a la Ejecutiva. Finalmente Fe
lipe Gonzalez optó por Clementi
na Díaz, de la que tenía referencias 
porqu~ ya José Bono la había pro
puesto como ministrable a Gonza
lez. 

El varapalo más sonado de la de
legación se dio en la ponencia so-

bre el Impulso democrático que te
nía como ponentes a dos castella
no-manchegos, Alfredo Pérez Ru
balcaba y Virgilio Zapatero, y 
que rechazó la enmienda estrella de 
la delegación: las incompatibilidad 
absoluta para diputados y senado
res. El ministro Pérez Rubalcaba 
se opuso a ellas alegando que estas 
estaban perfectamente reguladas 
por la Ley electoral y aplicarlas ab
solutamente sería dejar un grupo de 
diputados y senadores descafeina
do. José M. Barreda, que defendía 
la enmienda, rechazó esa defensa 
poniendo de ejemplo al Gobierno 
que es incompatible y no por eso 
pierde nivel, pero no convenció. En 
la votación los dos miembros de la 
delegación se abstuvieron. "Era unt 
ema que sabíamos que perdíamos 
porque la mayoría no lo aprobaba, 
pero que estabamos obligados a 
plantearlo. El ponente estaba con 
la mayoría del congreso y lo hizo 
bien y Barreda hizo muy bien la 
defensa de la enmienda. Alfredo 
fue coherente y leal con la delega
ción al abstenerse", afmna el se
cretario de la región. 

Pero perder la bandera renova
dora qlJe había adelantado la región 
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no es una tragedia para el secretario 
regional del PSOE, Juan Pedro 
Hernández Moltó, que afIrma que 
volverá a intentarlo en otros con
gresos. "Volveremos a intentarlo 
porque nosotros pensamos lo mis
mo, aunque respetamos y acepta
mos la redacción final de la ponen
cia marco". 

(j)(j)(j) RENOVACION REGIONAL 

Tras el congreso federal, los so
cialistas castellano-manchegos se 
preparan para el regional que se ce
lebrará los días 8, 9 Y 10 de abril en 
Toledo. Un congreso en el que 
Juan Pedro Hernández Moltó se
rá reelegido secretario regional tras 
el pacto suscrito entre los cinco se
cretarios provinciales y en el que 
Bono no quiere quitarle protago
nismo. 

La renovación regional no se ve
rá en la cúpula aunque la ejecutiva 
contará con un núcleo de dirección 
pequeño integrado por los secreta
rios de área y en el que seguirán in
corporados los secretarios provin
ciales, que en el último congreso 
entraron como miembros natos de 
la ejecutiva regional. "Nosotros ya 
ensayamos el reparto territorial y 
la presencia de los líderes provin
ciales, algo parecido a lo que aho
ra ha hecho la ejecutiva federal, e 
incO/poraremos más jóvenes y mu
jeres. Y esto no lo hacemos porque 
lo imponga la cuota, sino por so
cialismo", afirma Hernández Mol
tó, que ya tiene perfilada cómo y 
quién integrará su ejecutiva. 

La elaboración de la misma no 
parece que vaya a tener excesivos 
problemas porque tanto Ciudad 
Real como Albacete y provincias 
con poco peso como Cuenca y 
Guadalajara están dipuestas a 
aceptar la lista que los barones han 
preparado. La incognita sigue sien
do Toledo, que a pesar de contar 
con el Secretario regional, apuesta 
por colocar a hombres fuertes de la 
dirección y cercanos al vicesecreta
rio provincial, Adolfo Gonzalez 
Revenga. 

Maria BIazquez es un nombre 
fijo a incluir tras caerse de la lista 
de la federal. Dirigentes de Toledo 
están apostando fuerte para que la 
exconsejera de sanidad pueda in
corporarse en los puestos de la sali
da de la lista europea, hecho que ha 
desmentido el secretario regional 
que asegura "que el nombre de Ma
ría no se ha planteado en la lista a 
las elecciones europeas". Tampoco 
se sabe el papel de los críticos ciu-

JOSE BONO, PRESIDENTE DE LA JUNTA 

"Juan Pedro será el próximo 
secretario generalll 

Q Ué diferencia hay entre el PSOE de ayer y el de 
hoy? 

El PSOE ha acreditado con la celebración de su congreso 
que es posible la renovación y la cohesión interna. Hemos 
hecho real la renovación sin necesidad de rompemos, como 
tantos auguraban de modo fatalista. Esto hoy nadie puede 
negarlo porque contra hechos no valen razones. Ha ganado 
la renovación y, por eso ha habido generosidad. Lo que an
tes era una esperanza, ahora es una realidad. 

-¿Ha habido posibilidades de ruptura? 
No creo que la unidad del partido haya estado en peligro. 

Si es cierto que ha existido la posibilidad real de que la Eje
cutiva que saliera de este congreso no fuera representativa 
de la inmensa mayoria y, por tanto, la posibilidad de que en 
vez de ser elegida la Dirección unánimemente hubiese sido 
mayoritaria. Eso no hubiese sido una fatalidad pero habría 
sido interpretado en clave de division y evitarlo ha sido un 
éxito. 

-¿Una de las conclusiones de este congreso ha sido el 
reconocimiento del poder de las Federaciones regionales 
frente al centralismo del aparato que podría representar 
la opción guerrista? 

Este congreso va a marcar época. No ha sido un congreso 
sin importancia sino que pasará a la historia como verdade
ramente trascendental, porque ha modificado el proceso de 
toma de decisiones, desconcentrándolo y, generalizando la 
participación de más personas que antes. Por decirlo más 
claro. La toma de decisión de quien formaba la candidatura 
para la Comisión Ejecutiva era cosa de una o dos personas y 
ahora es cosa que afecta a muchas y, en las que muchas han 
participado. Por ejemplo, desde que asisto a los congresos 
PSOE, por primera vez los delegados han tenido informa
ción detallada y precisa del proceso de negociación de la 
Ejecutiva y, por primera vez el voto ha sido individual y se
creto. Hemos superado una prueba: la elección por votación 
individual y secreta, sobre la que muchos habían apostado 
que no concitaría el apoyo mayoritario. 

-Si las ponencias se aprobaron con el 95 % de los vo
tos, ¿por qué ha habido tanto desacuerdo en la elección 
de los nombres para la Ejecutiva? 

Las ideas que han triunfado han sido las de la renovación 
sin ningún género de dudas, y afirmar lo contraria seria ig
norar la realidad, cerrar los ojos ante la luz. El origen de al
gunas diferencias sobre las personas, a veces tienen más que 
ver con la actitud, el talante y el carácter político de las mis
mas que con la ideología o las ideas. 

-El debate se ha seguido con apasionamiento en el se
no del PSOE pero no estoy muy seguro que el mismo lo 
tuvieran los ciudadanos. 

A los ciudadanos lo que les debe interesar son las solu
ciones que aportemos los socialistas, no los problemas que 
los socialistas tengamos y, el congreso empieza a dar sus 
frutos para los ciudadanos una vez que ha terminado. Con la 
clausura del congreso lo que se abre es una camino. Ahora 
tendremos ocasión de poder llevar a la práctica lo que han 
sido nuestras posiciones criticas. 

- ¿Qué avales tiene Clementina Díaz? 
Clementina tiene una curriculum de clara adscripción a 

las ideas de progreso. Es una mujer intelectualmente muy 
preparada. Es vicerrectora de la Universidad y profesora de 
arte. Militó en el PCE en las epocas de clandestinidad y de 
ilegalidad. Tiene,por tanto, capacidad sufuciente para ocupar 
ese puesto que le ha ofrecido Felipe Gonzalez y que ella ha 
aceptado. Yo estoy muy orgulloso de que una mujer de 
nuestra tierra, con tantas posibilidades desde el punto de vis
ta político y personal haya aceptado y forme parte de la di
rección del partido. 

-¿Llama la atención que el Secretario General no es
té? 

Hay incompatibilidad entre la Secretario General y ocu
par un área en la Ejecutiva. Y Juan Pedro Hernández 
Molió seguirá siendo, si los compañeros quieren, el próximo 
Secretario General de la región. Entre Juan Pedro y yo hay 
una división del trabajo. Yo tengo una dedicación federal y 
del regional. 

-¿Este congreso hace más fácil el congreso regional y 
los provinciales? 

La Federación de Castilla-la Mancha ha tenido un reco
nocimiento de lujo, y para algunos sorprendente. Para mi no 
tanto, porque conocía su valía. En primer lugar no se hubie
ra podido explicar la vitalidad del congreso sin la iniciativa 
de Juan Pedro, junto con otros cabezas de delegación para 
tomar inicimivas politicas. El ha sido el verdadero motor de 
la renovación. Y nadie que esté medianamente enterado ig
nora dos nombres: Isidro Hernández Perlines y Juan de 
Dios. Este ha sido uno de los mejores ponentes que ha teni
do el congreso, tanto es así que fue uno de los nombres que 
Felipe citó. Y de Isidro me comentó Felipe. "¡Oyel, quien 
es Isidro Hernadez Perlines que tantas notas me llegan 
ponderando su actuación en la pOl/encia en la que se le han 
admitido todas las iniciativas". En consecuencia, por nues
tra presencia en la Ejecutiv.a, en el C6mité federal y por el 
papel de la Delegación y el cabeza de la misma, nuestra fe
deración ha hecho un papel magnifico. 

-¿En la ponencia sobre incompatibilidades no hubo 
tanto éxito? 

Ahí José M. Barreda tuvo menos suerte y fue vencido 
por Alfredo Pérez Rubalcaba. 

-No entiendo muy bien que dos miembros de una mis
ma delegación, que llevan la mismas enmiendas para de
fender se enfrenten? 

El ponente era Alfredo PÚ ' 1 )Wbalcaba, elegido en el 
congreso, y José M. Bar~~a '¡¡" reda el defensor de la en
mienda elegido por la delfgad6n. Se dio esa circunstancia 
con origenes diferentes en SIIS nombramientos. 

-Cómo va a ser la renovación en Castilla-La Mancha? 
EL congreso regional va a articularse bajo la exclusiva 

dirección de Juan Pedro. Ya hay un acuerdo entre los Se
cretarios Provinciales para facilitar e impulsar a Juan Pedro 
a la Secretaría regional. No aceptaré ningún planteamiento 
que le quite a él el protagonismo que debe tener. En mate
rias provinciales aspiro a no entrar en ninguna excepto, ir a 
las clausuras si me invitan. 

-9 -Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #320, 27/3-2/4/1994.



dadrealeños encabezados por Paco 
Ureña que, como los toledanos, 
apuestan por una integración y co
hesión real. 

Pero la polémica surgirá en la 
elección de la lista al Comité fede
ral, donde una minoría apostará por 
mantener en el comité federal a 
dos pesos pesados del PSOE, Mi
guel A. Martinez y Virgilio Za
patero. Con este último parece 
probable que haya acuerdo. Ya se 
dio en la elección de delegados, 
aunque sus tesis guerristas no le 
convierten en hombre de confianza 
para el presidente regional que, se 
desconoce sí aceptará incluir a un 
seguidor más del vicesecretario ge
neral en el máximo organo del 
PSOE entre congreso y congreso. 
Sí es seguro que Miguel A. Mar
tinez no estará y que él, personal
mente dará la batalla en el congre
so regional al que asiste como 
delegado. Miembros del sector crí
tico de Toledo y Ciudad Real han 
asegurado que apostaran por él 
"porque no parece de renovación 
ni de integración el que se vete al 
presidente de la Asamblea del 
Consejo de Europa, diputado por 
Ciudad Real y exsecretario regio
nal del PSOE". 

Pero a pesar de que las provin
cias empiezan a mover sus peones 
para no perder un sólo puesto en el 
congreso regional, éste no se pre
veé especialmente movido. "No 
aceptaré ningún planteamiento N 

que reste protagonismo a Juan Pe- [5 
dro", ha afIrmado el presidente re- :s 
gional. 

(j)(j) (j) ALERTA PROVINCIAL 

En las provincias la situación es 
cambiante. Mientras en Albacete 

. se espera un cambio tranquilo en la 
dirección, de la que se cae el presi
dente provincial y uno de los hom
bres fuertes de Bono, Juan de 
Dios Izquierdo; en Guadalajara 
se mantendrá al secretario provin
cial porque no parece que el presi
dente regional haya encontrado re
cambio a José Luis Ros aunque 
impondrá una ejecutiva más activa 
y política para restar fuerza al to
dopoderoso, Francisco Tomey. Y 
en Cuenca, muchos apuestan por 

w 
o 
(/) 

S 
..J 

W 
(/) 

Q 

el cambio de José Manuel Marti- N 
:::> 

nez Cenzano, un secretario provin- 5 
cial que la mayoría de los dirigen- :s 
tes del PSOE consideran blando ~ 
para afrontar unas elecciones que ~ 

..J 

se avecinan duras en la provincia ~ 
conquense por el tema de la auto- Q 
vía, pero que, sin embargo está 
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Isidro Hernández Perlínes fue uno de los ponentes que más sor pendió en el congreso. Todas las enmiendas que defendió fueron aprobadas. 

La delegación de Toledo fue la peor parada en el reparto de cargos y la que más cabreada volvió 

Los críticos de Ciudad Real no consiguieron mantener a Miguel A. Martinez en el Comité Federal. 
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CLEMENTINA DIAl 

IISoy renovadora y de izquierdas 
porque quiero cambiar la sociedad" 

E speraba encontrarse 
entre la cúpula dirigente 
del PSOE? 

La verdad es que tenía 
información, pero me pasa 
como cuando compro lote
ria, nunca la compruebo 
porque me parece tan alta
mente improbable que me 
toque que ni me molesto en 
mirar el número. Supe que 
estaba en una lista pero ve
ía bastante difícil que estu
viera precisamente yo. Es
tar entre las 36 personas 
que integran la cúpula del 
PSOE no deja de parecer
me un golpe del azar, un 
golpe de suerte. 

-Sin embargo su nom
bre sonó como Ministra
ble y se la vio en la foto 
histórica de los Quintos 
de Mora. ¿Se ha marcado 
aspiraciones en la políti
ca? 

me recuerda unos versos 
muy bonitos de Gibran Ja
m Gibran que hablando de 
la pareja, dice que deben 
ser como las columnas de 
un templo que se alzan jun
tas pero por separado, y lue
go incita a que la mujer ten
ga su propia personalidad y 
tennina diciendo, porque el 
ciprés y la encina no crecen 
bien a la sombra uno de 
otro. Lo heffiloso de una pa
reja es la igualdad y no la 
subordinación. 

-No le ha preocupado 
ver cómo los hombres-di
rigentes del PSOE se pele
aban por el poder? 

A mi la política me gus
ta mucho y tengo una espe
cial curiosidad por los as
pectos sociales. Me 
preocupa todo, la econo
mía, la refomla laboral...Si
go, dentro de mi capacidad, 
todas las transfoffilaciones, 
supongo que eso es la polí
tica, en el sentido aristotél i
co del término: la política 

UNo 58 me ha elegido por ser la mujer de José M. Ba"eda" 

Este ha sido el congreso 
de la renovación con postu
lados novedosos; se ha de
mocratizado la vida del par
tido , incorporando un 
porcentaje fijo de mujeres 
en las listas, la aprobación 
de el voto individual y se
creto de los delegados. 
Aparte del debate de la po
nencia que era muy rica y, 
sobre todo las enmiendas 
que han sido numerosísis~ 
mas, y que demuestran que 
muchos hombres y mujeres 
han estado preocupados no 
sólo por los nombres sino 
por las ideas En ese sentido 
no es justo decir que la ma

como procurar el bien común, conseguir que las personas 
vivan cada vez mejor y ser más felices. Y sí, estoy dis
puesta, pero una de las cosas que hago es no planificar 
aquello que no depende de mí. ¿Cómo puedo yo saber lo 
que me depara el futuro?, es imposible. En ese sentido no 
hago cábalas. De momento tengo disponibilidad, estoy 
abierta a todo lo que me pueda pasar pero prefiero no ha
cer cuentas. Estar en los cargos o en determinados pues
tos no depende tanto de que uno quiera sino de que quie
ran los demás. 

-¿Le preocupa que piensen que ha entrado por la 
cuota? 

La gente está en su derecho a pensar lo que quiera. 
Creo que los más inteligentes no tienen esquemas fijos. 
Me parece fuerte que sea precisamente a las mujeres a las 
que se nos presuponga que estamos en las cosas por cues
tiones indirectas. Probablemente si yo fuera un hombre 
nadie discutiría mi nombramiento. He dicho que conside
ro un orgullo estar dentro de esa cuota porque ha conse
guido algo importante, consolidar la participación de mu
jeres en la vida política del partido y considero que ese es 
un aspecto sumamente progresista. La democracia estará 
siempre coja si las mujeres no tenemos nuestro puesto en 
plena igualdad de condiciones con los hombres. Creo que 
este es un paso en todo un logro histórico que se conse
guirá cuando, hombres y mujeres, compartamos derechos 
y deberes en una sociedad igualitaria y absolutamente pa
ritaria. 

- ¿ y que es la esposa de José M. Barreda? 
No se me ha elegido por ser la mujer de José M. Ba

rreda. Hemos luchado los dos, hace muchos años, por 
ocupar parcelas independientes y complementarias. Esto 

yoría de los hombres han estado pendiente del navajeo 
por estar en lo personal pero, no hay que olvidar que los 
partidos políticos son una lucha por la superviviencia. No 
vamos a ser ingenuos pensando que en los partidos no se 
dan grandes dosis de luchas por el poder, que además es 
muy legítimo y que es inherente a ellos. Hay una lucha 
por el espacio fi síco. Se sigue la Ley natural, la Ley de la 
jungla en el que las especies más fuerte tratan de sobrevi
vir. 

-En Ciudad Real la división interna del PSOE pare
ce más fuerte que en el resto de la región. ¿Cómo se va 
a enfocar la renovación ahí? ¿habrá integración y co
hesión? 

Creo que se van a producir en un clima de cordialidad. 
No podemos seguir siendo un bloque monolítico. La gen
te piensa de formas distintas, tiene fOffilas diferentes de 
abordar la realidad, y hay que saber respetar todo e inte
grar. Solamente hay que hacer un llamamiento a la convi
vencia y al respeto y, sobre todo, a caminar unidos. Pien
so que de la cooperación y del esfuerzo unido siempre 
salen frutos positivos, y de la discordia no sale nada. El 
congreso ha demostrado que las ideas de renovación son 
importantes como intentar dar respuestas a un mundo ca
da día más diferente, no tener recetas ya hechas. Creo que 
esa es la esencia verdaderamente de izquierdas, el saber 
entender que la realidad es cambiante y que nuestras ideas 
no deben ir detrás de los acontecimientos. 

-Clementina se sigue situando en la izquierda del 
PSOE? 

Por su puesto. Me considero de izquierdas y renovado
ra porque quiero ir cambiando mis ideas y quiero ir ade
cuandolos a la realidad cambiante. 

avalado como buen gestor. Su re
cambio podóa ser el presidente de 
la diputación, Mariano Arribas, 
un hombre jóven y cercano al pre
sidente regional, José Bono. 

En Ciudad Real, la provincia 
donde la presencia del sector Cóti
ca es mayor y numerosa, se está 
dando una fuerte y dura pelea por 
el control de los delegados a! con
greso provincial, pero, sin embargo 
nadie parece discutir la candidatura 
de José M. Barreda a la secretaria 
provincial. El propio Francisco 
Ureña confmnaba que apoyaría a 
Barreda, aunque ahora lo condi
ciona al cumplimiento de unos 
acuerdos para la elaboración de la 
lista que sólo él reconoce que exis
ten y el que el secretario provincia! 
ha desmentido. 

En la lucha por el poder en Ciudad 
Real han participado activamente los 
alcaldes de poblaciones como la ca
pital o Puertollano que han sufrido 
un fuerte revés y que quedan seria
mente tocados como candidatos a 
las próximas elecciones. En Alcazar 
de San Juan el secretario de Organi
zación, José M. Ortega, perdía la 
elección frente al alcalde, Anastasio 
López. 

Toledo es la provincia que más 
incertidumbre produce de cara al 
próximo congreso. La dirección con
trolada por el presidente de la Dipu
tación, Adolfo González Revenga, 
está seriamente tocada desde el pasa
do 6-J, y muy enfrentada a las Insti
tuciones regionales a las que acusan 
de todos sus males. Pero a pesar del 
férreo control institucional de Gon
zalez Revenga la situación interna 
ha cambiado y la disidencia crítica, 
muy pequeña, empieza a resurgir. 
"Ya no todo el mundo tiene miedo a 
exponer sus planteamientos, y la im
posición del voto secreto en Madrid 
ayudará a que se renueven muchas 
cosas en Toledo". 

Aunque el presidente Bono ha 
anunciado que no va a intervenir en 
las provincias, es conocido su males
tar con la dirección de Toledo y es
pecialmente con Gonzalez Revenga 
tras el cese de su mujer, Maria Blaz
quez, como consejera de Sanidad. El 
hombre puente es Juan Pedro Her
nández Moltó al que Bono ha en
cargado la democratización interna y 
la renovación del PSOE de Toledo, 
en la que es muy probable la salida 
de Gonzalez Revenga y de todo su 
aparato. La incógnita es Alfredo 
Arija que quiere continuar como se
cretario provincial, puesto al que 
también opta su cuñado González 
Revenga 

• M.A.H. 
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El PISTO REGIONAL 
-4JOO~--------------

Rechazan la 
Comision de 
Investigación 
Las Cortes regionales han 
rechazado la Comisión de 
investigación que había 
solicitado el PP al considerar 
que no especificaba las razones 
que le impulsaban a requerir 
todas las cuentas de la Cámara. ~ 
El PP finalmente pidió ver las ~ 
cuentas del PSOE y las 
contabilizadas el día de la 
región celebrado en Siguenza. 
Socialistas y el diputado de IV 
han rechazado la solicitud de la 
Comisión de investigación y 
han acusado al PP de querer 
trasladar la sospecha de la mala 
gestión a todos los grupos 
políticos cuando sólo es el PP 
el que no ha justificado 
debidamente las cuentas. El 
PSOE se ha comprometido a 
entregarse las al PP. 

-4JOO~--------------

Las barreras 
afectan a 300.000 
ciudadanos 
El proyecto de Ley de 
Accesibilidad y Supresión de 
Barreras en Castilla - La 
Mancha beneficiará a más de 
300 .000 ciudadanos de toda la 
región, según indicó el 
Consejero de Bienestar Social, 
Fidel Martinez. Con este 
articulado se busc que no 
existan ninguna clase de 
barreras físicas que impidan a 
las personas con minusvalías 
vivir en igualdad de 
condiciones que el resto de los 
ciudadanos, así como 
encabezar una revolución 
cultural en lo que se refiere al 
compromiso de toda la 
sociedad con los 
discapacitados. Martínez 
calificó esta ley como" 
necesaria y urgente" . 

- 12 -

Cuadrado, único candidato a la 
secretaría de la UGT regional 
La UaT regional, que celebrará su congreso el próximo mes de 
abril, no tiene más que un candidato para la secretaría general. Se 
trata de Juan Manuel Cuadrado, el hombre que desde su 
constitución ha estado al frente del mismo. Con esta candidatura 
única queda descartada la pugna de Gabriel Vicente Maján, el 
ciudadrealeño del que se dice no tiene muy buenas relaciones con 
Cuadrado. Esta semana, ha visitado el sindicato Cándido Méndez, 
candidato favorito para suceder a Nicolás Redondo al frente de la 
secretaría general del sindicato. 

~~---------------------------------

Fernández se inclina por una pOlítica 
preventiva en el consumo 
La Consejera de Sanidad, Paloma Fernández, ha indicado que el 
objetivo de su departamento en lo referente al consumo es " insistir 
en las fases previas" de formación e información como fórmula 
más idónea para prevenir las infracciones. Fernández, que firmó 
un convenio con la CECAM ( Confederación de Empresarios de 
Castilla - La Mancha) para la defensa y protección del 
consumidor, agregó que la sanción a los. empresarios deber ser" el 
último recurso ". El convenio refleja una inversión de 8, 5 
millones. Por parte de CECAM estampó su firma Francisco 
García Martín, presidente en funciones . 

~~-------------

Carrasco aboga 
por el Parque 
de Humedales 
El Consejero de Agricultura, 
Fernando López Carrasco, 
abogó, en el transcurso de una 
plantación de árboles junto a 
300 niños en Toledo, que una 
de las metas que se ha fijado es 
" constituir - en unos 15 020 
años - el Parque Nacional de 
los Humedales Manchegos ". 
Expuso que el proyecto del 
Acuífero 23, junto con la 
limpieza de las lagunas, 
recuperarlas y articular 
proyectos de investigación de 
su flora y fauna, tiene que 
finalizar necesariamente en la 
declaración de Parque Nacional 
de los Humedales Manchegos. 
Carrasco reconoció que que el 
reconocimiento "no es fácil", 
aunque se mostró optimista si 
se continuaba como hasta ahora 

~~--------------

El Consejero 
recibió al . 
peregnno 
El peregrino Miguel Torres 
visitó esta semana al Consejero 
de Educación y Cultura, 
Santiago Moreno, tras llegar a 
Toledo después de haber 
recorrido más de 110 .000 
kilómetros por Europa. Torres 
empezó a decantarse por esta 
práctica con objeto de cumplir 
una promesa que había 
realizado al salir ileso tras una 
caída desde un andamio 
ubicado en un octavo piso. Ha 
recorrido el continente europeo 
en cuatro ocasiones, ha gastado 
130 pares de zapatillas, y ha 
sufrido 20 picaduras de 
serpiente. En su singladura ha 
sido recibido por el Papa, 
Miterrand y el presidente 
israelí, Isaac Rabin. Después 
de la entrevista salió con 
dirección a Jaén. 
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Moda hombre mediterránea 

Tinte, 2 

Moda Hombre 
Moda Mujer 

Ciudad Real 
\ 
\ 

Ramón y Cajal, 12 - 231141 - Ciudad Real 
R. Cabañero, 2 - 410841 - Puertollano 
Pintor Mendoza, 22 - 310722 - Valdepeñas 

231136 

Playa Mayor, 2 - Ciudad Real 

BRUNO 
BITALIA 

Tallas especiales en señora y caballero 
y también serie B 

\ 
\ 

Estas 
son 
tus 
tiendas 
de moda, 
no lo dudes 
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ESCAND~ 

El director general de la Caja Rural de Ciudad Real, Antonio Vega, ha puesto su cargo a disposición 
del presidente del consejo rector, José Zamora, como consecuencia de la presunta estafa realizada 
durante los últimos años por el empresario y trabajador de la entidad bancaria, Enrique Moreno 

Belló. La noticia, adelantada a Bisagra por un alto responsable del Banco de España fue confirmada 
! I por otras personas vinculadas a la Rural. Moreno timó impunemente durante más de nueve años 

I 

El abogado de la Caja Rural entrega al juzgado toda la documentación recogida contra Moreno. A la izquierda su abogado defensor, Oámaso Arcediano, en una foto de archivo 

Elllaffairell Moreno pone entre 
las cuerdas a Antonio Vega 

nrique Mo
reno seguía 
aferrado a su 
silla de ofi
cial en la Ca
ja Rural de 
Ciudad Real 

--- pese a que 
sus actividades empresariales 
parecían ir viento en popa. Pe
ro esto no levantaba sospechas 
en la entidad bancaria. 

Enrique Moreno parecía 
tan responsable e identificado 
con la entidad que nunca se to
maba más de catorce días se
guidos de vacaciones. De ma
nera que todos los días 15 y 30 
de cada mes, aunque no le to
cara trabajar, acudía puntual
mente a su puesto en la sede 
central de la Caja Rural para 
controlar los balances porme-
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norizados de las cuentas de co
nexión entre sucursales. Esto 
tampoco hizo recelar nunca a 
los dirigentes de la caja Rural. 

Enrique Moreno en pocos 
años había alcanzado el estatus 
empresarial que ambicionaba. 
Sus empresas, relacionadas con 
el mundo de la imagen, la co
municación y la publicidad, no 
parecían muy boyantes pero 
pese a ello permitían mantener 
una nómina ( que se pagaba a 
través de la Caja Rural) de en
tre cuarenta y cincuenta traba
jadores. Además le permitían 
llevar una vida de lujo y derro
che. Pero tampoco esto desper
tó sospechas de sus jefes en el 
banco. 

Lo que ya sí mosqueó a los 
dirigentes de la caja rural pro
vincial fue el protagonismo al-

Enrique Moreno tenía 
a su cargo entre 
cuarenta y cincuenta 
empleados de sus 
distintas empresas de 
publicidad y 
comunicación 

canzado por su empleado, Mo
reno, que hacía declaraciones 
en los medios de comunica
ción, fundamentalmente por su 
condición de presidente del 
Atlético de Ciudad Real, contra 
distintas instituciones provin
ciales. Sus manifestaciones co
menzaron a ocasionar graves 
problemas de imagen a la caja 
Rural. 

Por esto los responsables de 
la entidad dieron en el mes de 
octubre un ultimatum a Enri
que Moreno para que abando
nara la Caja Rural ( en la que 
llevaba veinte años trabajan
do), tras la correspondiente in
demnización. Moreno tenía 
seis meses de plazo para irse. 
En marzo debería dar por fina
lizada su relación con la caja 
Rural, pero la fatalidad se le 
adéJantó y el pasado día 16 una 
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o ENRIQUE MORENO 
casualidad puso al descubierto, 
como ya se publicaba en el nú
mero anterior de esta revista, 
como este empleado presunta
mente se había ido apropiando 
de forma indebida de una can
tidad que podría superar los 
ochocientos millones de pese
tas a lo largo de los últimos 
nueve años. La casualidad de
jaba así en evidencia lo que no 
lograron descubrir ni los direc
tivos de la Caja Rural , ni las 
auditorías internas, ni la em
presa auditora Price Waterhou
se, ni el propio Banco de Espa
ña a lo largo de los últimos 
años. 

~(j)~ RESPONSABILIDADES 

Antonio Vega, director ge
neral de la Caja Rural, en la 
primeras y únicas declaracio
nes públicas señaló a Enrique 
Moreno, "el empleado infiel y 
desleal" , como el único res
ponsable de lo sucedido. Para 
justificar que ninguno de los 
máximos directivos de la enti
dad era responsable de esta 
presunta estafa destacó como 
ni el propio Banco de España, 
en las inspecciones rutinarias 
que venía haciendo de la enti
dad, había detectado ninguna 
irregularidad. Incluso en los 
mismos días que se descubrió 
la estafa interventores del Ban
co de España realizaban una de 
sus inspecciones rutinarias. 

Pero a los responsables del 
Banco de España no han senta
do nada bien estas declaracio
nes de Vega. Un alto responsa
ble de esta entidad nacional 
aseguraba a Bisagra que "no se 
descarta la responsabilidad 
que han tenido en estos hechos 
los órganos de dirección de la 
Caja Rural. Aún cuando no 
exista dolo en la actuación de 
los ejecutivos de la Caja Rural 
sí hay responsabilidad por no 
haber tenido la diligencia debi
da". 

Tal vez consciente de esto, 
varios días después de descu
brir la presunta estafa de Enri
que Moreno, que podría supe
rar los ochocientos millones de 
pesetas, el director general de 

Enrique Moreno tenía en su oficina el cartel alertando sobre las indiscreciones. El ha sido 
v'ictima de la fatalidad 

Arcediano: "Antes de un mes pOdría 
solicitar su libertad condicional" 
Dámaso Arcediano, se hizo cargo de la defensa de Enri

que Moreno nada más conocer su detención. A él le une una 
relación de amistad desde hace muchos años. "Lo primero que 
me dijo cuando pude hablar con él- manifiesta Arcediano en 
una entrevista concedida a Bisagra- fue que estaba detenido 
por una presunta apropiación indebida y que pese a que en 
las dependencias de la caja Rural había firmado un docu
mento responsabilizándose de ello, ante la policía y la jueza 
que lleva el caso lo había desmentido, ya que aquello lo ha
bía hecho presionado por el director general de la entidad 
bancaria, Antonio Vega . Enrique Moreno me asegura que en 
alguna ocasión había desviado algunas cantidades de dinero 
a sus cuentas, por encontrarse necesitado, pero siempre con 
la intención de reponerlo a la mayor brevedad posible. Tam
bién me ha asegurado que estas cantidades no alcanzaban las 
cifi'as que se están barajando, aunque tampoco me las ha po
dido cuantificar". Según Dámaso Arcediano el dinero en un 
principio podría haberlo destinado a una necesidad puntual, 
"pero más tarde viendo la imposibilidad de cubrir la falta lo 
empleaba en la lotería, en apuestas, en sus empresas y en el 
equipo de fútbol. Pero todo con la intención de hacerse con 
un dinero que le permitiera reponer lo que había distraído de 
la Caja". Dámaso Arcediano aún no sabe en qué basará su 
defensa, "hay que cuantificar y delimitar responsabilidades y 
eso solo se podrá saber cuando se hayan estudiado las prue
bas presentadas por la caja y las calificaciones del ministerio 
fiscal. Creo que antes de un mes podría solicitar libertad 
condicional para Enrique Moreno". 

la Caja Rural , Antonio Vega, 
ponía su cargo a disposición 
del presidente de la Caja, José 
Zamora y del resto del consejo 
rector. 

Pero, además de la responsa
bilidad de Vega, directivos del 
Banco de España y de otras en
tidades bancarias, señalan que 
son igualmente responsables 
los jefes directos del oficial 
Enrique Moreno. Concreta
mente el jefe de auditoría inter
na, Lorenzo Olmedo, el subdi
rector general , Valeriano Ruiz 
y el interventor general, An· 
drés Cobo. 

~(j)~ BURLADOS 

Los directivos ahora burla
dos por Moreno fueron coloca
dos por el Banco de España en 
1988, tras la intervención que 
ésta entidad realizó a la Caja 
Rural. Para que no se consin
tieran desmanes como los que 
hasta esa fecha se habían pro
ducido en la caja rural , el Ban
co de España colocó a unos di
rectivos, entre ellos a Antonio 
Vega ( que había trabajado en 
un banco del grupo Rumasa, en 
Córdoba y posteriormente en el 
Banco de Crédito Agrícola de 
Teruel). A todos ellos les otor
gó la máxima categoría, jefes 
de Primera A, con el máximo 
sueldo y además los plus co
rrespondientes de responsabili
dad máxima. 

El control de las cuentas in
ternas de la entidad y de los 
movimientos de las cuentas de 
sus trabajadores era ahora res
ponsabilidad de los dirigentes. 
En la memoria de la Caja Rural 
aún estaba la apropiación inde
bida, que antes de la llegada 
del nuevo equipo directivo , 
protagonizó un trabajador de la 
entidad. En aquella ocasión, 
que aún recuerdan bien los em
pleados de la Caja, un emplea
do "defraudó" unos treinta mi
llones de pesetas. En aquella 
ocasión los responsables de la 
Caja no pusieron denuncia en 
los juzgados y se quedaron con 
parte de su patrimonio, aunque 
la Caja Rural pudo perder más 
de quince millones de pesetas. 
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Pese a la continuidad en el 
tiempo de las actividades irre
gulares de Moreno y de la 
cuantía embolsada a costa de la 
entidad bancaria un alto cargo 
del Banco de España asegura 
que "las auditorías del Banco 
están destinadas a asuntos 
desvinculados completamente 
de la contabilidad interna de la 
entidad". Según este alto fun
cionario lo que el Banco de 
España hace en estos controles 
periódicos que lleva a cabo en 
las distintas entidades financie
ras del país es velar por que se 
cumplan los conceptos relacio
nados con el derecho público, 
es decir, recursos propios, pro
visión de fondos , etc, pero no 
intervenir en asuntos de dere
cho privado, que es una facul 
tad exclusiva de las propias en
tidades. 

De momento no ha trascen
dido la decisión del consejo 
rector de la Caja Rural respecto 
a la dimisión de Antonio Vega. 
Todo parece indicar que si se 
aceptase su dimisión tendrían 
también que marcharse otros 
miembros del consejo rector. 

De momento los directores 
de las sucursales de la entidad 
no han sido informados de lo 
acontecido ni de las posibles 
consecuencias. 

(j)1j)1j) LA TRAMPA 

La pregunta que ahora todos 
se hacen es si Enrique Moreno 
actuó sólo o en compañía de 
otros. Para algunos expertos en 
auditorías es imposible que él 
fuera el único que conociese la 
trampa a la que estaba some
tiendo a la Caja Rural y creen 
que tuvo que estar asesorado 
por alguien. 

Un exconsejero del gobierno 
regional es de la misma opi
nión y duda de que actuara so
lo, o al menos que nadie cono
ciese los hechos. 

Aunque Enrique Moreno ha 
relatado a su abogado, Dámaso 
Arcediano, que nadie estaba al 
tanto de sus manejos, los res
ponsables de la investigación 
no descartan ninguna responsa
bilidad. 
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La comisaría de Ciudad Real 
está actuando de forma conjun
ta con inspectores de la brigada 
central de delincuencia econó
mica y financiera, que se han 
trasladado desde Madrid. Las 
autoridades policiales conside
ran esclarecida una estafa "que 
supera los ochocientos millo
nes de pesetas (800.000.000) 
contra la Caja Rural de Ciu
dad Real". 

Según explica esta brigada 
especial de delitos económicos, 
la forma de operar de Enrique 
Moreno era la siguiente: "utili
zaba siempre cuentas internas ( 
la cuenta de conexión de las 
sucursales, la cuenta de che
ques y otros y la cuenta de 
compañías) en las que se pro
ducían los adeudas. El destino 
de las cantidades detraídas 
eran las cuentas de depósito en 
las que figuraba como titular el 
propio Enrique Moreno o al
guna de sus empresas. 

Para evitar que los departa
mentos de Intervención y Au
ditoría interna de la Caja pu
dieran detectar el fraude , 
realizaba las anotaciones conta
bles necesarias y creaba los so
portes documentales que justi
ficaban las operaciones 
fraudulentas , casando las ope
raciones del debe y del haber". 

Las investigaciones policia
les , junto a las realizadas por la 
propia Caja Rural, han llevado 
también a la siguiente conclu
sión: " El cambio de sistema 
informático utilizado por la Ca
ja Rural en abril de 1993, in
crementó el riesgo de detección 
del fraude realizado. El cambio 
obligó a Enrique Moreno a re
alizar en el plazo de cuatro o 
cinco días el traspaso de los 
apuntes contables anteriores, 
relacionados con las operacio
nes fraudulentas y que ascendí
an en aquel momento a más de 
quinientos millones de pesetas, 
de una cuenta interna a otra ( 
de la cuentas de conexión a la 
cuenta de conexión de compa
ñías) ". Según la investigación 
policial no se detectaron estas 
operaciones irregulares porque 
era el propio Enrique Moreno 
el responsable del manejo de 

ESCANDALO ENRIQ 

La empresa de publicidad E más M ha sido la única que registró la brigada de a: 

Sus empresas en la cuerda floja 
E más M, Vicalamancha y Gráficas Alarcos son las prime

ras empresas que puso en marcha, a finales de los años ochenta, 
Enrique Moreno. Las dos primeras dedicadas a la publicidad y 
la tercera a las artes gráficas (desde el mes de enero esta última 
pertenece en su totalidad a familiares de Moreno). Pero Moreno 
aspiraba a más y pronto compró la mayoría de las acciones de 
la televisión local de Puertollano, Telepuerto, y más tarde se 
quedó con la explotación de la televisión local de Ciudad Real, 
Teleonda. Además era el propietario de las publicaciones Pu
bliocio y Castilla A Mano. 

Entre todas sus empresas, que arrojaban más pérdidas que in
gresos, tenía una nómina de entre cuarenta y cincuenta trabaja
dores. 

A partir del mes de enero Enrique Moreno había decidio dar 
un giro radical a la gestión de sus empresas, todas ellas a su 
nombre. Para que las cosas cambiaran había contratado a un ge
rente que lo primero que debía de hacer era una reestructura
ción del personal y después ver qué proyectos eran viables y 
cuáles no. 

Ahora la situación es más que apurada para los trabajadores 
dependientes de Moreno. Las cuentas de sus empresas están in
tervenidas y es difícil que los empleados puedan este mes co
brar la nómina. 

De momento en todas las empresas se reducirá la plantilla y 
se estudiará cuáles pueden autofinanciarse y seguir adelante. 
Las publicaciones Publiocio y Castilla A Mano ya han cerrado 
definitivamente. Telepuerto ya conoce la reducción de personal 
y está pendiente de decidirse sí se continúa o no con el arrenda
miento de Teleonda. 

Por otra parte Vicalamancha hacía tiempo que había dejado 
de tener actividad, mientras que E más M estaba pendiente de 
ttansformarse en Moreno Belló para relanzar la actividad pu
blicitaria. De todas las empresas sólo. E más M ha sido inspec
cionada por la brigada de delitos económicos y financieros. 
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ambas cuentas. 
La empresa auditora Price 

Walerhouse tampoco detectó 
ninguna anomalía. En la audi
toría que realizó de esta enti
dad en 1992 aseguraba en su 
informe que "las cuentas anua
les adjuntas expresan, en todos 
los aspectos significativos, la 
imagen fiel del patrimonio y de 
la situación financiera de Caja 
Rural de Ciudad Real de Ciu
dad Real, al 31 de diciembre de 
1992 y 1991 Y de los resultados 
de sus operaciones y aplicados 
durante los ejercicios anuales 
terminados en dichas fechas y 
contienen la información nece
saria y suficiente para su inter
pretación y comprensión ade
cuada ... ". 

La empresa auditora deja 
constancia en su informe de 
que han verificado que la infor
mación contable que contiene 
el informe de gestión concuer
da con la de las cuentas anuales 
del ejercicio 1992 Pero tam
bién destaca que: "nuestro tra
bajo como auditores se limita a 
la verificación del informe de 
gestión pero no incluye la revi
sión de información distinta 
de la obtenida a partir de los 
registros contables auditados 
de la sociedad". 

Con la manera de actuar que 
tenía el empleado ahora deteni-

do ha provocado el nerv iosis
mo, no solo en los ejecutivos 
más cualificados de la entidad, 
sino también por algunos de 
sus compañeros en la sede cen
tral de la caja Rural y en el res
to de oficinas de la capital. Al
gunos de estos compañeros , 
según ha podido saber esta re
vista, han dejado en más de 
una ocasión su tarjeta personal 
para acceder al sistema infor
mático a Enrique More no, 
quien justificaba esta petición 
alegando que había perdido la 
suya. 

(j)1j) (j) ¿Y EL DINERO? 

El abogado de Enrique Mo
reno, sus amigos y colaborado
res directos e incluso las auto
ridades pol iciales creen que el 
dinero defraudado a la Caja 
Rural se lo ha ido gastando en 
estos años. 

La policía ha comprobado 
que uno de los destinos del di
nero era la apuestas y los jue
gos de azar, lotería primitiva, 
quinielas, lotería nacional, etc. 

En el último sorteo de navi
dad Moreno gastó más de 
4.000.000 de pesetas, y muchas 
semanas gastaba en lotería más 
de 400.000 pesetas. 

Además del dinero que de
sembolsaba en el eq uipo de 
fútbol que presidía, la policía 
cree que gran parte de la canti-

El cambio de sistema 
informático el pasado 
año obligó a Moreno a 
traspasar los apuntes 
contables de 
operaciones 
fraudulentas de unas 
cuentas internas a 
otras 

Se estima que la 
cantidad defraudada 
puede superar los 
ochocientos millones 
de pesetas 

dad estafada podría haber sido 
destinada a financiar sus em
presas. Según la policía se han 
practicado registros en el do
mici lio particular de Moreno y 
en una de sus principales em
presas, la dedicada a las activi
dades publicitarias E mas M. 
En los locales de esta empresa, 
y siempre según la versión po
licial, se ha intervenido docu
mentación e información rela
cionadas con los hec hos 
investigados. 

Dámaso Arcediano niega 
que se hayan intervenido docu
mentos. Lo mismo sostienen 
algunos empleados de Moreno 
presentes en el registro poli
cial. 

El hecho de que hace un par 
de años Enrique Moreno deci
diese hacer separación de bie
nes cón su mujer no responde a 
una jugado urdida de antemano 
por Moreno, a juicio de su abo
gado. "La separación de bienes 
se realizó- explica Arcediano
para respaldar el capital pu
ramente familiar, ya que su 
mujer trabaja y aporta unos in
gresos que se querían mante
ner al margen. De hecho la es
posa de Moreno es quien está 
pagando el piso familiw; com
prado con un préstamo a su 
nombre otorgado por la misma 
Caja Rural". 

• BISAGRA 
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ESCANDALO E 

El Atlético de Ciudad Real tiene nuevo presidente, Daniel Pavón Alía, tras la detención por una 
presunta apropiación indebida de cientos de millones de pesetas de Enrique Moreno, quien lo había 

sido durante los últimos cuatro años en los que se convirtió en el único sostén económico del club. El 
nuevo presidente se confiesa a BISAGRA en tan difíciles momentos. 

~ L-____ ~--~~~~~~--~--~ 
El cuerpo técnico y los jugadores atlétiocos fueron informados de las dificultades por las que pOdría pasar el club tras la detención de Enrique Moreno por el nuevo presidente, Daniel Pavón, en 

el recuadro. 

DANIEL PAVON, NUEVO PRESIDENTE DEL ATLETICO DE CIUDAD REAL 

.. Enrique lo era todo en el club, 
pero cumpliremos los objetivos" 

a detención 
de Enrique 
Moreno ha 
caido como 
una bomba 
en el mun
dillo futbo
lístico ciu

darrealeño, habida cuenta de 
que el ahora detenido desde 
hacía cuatro años era el presi
dente y factótum máximo y 
único del Atlético de Ciudad 
Real. 

En la sede del Atlético de 
Ciudad Real, la noticia de la 
detención de su lider fue algo 
inenarrable. En los primeros 
momentos nadie era capaz de 
digerirlo, aunque con el paso 
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de las horas la cordura empezó 
a tomar cuerpo y comenzaron 
a estudiarse las medidas míni
mas precisas para que la enti
dad atlética se mantuviera a 
flote y se cumpliera con ella 
los objetivos previstos a princi
pio de temporada por Enrique 
Moreno y que no eran otros 
que proclamarse campeones de 
liga del grupo XVII de la Ter
cera División del fútbol espe
ñol y una vez superado los 
play-off ascender a la división 
superior. 

y si bien es verdad que hasta 
ese momento los directivos de 
la entidad atlética habían man
tenido una postura tibia, habida 
cuenta del carisma del presi
dente caido en desgracia y la 

cobertura peculiaria y humana 
que había realizado en las in
fraestructuras económicas y de
portivas en la entidad atléetica, 
supieron reaccionar a tiempo y 
prestarse para ayudar a superar 
las adversidades. Para ello pen
saron en crear una gestora en
cabezada por Daniel Pavón, 
hasta ese momento secretario 
del club y hombre de confianza 
de Enrique Moreno, pero una 
vez informados que la gestora 
solamente podría funcionar co
mo tal apenas treinta días, deci
dieron mantener la misma es
tru tura deportiva y nombrar al 
propio .Daniel Pavón como 
presidente de la entidad al me
nos hasta que concluyera la 
temporada. 

(j)(j)(j) MANTENER EL TIPO 

Daniel Pavón Alía, Dani en 
el mundillo futbolístico, es un 
funcionario de la delegación en 
Ciudad Real de la Consejería 
de Agricultura y Medio Am
biente que lleva vinculado a la 
entidad atlética desde hace die
cisite años, los diez primeros 
como jugador y el resto desem
peñando funciones de delega
do, secretario y hombre de con
fianza del presidente 
circunstancialmente sustituido. 
Su nombramiento como presi
dente lo ha aceptado como un 
reto más al servicio del club y 
confía, pese a las dificultades 
qué tienen para culminar la 

• 
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~IQUE MORENO 
campaña, alcanzar los objeti
vos previstos. 

.- ¿ Quiénes forman la di
rectiva del Atlético de Ciu
dad Real y por qué aceptó us
ted ser el nuevo presidente 
del club, pese a las dificiles 
circustancias por las que 
atraviesa la entidad tras la 
detención de Enrique More
no? 

.- Enrique Moreno era todo 
en el Atlético de Ciudad Real, 
pese a lo cual en la directiva 
hay diecisiete miembros más, 
aunque en la realidad hasta la 
fecha poco o nada aportaban a 
la marcha del club por las pe
culiaridades del mismo y la 
personalidad de Enrique. Di
gamos que estaban acomoda
dos puesto que los problemas 
siempre estaban resueltos des
de la presidencia. No obstante, 
tras el suceso , todos se han 
conjurado por sacar adelante la 
entidad y tras diversas reunio- ;;l 
nes y una vez desechada la idea ::;i 

de constituir una gestora, por la LE-nr-¡q-Ue-M-o-re-no-¡u-nt-o-a-Ma-n-Ue-¡ -ro-¡ett-a-no-, p-re-s-ide-n-te-de-¡-pu-ert-o-J/a-n-Op-¡n-"du"""str)al, el único diri. 
poca dinámica que esta podía gente deportivo de la provincia que se ha ofrecido para todo al Atlético de Ciudad Real 
ejercer, se acordó mantener la 
estructura directiva y nombrar
me a mi presidente hasta final 
de temporada y una vez con
cluida ésta celebrar nuevas 
elecciones para la presidencia. 
Yo lo he aceptado por entender 
que es mi obligación, un servi
cio más al club al que pertenez
co desde hace tantos años. 

.- Es de suponer que la si
tuación del club en estos mo
mentos no sea la más optima. 
¿ Cómo esperan superar la 
crisis y en que disposición se 
encuentran los técnicos, juga
dores y empleados de la enti
dad? 

.- La verdad es que no es el 
mejor momento para hacerse 
cargo del club. La situación es 
difícil ya que hasta ahora eco
nómicamente quien mantenía 
al Atlético de Ciudad Real era 
Enrique Moreno, pese a lo 
cual creemos que podremos 
mantener la nave a flote y al
canzar los objetivos previstos, 
naturalmente poniendo cada 
uno un poquito de su parte. Ac
tualmente ' tenemos unos gastos 
mensuales de unos dos millo
nes de pesetas, entre sueldos de 

entrenador y jugadores, alqui
leres de pisos, gastos de emple
ados, etc. Hemos hecho un es
tudio y creemos que rebajando 
los gastos generales una media 
del 30% y cobrando cosas que 
tenemos pendientes, podemos 
llegar sin muchos agobios a fi
nal de temporada, ya que para 
ello necesitamos menos de 
•• (jlillones depesetas. 

CUENTA CONTROLADA 

.- Nos puede decir si judi
cialmente se ha intervenido el 
club y en todo caso si tiene al
guna cuenta bancaria y quien 
puede utilizarla. 

.- No hay hasta el momento 
ninguna orden al respecto. SÓ
lamente tuvimos problemas el 
sábado pasado, ya que había 
dos policías en la puerta de la 
sede del club, porque al parecer 
iban a realizar un registro, pero 
no se llevó a cabo y seguimos 
trabajando con toda normali
dad. Cuentas bancarias sola
mente tenemos una, en la su
cursal de la Caja Rural en la 

Ronda de Santa María. Es una 
cuenta con apenas ciento y pi
co mil pesetas y que en estos 
momentos no podemos utilj
zarla ya que la firma única es la 
de Enrique y por lo tanto la 
tienen controlada. Estamos ha
ciendo gestiones para que nos 
autoricen a menearla con el 
cambio de firma correspon
diente ya que está a nombre del 
Atlético de Ciudad Real y no al 
de Enrique Moreno, el solo 
firmaba como presidente del 
club y no como titular de la 
misma. 

.- Al margen de su nombra
miento como presidente, ¿ ha 
habido más cambios en la di
rectiva? 

.- Sí, los ha habido. El her
mano de Enrique, Alfredo 
Moreno, ha pasado a ser el vi
cepresidente primero, por lo 
que Aurelio Borja ha pasado a 
desempeñar la segunda. Tam
bién se han incorporado Félix 
Ortiz, antiguo presidente, y 
Félix Oliver, que también es
tuvo en anteriores directivas, y 
confiamos en que en breve 
vuelva el anterior presidente 

Alejandro Reina. No SOl 
gente fuerte económicaml 
pero estamos dispuestos ;¡ 

ner toda la carne en el as: 
para sacar dinero de patrol 
dores, loterías, etc. para Ill :1 
ner la entidad a flote y si pi 
ser en superior cetegoría. 
joro Aunque repito, la cosa 
difícil y sabemos que np 
mos a contar con ningún 
de ayudas oficiales, ni ca, 
otro tipo. Al día de hoy \ 
una forma directa el único \ 
que se ha ofrecido para to<l , 
sido el Puerto llano Indusl 
de los demás nada de n. 
aunque a través de terceras I 

sonas también nos ha llq ' 
el espiritu solidario del ( 
Manchego. 

.- Aparte de la problem 
ca en sí del Atlético de ( 
dad Real, otro equipo di 
provincia, el Daimiel, pu 
sufrir la actual situación 
vive el club por usted pre~ 
do, habida cuenta de su fi 
Iidad, aunque su preside, 
Jesús Sánchez Valdepel l 

cree que ese contrato de 1'1 
lo pueden romper cua l 
acuerden, sin esperar al 31 
junio. 

.- El presidente del Dai l 
no sabe lo que dice, ya qll 
contrato firmado entre an I 
clubes especifica c1araIll I 
que la filialidad es por tod 
temporada, hasta el 30 dl 
nio, y por lo tanto no se pu 
romper ni unilateralmente 11 

mutuo acuerdo. La suerte 
Daimiel seguirá hasta enlol 
ligada' a la del Atlético de ( 
dad Real y solamente pOl' 
ascender de categoría sien 
y cuando nosotros tambi é 
consigamos. Puede que 
contrato no debiera haberse 
mado nunca, pero se firn l 
hay que aceptarlo con toda~ 
consecuencias hasta el ri 
aunque la poca o mucha a\ 
económica que hasta ahor:1 
le prestaba no se le siga d¡1 
Por lo que respecta a los j i 
dores del Daimiel, podrel 
seguir optando a algunos 
nos interesen, como hasta :1 
ra". 

• JULIO BARBERO 
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O Pabellón 
• sin 

escrituras 
El Pabellón Ferial de Ciudad 
Real que se inauguró 
oficialmente el pasado jueves 
24 de marzo no tiene aun 
escriturado el terreno donde se 
ubica. Durante estos dias se 
están agilizando los trámites 
para que el Ayuntamiento 
consiga la escritura de estos 
terrenos. El hecho de que aun 
no se haya conseguido ésta 
se debe a la falta de pago de 
cuatro millones y medio de 
pesetas de IVA por parte del 
anterior alcalde de Ciudad 
Real, Lorenzo Selas, cuando se 
realizó la permuta de los 
terrenos entre el Ayuntamiento 
capitalino y la Cámara Agraria 
Provincial. En los terrenos de 
la Cámara es donde 
actualmente se encuentra el 
pabellón, mientras que el 
Ayuntamiento cedió a esta 
institución unos terrenos 
similares en el Polígono 
Industrial Larache. 

es obreras 

Las Asambleas Locales del 
PSOE han provocado los pri
meros desgarros fuertes entre 
destacados militantes del 
PSOE. El caso más notorio 
ha sido la relajación de rela
ciones entre el presidente de 
la Diputación, Francisco '!!. 

::::> 
Ureña y el delegado provin- ~ 

cial de Industrial y Turismo, ~ 
Domingo Luis Sánchez Mi 
ras. Ambos políticos mantu
vieron el pasado jueves una 
reunión para limar las aspe
rezas creadas tras la decisión 
de Sánchez Miras de formar 
parte de la lista encabezada 
por Angel López. Según el 
delegado a él nadie le llamó 
de la otra lista, la encabezada 
por Nicolás Clavero, para 
formar parte de ella. 

O Estudio sobre la renta provincial 
El servicio de asesoramiento a las Corporaciones Locales de la 
Diputación Provincial ha presentado esta semana dos 
concienzudos estudios sobre los niveles de renta de los pueblos de 
la provincia y un informe económico-presupuestario sobre el 
sector público local. En el primer destaca el dato de que la capital 
de la provincia se sitúa por encima de la renta media de España, 
con 1.176.384 pesetas por habitante. Por el contrario el conjunto de 
la provincia tiene un nivel de renta de 925.425 pesetas,inferior a la 
media nacional. Con este estudio el servicio de asesoramiento 
pretende disponer de los datos necesarios a la hora de elaborar la 
planificación de los distintas ayudas que canaliza la Diputación 
Provincial hacia el conjunto de pueblos de la provincia. 

O la Diputación priva
tizará por completo 
el diario Lanza 

O Los sindicatos rechazan el nuevo convenio 

La comisión encargada de dictaminar la 
adjudicación de una parte del periódico Lanza 
decidió declararla desierta al considerar que 
ninguna de las dos plicas presentados se 
ajustaba a lo estipulado en el pliego de 
condiciones. En un primer momento la 
Comisión creada para estudiar las dos ofertas 
decidió dar su visto bueno a la presentada por 
la empresa COMUNICAMAN, auspiciada por 
José Antonio Casado y Enrique Martínez 
de la Casa. Sin embargo la Comisión de 
Asuntos Supramunicipales decidió por 
unanimidad dejar desierto el concurso tras 
comprobar que esa empresa no se ajustaba a 
una de las claúsulas del convenio, 
concretamente a la que requería la valoración 
que del tanto por ciento adjudicado hacía la 
empresa solicitante.En el pleno del pasado 
viernes, el presidente de la Diputación 

Las centrales sindicales con representación en el Hospital del Carmen, UGT, CCOO, 
CSI-CSIF Y USO, anunciaron en rueda de prensa, como ya adelantó esta revista la 
pasada semana, que recurrirán el nuevo convenio que la Diputación Provincial aprobó 
en el pleno celebrado el pasado viernes 25 de marzo, con los trabajadores que no se 
han querido integrar en e! INSALUD. Tanto los sindicatos como los trab¡¡jadores 
afectados rechazan absolutamente el contenido de este nuevo texto, fundamentalmente 
por el apartado que hace referencia a la movilidad geográfica a la que se verán 
sometidos alrededor de una cincuentena de estos trabajadores. Los sindicatos 
calificaron de chantaje la actitud adoptada por la Diputación y el INSALUD. 
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anunció la intención de la institución de 
enajenar el cien por cien de! periódico en el 
tiempo más breve posible, para lo cual en un 
próximo pleno se presentara el nuevo pliego. 
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o Una Comisión vigilará las 
medidas contra la sequia 

La Junta de Gobierno de la Confederación Hidrográfica del 
Guadiana se reunió el martes en Ciudad Real para concretar 
las medidas que se tomarán este año para paliar los efectos 
de la sequía, que aun continúa siendo alarmante en la 
cuenca. En la reunión se acordó la creación de una comisión 
permanente que se encargará de vigilar hasta el próximo 
octubre el cumplimiento de las medidas adoptadas para 
garantizar el abastecimiento a las poblaciones. No obstante, 
el presidente, José Alcaraz, aseguró que el abastecimiento 
de Ciudad Real está garantizado hasta finales de año. Los 
pueblos de la cuenca del Bullaque recibirán agua del 
embalse de Torre de Abrahan gracias a la obra de 
emergencia que va a realizarse. 

o El director del hospital de 
Puertollano, a Albacete 

El Ministerio de Sanidad y Consumo ha decidido dar un 
golpe de timón en la cúpula de la sanidad de Albacete, para 
acabar con una prolongada situación de crisis, que va a 
incidir, indirectamente, en el organigrama hospitalario de la 
provincia de Ciudad Real. Los recortes presupuestarios en 
la: asignación de recursos y la conflictividad derivada por el 
intento de modificación de tumos en el hospital de Albacete 
han precipitado la caída del director provincial del Insalud, 
Gabriel Librán, y del director gerente del hospital 
albaceteño, Antonio Marrón. Como consecuencia de esta 
decisión, el hasta ahora gerente del hospital Santa Bárbara de 
Puertollano, Alfonso Rodríguez Hevia, será trasladado, 
tras el intervalo de Semana Santa, a su nuevo destino al 
frente del hospital de la provincia vecina. Por otra parte, la 
situación en la sanidad provincial continúa siendo objeto de 
protesta de algunos colectivos implicados. Mientras distintos 
sindicatos sanitarios piden la dimisión de los máximas 
autoridades provinciales, la gerente del complejo 
hospitalario de la capital, Matilde Cortés, ha manifestado, al 
igual que hace pocos días declaró el director provincial del 
Insalud, Félix Arce, que la evolución sanitaria, en los 
últimos años, ha mejorado sensiblemente, algo que ha 
contribuído a indignar, aún más, a los sindicatos. 

o Puertollano y Ciudad Real 
con el pueblo bosnio 

Las dos ciudades están respondiendo con la solidaridad que 
ya han demostrado a la llamada de la Coordinadora de 
Ayuda Urgente a los Pueblos que acaba de constituirse y que 
en su primera campaña está recogiendo medicinas y 
productos de limpieza e higiene que enviarán a Bosnia, a 
través de la organización Médicos del Mundo. En la 
coordinadora participan veinte asociaciones de todo tipo, 
desde pensionistas, a estudiantes, scouts, grupos culturales y 
religiosos, Cruz Roja, la parroquía de Santo Tomas de 
Ciudad Real, la Agrupación de Sordos y movimientos 
políticos. Miembros de la coordinadora están visitando 
estos dias los domicilios para recoger las aportaciones. 

EL BISTURI 

LA RESPONSABl 
DE VEGA 

N
adie hasta ahora ha puesto en duda la valía pro
fesional del hombre que fichó el Banco de Es
paña hace unos años para intentar sacar adelante 
la maltrecha Caja Rural de Ciudad Real, tras la 
intervención del banco central, ante el desagui-
sado que los anteriores gestores habían realiza

do con una entidad a la que utilizaban como si de otra finca 
particular se tratara. Pero ese reconocimiento a una labor, 
ratificado por las cuentas que año tras año viene presentan
do la Caja, no puede enmascarar la gravísirna responsabli
dad de Antonio Vega y otros altos ejecutivos de la Caja Ru
ral ante la presunta estafa de Enrique Moreno a esta entidad. 

Las primeras declaraciones en caliente del Director Ge
neral de la Caja Rural, echando balones fuera, han sido ra
pidamente contestadas por algunos interlocutores muy váli
dos del Banco de España. Si bien nadie pone en duda la 
ausencia de conducta dolosa en los directivos de la Caja 
Rural, si se asegura desde altas instancias del banco emisor 
que existe una clara responsabilidad por no actuar con la 
debida diligencia los superiores jerárquicos inmediatos del 
presunto estafador, cuya pirámide logicámente termina en el 
director general de la entidad. 

Tanto el Banco de España como Price Waterhouse, em
presa que realiza las auditorías externas de la Caja Rural, 
han dejado claro, la última incluso matizándolo en el ex
tracto de la memoria que anualmente edita la entidad, que 
sus responsabilidades no alcanzan al exhaustivo control de 
las cuentas internas de la Caja Rural. Estas afirmaciones de
jan claramente en evidencia el intento exculpatorio de An
tonio Vega, añadiendo presión a la decisión que en los pró
ximos dias deberá tomar el Consejo Rector ante la puesta 
del cargo a disposición del presidente, José Zamora, que hi
zo Vega a las pocas horas de conocerse el gravísimo suceso. 

Achacar toda la responsabilidad del hecho a la capaci
dad informática de un empleado infiel no es un argumento 
que aguante un análisis medianamente riguroso, cuando de 
todos era conocido, al menos desde hace un par de años, la 
ampulosa vida que mantenía el presunto estafador y algunas 
de las peculiaridades que adornaba su actividad profesional 
dentro de la Caja Rural. No creo que sea muy difícil averi
guar por gente tan cualificada en el mundo empresarial y fi
nanciero como Antonio Vega, en una ciudad tan pequeña 
si la doble vida de Enrique Moreno, currante por la maña
na y potentado empresario y derrochador presidente de club 
de fútbol por las tardes y fines de semana se correspondía 
con el poder adquisitivo de su nómina mensual y los benefi
cios generados por sus empresas. Seguro que el anterior di
rector de la sucursal de la Caja Rural de Santa Cruz de Mu
dela, estará estos dias recordando su fulminante cese, 
ordenado directamente por Antonio Vega, cuando unas em
presas de transportes le hicieron un agujero a su sucursal de 
ciento treinta millones de pesetas. Hay cosas, y la responsa
bilidad no es la menor de ellas, que van incluidas en el 
sueldo, sobre todo cuando supera con creces los doce millo
nes anuales. 
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I 
El Ministerio de Sanidad y Consumo, en los últimos cinco años, ha 

"derivado" alrededor de 1.000 millones de pesetas a clínicas privadas de 
Ciudad Real, en capítulos relativos a diálisis, resonancias magnéticas y 

scanner. Como consecuencia de ello, la inversión, con dinero público, en 
alta tecnología médica se ha ralentizado en favor de la iniciativa privada. 

ARCE y CORTES CREE~ QUE ES RENTABLE ECONOMICAMENTE 

Ellnsalud IIderivall cientos de 
millones a clínicas privadas 

-22-

1 Ministerio 
de Sanidad y 
Consumo, a 
través del 
Instituto Na
ciona l de la 
Salud (IN

....... SALUD), ha 
"derivado", en los últimos 
años, cientos de millones de 
pesetas a clínicas privadas con
certadas de Ciudad Real, para 
el diagnóstico o tratamiento de 
pacientes, cuya cobertura exce
de las posibilidades de las ins
talaciones hospitalarias de la 
medicina pública en la provin
cia, en capítulos relativos a diá-

. lisis, resonancias magnéticas y 
scanner. 

El motivo que explica esta 
política sanitaria, de acuerdo a 
la opinión del director provin
cial del lnsalud, Félix Arce, y 
la gerente del complejo hospi
talario de Ciudad Real, Matil-

de Cortés, obedece a criterios 
de rentabilidad económico-sa
nitaria. 

"Siempre es más caro que lo 
hagamos nosotros -explica 
Matilde Cortés-; hay un siste
ma de amortizaciones por el 
que nosotros para rentabilizar 
un equipamiento que vale tanto 
dinero necesitamos sumar a los 
costes reales el de la amortiza
ción de los equipos". Según 
Cortés "ellos (en referencia a 
las clínicas privadas) aquilatan 
sus precios para ser competiti
vos, cosa que en el sistema pú
blico es bastante más difícil". 
"Lo más importante de todo -
añade- es la flexibilidad de pa
go a sus profesionales que 
ellos tienen". 

En relación a la derivación 
de pacientes al centro de diáli
sis Nuestra Señora del Prado 
de Ciudad Real, que según la 
memoria 1990/92 de la Direc
ción Provincial del Insalud ha 

El centro sanitario Nuestra Señora del Prado recibe derivación de pacientes 
para la dialización. 

El director provincial dellnsalud, Félix Arce. 

supuesto, en ese periodo, 385 
millones de pesetas, Félix Arce 
opina que no sería rentable 
comprar el aparataje con dinero 
público para poder prescindir 
de las derivaciones. 

(j)(j)(j) TRABAJAR MENOS 

"Nos cuesta más el personal 
que tenemos nosotros porque 
tenemos una manera de tratar
lo que es mejor que la de los 
centros privados; les pagamos 
más y les hacemos trabajar 
menos, así de sencillo" . 

Asimismo, Arce considera 
que, en Ciudad Real , no se 
pueden suprimir estas deriva
ciones. "No se puede en princi
pio, es decir, necesita un espa
cio físico que no existe, 
necesita una planta de trata
miento de agua que no habría 
dónde ponerla, necesita el te 
ner una serie de cosas y , por 
tanto, no se puede; ahora, el 
aparataje de cada una de las 
máquinas viene a costar dos 
millones y medio, aproximada
mente, el material fungible que 
se utiliza en cada caso son 
unas cuatro mil pesetas y el 
resto es el capítulo de perso
nal". 

A pesar de ello, indica que 
"la oferta de las empresas pri
vadas no cubre los casos gra
ves, no cubre un servicio de 
Nefrología como tal, no cubre 
una serie de cosas". 

En relación a este asunto, la 
memoria mencionada anterior
mente, que ha si{lo dada a co-
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nacer hace dos semanas, refleja 
además de los 385 millones co
rrespondientes a las dializacio
nes de la clínica del Prado (lla
mada comúnmente de la calle 
del Olivo), un total de 43 mi
II.ones de pesetas correspon
dientes a las resonancias nucle
ares magnéticas llevadas a 
cabo en 1992 en el centro de 
Radiodiagnóstico Recoletas de 
Ciudad Real . 

(j)(j)(j) MIL MILLONES 

El Insalud ha pagado a las 
clínicas privadas, entre dializa
ción y resonancias magnéticas, ~ 
a lo largo del periodo compren- ~ 
dido en la memoria (1990/92), 
430 millones de pesetas . Para 
tener una referencia de lo in
vertido en los últimos cinco 
años, habría que añadir el dine
ro "derivado" durante 1993 y 
la previsión de gastos para 
1994. 

Igualmente, se da la circuns
tancia de que, en los últimos 
meses, el centro Recoletas reci
be, también, pacientes proce
dentes del complejo hospitala
rio de Ciudad Real para 
realizar scanner en sus instala
ciones, debido -cuenta Arce- a 
averias en el hospital Nuestra 
Señora de Alarcos y, como 
consecuencia de una "sobresa
turación" en las listas de espe
ra, según la expresión de Ma· 
tilde Cortés. En relación a la 
insuficiencia de scanner, Félix 
Arce hace hincapié en la mejo
ra que tendrá el servicio, a ni
vel provincial, cuando la pues
ta en marcha del hospital 
interprovincial de Alcázar de 
San Juan colabore a repartir 
las necesidades en este aspecto 
gracias a la instalación de un 
nuevo scanner. 

Sumados todos los concep
tos , desde 1990 hasta 1994 
ambos inclusive, el desembols~ 
por derivaciones, entre las clí
nicas Nuestra señora del Prado 
y Recoletas se sitúa en torno a 
los 1.000 millones de pesetas. 

En la actualidad, el centro de 
radiodiagnóstico Recoletas dis
pone, en Toledo y Ciudad Re· 
al, del único sistema de reso
nancia nuclear magnética -que 
existe en Castilla La Mancha. 
La sanidad pública regional , a 
pesar de la derivación de pa-

cientes existente y del previsi
ble aumento de la utilizac ión 
de esta alta tecnología en los 
próximos años, no ha invertido 
ni una peseta en una parcela 
médica "imprescindible" (se
gún la opinión especializada 
recabada por esta revista). 

Debido a ello, todas las reso
nancias magnéticas que se rea
lizan en la región pasan por 
Recoletas, un centro de presta
ción de toda clase de servicios 
sanitarios, presidido por el doc
tor Carlos V ázquez Herrero, 
que en 1992 tuvo, sólo en Ciu
dad Real, unas ventas oficiales 
por valor de 600 millones de 
pesetas y que tiene, asimismo, 
implantación en Toledo, Alba· 
cete, Alcalá de Henares y Va· 
lIadolid. 

No obstante, cabe la posibili
dad , en opinión de Matilde 
Cortés y Félix Arce, de que en 
los planes del Ministerio de Sa-

nidad se considere la instala
ción de una resonancia magné
tica en Castilla La Mancha. 

"Posiblemente, en un mo
mento determinado a Castilla 
La Mancha se nos adjudiquen 
resonancias magnéticas nucle
ares en un número determina
do , posiblemente no nos dé pa
ra cubrir una resonancia para 
Ciudad Real". "Nosotros no te
nemos -dice- un número de re
sonancia en Ciudad Real que 
justifique todavía una resonan
cia sólo para esta provincia". 

En relación a este extremo 
fuentes sanitarias aseguran qu~ 
cuando no existía scanner en' el 
servicio de Radiodianóstico del 
hospital Alarcos la demanda 
er~ sólamente de 250 personas, 
mientras que una vez que se 
puso a funcionar se multiplicó 
con rapidez hasta alcanzar la 
cifra actual de 7.500 personas 
al año, lo que representa uno 

Mali/de Cortés, gerente del complejo hospitalario de Ciudad Real. 

de los índices de aprovecha
miento más altos de España en 
sanidad pública. 

La posibilidad de instalar 
una resonancia magnética pú
blica en la región también es 
evaluada por Félix Arce, quien 
adelanta que "el Ministerio es
tá estudiando la posibilidad de 
instalar una" debido a que en 
el futuro, seguramente, bajará 
el precio de los aparatos y será 
más frecuente la explorac ión 
por resonancia. "La Adminis
tI'ación lo que no puede hacer 
es ir poniendo cortapisas a la 
empresa privada; por criterio 
de planificación en esta comu
nidad autónoma necesitaría
mos dos resonancias magnéti
cas , pero ya se pusieron por 
parte de la empresa privada y, 
por tanto , en el tiempo que ha 
tardado en tomar la decisión el 
M inisterio se encuentra con 
que tiene el campo cubierto". 

(j)(j)(j) INVERSION RALENTIZADA 

El incremento continuado, a 
lo largo de estos años, del dine
ro público "derivado" a la sani
dad privada en Ciudad Real 
ha marchado en paralelo a la 
ralentización de las inversiones 
en aparataje de alta tecnología 
médica decidida por la Subdi
rección General de Planifica
ción del Ministerio de Sanidad 
y Consumo, de la que el angió
grafo sin uso que "duerme" en 
el servicio de Radiodiagnóstico 
del hospital Alarcos y la in
frautili zación de la gamma-cá
mara son una muestra (ver Bi
sagra 317-318). 
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lli---1 __________________________ ----, 

No obstante, a juicio del di
rector médico del hospital 
Alarcos, Juan Carlos Mattos, 
la gamma-cámara funciona por 
debajo de sus posibilidades, 
debido a que su utilización, por 
motivos de planificación, se irá 
ampliando progresivamente, y 
respecto a la apertura del an
giógrafo sostiene que los recur
sos humanos necesarios se fa
cilitarán, previsiblemente, en 
las próximas semanas. 

A pesar de estas considera
ciones, Félix Arce y Matilde 
Cortés mantienen que la aper
tura del angiógrafo no es prio
ritaria y, por otra parte, en me
dios sanitarios se subraya que 
un angiógrafo que no disponga 
de un cirujano vascular en el 
servicio imposibilita la rentabi
lidad del aparataje por encima 
del 40%, algo que no es com
partido, de ningún modo, por 
Felix Arce, Matilde Cortés y 
Juan Carlos Mattos. 

"Cuando haya enfermos que 
se les explore algo que tenga 
que ver con una intervención 
se tendrán que seguir derivan
do a donde haya cirugía vascu
lar. Es dudoso que nuestra de-

Castilla La Mancha no 
cuenta con 
resonancia nuclear 
magnética en la 
medicina pública. 

manda, 500 .000 habitantes , 
justifique la cirugía vascular", 
dice Matilde Cortés. 

De todos modos , en estos 
momentos, ni la propia gerente 
del complejo hospitalario de 
Ciudad Real sabe porqué se 
asignó hace, aproximadamente, 
cuatro años un angiógrafo a la 
provincia. 

"Se decidió hace cuatro años 
-dice Cortés- porque desde 
que un planificador decide que 
se pone el tema por lo visto, 
antes de llegar yo, ese angió
grafo se dudó en la decisión o 
no de ponerlo; el motivo de 
porqué se puso en Ciudad Real 
no lo sabemos las personas 
que estamos ahora aquí, pero 
si que es cierto que desde el 
punto de vista de la actividad 
que tiene Ciudad Real para es
te equipo no es lo más urgente . 
ponerlo en marcha". 

En relación al plazo de aper
tura de esta alta tecnología, 
Matilde Cortés señala que "to
davía no nos han contestado de 
Madrid, así que no sabemos 
absolutamente nada de cuándo 
podremos abrir el angiógrafo 
digital" . 

• I.e~o ~ufriefe 
~efbo.bo a 

"'ebaea ~ofe¡ue 
,. tite aia"of 

je eome el mejor 
eor"efo aiabo 

e¡ue j .. I' ~. Quijote 
j,I" ~u¡i"e. 

Por lo que se refiere estric
tamente al coste que supondría 
la adquisición, con cargo a los 
Presupuestos Generales del Es
tado, de un scanner y una reso
nancia magnética para instalar
las en Castilla La Mancha, la 
valoración de Félix Arce es de, 
aproximadamente, 50 millones 
en el caso del scanner y de 170 
millones respecto a la resonan
cia magnética. Otras fuentes 
sanitarias creen que el precio se 
puede ajustar a 40 y 110 millo
nes , respectivamente, lo que, 
en cualquier caso, está por de
bajo del dinero "derivado" a 
las clínicas privadas de Ciudad 
Real. Además, los criterios mi
nisteriales para rentabilizar un 
scanner (1/250.000 habitantes) 
y una resonancia (1/1.000.000 
habitantes) no se respetan ni en 
Ciudad Real ni en la región, 
ya que en la provincia (475.000 
habitantes) hay un solo scanner 
y en la región (1.750.000 ha
bit.) no hay ninguna resonan
cia, salvo en la clínica Recole
tas. 

• PABLO DIAZ-P. 

ASADOR DE ARANDA 

Menú 
Ejecutivo 
Especial 
3.000 ptas. 

C/. POSTAS, 12. TEL: 212546. CIUDAD REAL 
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MAS PROBLEMAS EN LOS TERRENOS DE RENFE 

La urbanización de los terrenos que el Ayuntamiento de Ciudad Real 
intenta expropiar a Renfe en el centro de la ciudad podría retrasarse años, si 

la empresa de ferrocarriles no llega a un acuerdo con las familias que han 
reclamado su derecho de reversión sobre parte de los terrenos. 

La urbanización total 
pOdría retrasarse años 

as excavado
ras de la em
presa Pablo 
Ropero aca
baron con la 
v ie j a es ta
ción de Ci u

...... dad Real el 
martes pasado. En cuatro ho
ras el edificio quedó reducido 
a escombros bajo la atenta 
mirada de unos cuantos jubila
dos que no quisieron perderse 
detalle, algunos curiosos que 
se vieron sorprendidos por la 
polvareda, y la familia gitana 
que desde la pasada primavera 
se alojaba en las dependencias 
que albergaron la antigua ge
rencia de Renfe durante años. 

Sentados cómodamente en 
unas butacas observaron como 
momentos antes empleados 

municipales sacaban sus mue
bles y el resto de pertenencias 
del local que habían estado 
ocupando y las cargaban en un 
camión para trasladarlas a un 
almacén de l ayuntamiento , 
donde permanecerán hasta que 
encuentren un nuevo aloja
miento. En la misma actitud 
observaron el derribo del in
mueble. Tan solo Juana Cádiz, 
la madre de los jóvenes y abue
la de los niños que han vivido 
todos estos meses allí, se mos
traba preocupada y pedía co
mo podía" una casa". 

~~~ POLlCIAS 

Un número considerabíe de 
policías locales y nacionales 
vigi laron el desalojo de estas 

La desaparición de la vieja estación permitirá una mejor comunicación entre 
la barriada deLarache y el centro de la ciudad. 

Los muebles de la familia Cadiz fueron tras
ladados a un almacén municipal. 

veinte personas que se desarro
lló sin que se produjera ningún 
incidente, pese a las adverten
cias de esta familia que desde 
hace semanas venía anuncian
do que no se marcharía del lo
cal hasta que no se les propor
cionara una vivienda o algún 
solar donde construir una cha
bola para instalarse. 

Al final la concejalía de Bie
nestar Social les ofreció una 
pensión para que pasarsan la 
noche y les recomendó que se 
movilizaran por si mismos para 
conseguir una vivienda. Algo 
que según explica Juana Cádiz 
no les está resultando nada fá
cil dada su condición de gita
nos. "Cuando se enteran que 
somos gitanos dicen que ya no 
alquilan" • ha reiterado en nu
merosas ocasiones a esta revis
ta. Lo cierto es que ni siquie
ra con la ayuda de los 
se~vicios sociales municipales 
ni de la asociación gitana han 
logrado encontrar de momento 
una casa de alquiler. 

Desde ambas entidades se 
muestran muy cautos con este 
asunto. Como la familia Cádiz, 
dicen, hay decenas de familias 
en Ciudad Real con graves pro
blemas de vivienda. "No se les 
puede dar prioridad porque 
ocupen así la estación. En San 
Martín de Porres hay también 
veinte chabolas", dicen desde 
la asociación gitana. Precisa
mente esta familia abandonó la 
chabola que ocupaba en esta 
barriada por los problemas que 
mantenía con otros vecinos y 
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se niegan en rotundo a volver 
allí. 

El desalojo de la familia Cá
diz, a la que se había pedido 
en numerosas ocasiones desde 
el Ayuntamiento que abando
nase las dependencias ferrovia
rias, no ha acabado con los 
problemas para urbanizar la zo
na. 

El acuerdo alcanzado en oc
tubre y tras años de negocia
ciones entre la corporación 
municipal , con el visto bueno 
de todas las fuerzas políticas, y 
Renfe no hace más que tamba
learse. Por él, la empresa de 
ferrocarri les cedió al Ayunta
miento los ciento ochenta mil 
metros cuadrados que ocupaba 
en pleno centro de Ciudad Real 
para que la administración 10- [¡j 

cal los expropiara a cambio de i3 
novecientos millones de pese- ~ 
tas y trece mil setecientos me- g 
tros cuadrados de suelo para ~ 
uso comercial, repartidos entre g 
dos manzanas, pero dejó mu- ~ 
chos cabos sueltos que están 
complicando seriamente el de
sarrollo del plan especial de 
reforma interior -PERI- de esos 
terrenos, en los que está previs
to construir mil viviendas de 
protección pública. 

(j)(j)(j) REVERSIONISTAS 

y es que Renfe no es en rea
lidad la única propietaria de 
esos ciento ochenta mil metros 
cuadrados, aunque haya actua
do como tal acordando con el 

N 

Ayuntamiento un justiprecio ~ 
para todo ello . Dos fami li as ~ 
han solicitado ya el derecho de ~ 

w 
reversión sobre terrenos que les ~ 
fueron expropiados a sus ante- ~ 
pasados para construir la es- ~ 
tación y que ahora, una vez ~ 
que han dejado de utilizarse 
con ese fin, pueden volver a 
sus antiguos propietarios si así 
lo solicitan éstos. 

De momento el Ministerio de 
Obras Públicas, Transportes y 
Medio Ambiente reconoció el 
pasado 22 de noviembre el de
recho de reversión que Gabino 
Cepeda tiene sobre 22.500 me
tros cuadrados en la zona. Es
tos terrenos afectan además a 
la parcela número cinco que 
según el acuerdo pasaría a ser 
propiedad de la empresa. Gabi-

- 26 -

La famílía que desde la pasada primavera se alejaba en las dependencias de lo que fue la gerencia de Renfe contemplaron desde sus butacas 
como las palas acababan con el edificio ya casi semiderruido. 

Veinte personas han estado viviendo en estas dependencias en las últimas semanas. El Ayun· 
tamiento los alojo un día en una pensión. 

no Cepeda, que aún no se ha 
reunido con directivos de la 
empresa ferroviaria, ha ofreci
do ya a Renfe una cantidad pa
ra recuperar estos terrenos, 
aunq ue dice que la empresa 
"exige que le paguemos mu
cho dinero". Determinar la di
ferenc ia existente entre lo que 
los antepasados recibieron en 
su dia por la expropiación y el 
valor que han adquirido hoy 
los terrenos tampoco será tarea 

fácil , aunque Gabino Cepeda 
que ha dedicado un año y me
dio y se ha recorrido buena 
parte de los archivos históricos 
de todo el pais está dispuesto a 
ir a por todas. 

No es el único que está dis
puesto a ejercer este derecho. 
La f~milia del secretario pro
vincial del Partido Socialista, 
José María Barreda, también 
quiere recuperar 22.890 me
tros cuadrados situados en es-

tos terrenos. Seis hermanos de 
la familia Barreda Treviño , 
Celestino, Inés, Josefina, Fer
nando, Concepción y Juan y 
dos sobrinas de éstos, Francis
ca Barreda Ayala y Carmen 
Ayala Bollo, se personaron en 
el expediente abierto por el Mi
nisterio el catorce de marzo pa
ra pedir la reversión de los 
terrenos expropiados en 1863, 
Y de los que ellos habían oído 
hablar a su padre, el Marqués 
de Casa Treviño. 

(j)(j) (j)RETRASO 

Aunque entre todos han lo
grado conseguir suficiente do
cumentac ión que acredita su 
derecho sobre estos terrenos, 
no han encontrado sin embar
go ningún dato sobre lo que la 
familia pudo recibir por ellos. 
Esto, explica su abogado, Juan 
José Sánchez Castañeda, puede 
dificultar en gran medida el 
proceso de reversión, sobre to
do si la familia no logra un 
acuerdo con Renfe sobre el 
justiprecio que los primeros 
deberían abonar para recuperar 
las propiedades de sus antepa
sados, y se ven obligados a 
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acudir a los Tribunales para 
solucionar el litigio. Según es
te letrado, el Ayuntamiento no 
podrá expropiar, urbanizar ni 
hacer ningún uso de al menos 
ese suelo hasta que los Barreda 
Treviño y Gabino Cepeda no 
solucionen la reversión de sus 
terrenos con Renfe, si es que al 
final el Ministerio reconoce 
también a los primeros este de
recho, al igual que ocurrió con 
la reclamación de Gabino Ce
peda. El proceso judicial po
dría retrasar según este aboga
do hasta cuatro o cinco años la 
actuación al menos sobre los 
más de cuarenta y cinco mil 

. N 
metros cuadrados, de los ciento ~ 
ochenta mil, que ambas fami- ~ 
lias suman. al 

El concejal del Partido Popu- ~ 
lar, Javier Romero, reconocía º 
esta semana que el asunto com- ::;; 
plica mucho las cosas y anun
ciaba que su grupo pediría 
cuanto antes explicaciones al 
equipo de gobierno municipal. 
Los populares ya advirtieron 
al apoyar el acuerdo alcanzado 
con Renfe sobre estos terrenos, 
que su apoyo no tendría vali-

La Corporación municipal de Ciudad Real llega a un acuerdo con Renfe en octubre. 

dez si el Ministerio reconocía 
el derecho de propietarios pri
vados sobre parte del suelo ob
jeto de la expropiación y surgí
an problemas para el 
municipio. 

En cualquier caso el alcalde, 

Nicolás Clavero, ha reiterado 
en los últimos meses que el 
Ayuntamiento no pagará a Ren
fe más dinero que el estableci
do en el acuerdo: Novecientos 
millones de pesetas más las 
parcelas comerciales. 

El proyecto urbanístico pre
visto para la zona si que está 
sufriendo ya importantes retra
sos que desde el Partido Popu
lar se achacan a que el " Ayun
tamiento no se ha enterado de 
nada , ha ido dando pasos de 
ciego y accedía a cualquier co
sa", dice Javier Romero. 

El concejal de urbanismo, 
sin embargo esperaba hace solo 
unos días, que el proyecto de 
urbanización de la zona estu
viese listo en mayo y las 
obras para instalar las redes de 
saneamiento, alumbrado, tele
fonía, agua y gas puedan co
menzar después del verano. El 
PERI preve la construcción de 
mil viviendas que tendrán al
gún tipo de protección para 
permitir el acceso de las clases 
medias y cuyo precio oscilará 
en torno a los ocho y los quin
ce millones de pesetas. El des
mantelamiento de la vieja esta
ción permitirá por fin que la 
ciudad crezca hacía el sur y se 
establezcan vias de comunica
ción más rápidas entre los dis-
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OLa Cámara de 
Comercio pide , 
mas 
i nfraestructu
ras 

Cuando las cosas van malla 
tendencia es que cada uno se 
busque la vida como pueda y 
luche por los suyo. Sin 
embargo en esta semana ha 

Para lograr un mayor desarrollo habido al menos dos noticias 
económico en el futuro es que hablan de solidaridad. 
necesario ampliar las Por un lado el comité de em-
inversiones en infraestructuras 
y potenciar la formación del presa de Unión Fenosa de 
capital humano de las empresas Ciudad Real entregó al presi-
al mismo tiempo que la dente de UNICEF, Joaquín 
investigación dentro de las Ruiz, un cheque por valor de 
mi~mas . Estas son las ideas - -
básicas que expone en un 2.108.942. Esa es la cantidad 
informe defendido por la que recaudaron el día de la 
Cámara Ciudad Real en el huelga general , que 
Consejo de Cámaras que se ha 
celebrado en Cuenca. En su abordaron trabajando a la 
informe la Cámara califica de "japonesa" . 
"aberrante" situaciones como Otra buena noticia es la deci-
los cortes de agua que se han sión de los trabajadores de 
producido en la capital, por 
decisión del ayuntamiento. Simago de congelar sus sala-
Para la institución cameral esto rios a cambio de que no des-
no ocurriría con mejores pidan a ningún compañero 

infraestruc=tu:r:as:. ___ ---:-----;----:-~~~~~~~~~~~~ 

o Angel Gallego, jefe dellNEM 
Más de un año después de que el puesto de director provincial del 
INEM quedara vacante, tras la dimisión de Julián Aguirre, Angel 
Gallego ha tomado posesión de este cargo. Este hombre de leyes, 
ha sido anteriormente responsable de la tesorería del Instituto de la 
Seguridad Social y asesor jurídico de la Junta de Comunidades, 
debe de hacer frente a una situación poco halagüeña: en la 
provincia el número de parados supera las 36.000 personas y en 
este mismo año se legalizarán las agencias privadas de colocación. 

- 28-

o Los sindicatos preparan 
sus congresos 

Las federaciones y secretarías comarcales de 
Comisiones Obreras en la provincia están preparando 
ya el congreso que el sindicato celebrará el próximo 
día 15 de abril. La primera en celebrar la sesión 
precongresual ha sido la federación de sanidad, que ya 
ha elegido a los delegados que asistirán al congreso al 
tiempo que ha aprobado el documento de finanzas y ha 
apoyado por unanimidad a Jesús Camacho como 
próximo líder de este sindicato. En el congreso 
extraordinario se elegirá al secretario provincial, cargo 
que deja vacante tras su dimisión Marcelino Félix. 
Todo parece indicar que Camacho ( en el centro de la 
fotografía), hasta ahora al frente del sindicato en 
Puertollano, cuenta con masivo apoyo. 

o 
2': 
I 
Ü 
a: 
« 
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o Simago Ciudad Real 
resucita 

Los cincuenta y cinco empleados del centro que Simago 
tiene en Ciudad Real ya respiran tranquilos. La empresa que 
decidió meses atrás cerrar este establecimiento por no 
considerarlo rentable ha dado ahora marcha atrás y está 
dispuesta a realizar nuevas inversaciones. 
De los cinco establecimientos que estaban pendientes de 
cierre sólamente los de Murcia y Alicante desaparecerán, 
según la empresa. CCOO ha ofertado a la dirección asumir 
una congelación salarial para 1993 y 1994 a cambio de 
mantener el empleo en todos los centros. 
Por otra parte el comité de empresa de Ciudad Real ha 
presentado un informe para potenciar este establecimiento 
sugiriendo la construcción de una zona de aparcamientos, 
una mejor utilización del espacio y mejoras en el servicio a 
domicilio. 

o Lord Carrington invierte en La 
Solana 

El empresario solanero Pedro Montalvo ha promovido la 
construcción del complejo hostelero "Lord Carrington" , 
instalado a tres kilómetros de la localidad de La Solana. 
El complejo, que tiene prevista su inauguración para el 8 de abril, 
cuenta con cuatro salones destinados a todo tipo de ceremonias, 
con un destacado espacio de ocio, con amplios jardines y 
discoteca. 
El complejo hostelero ha requerido una inversión cuantiosa y ha 
generado puestos de trabajo, sin determinar aún por la dirección de 
la empresa. 
Montalvo ya cuenta con otro establecimiento Lod Carrington en la 
localidad de Val demoro y ha querido trasladar la idea a su ciudad 
natal. 

LAS CUENTAS 
CLARAS 

P.L.G 

Clandestinos 

N 
o hace falta ser oriental para trabajar "como chi
nos". Eso lo saben bien cientos de trabajadores 
de la provincia de Ciudad Real. Tampoco es im
prescindible estar sometidos a sutiles mafias chi
nas para trabajar hacinados, clandestinamente en 

talleres ocultos, en condiciones lamentables y en situación 
ilegal. También saben eso las numerosas personas que de
sempeñan su trabajo en la economía sumergida, que lejos 
de desaparecer se está incrementando con la crisis económi
ca. 
En Ciudad Real, como en tantas otras zonas de España, es
tán a la orden del día los talleres textiles "clandestinos", 
montados apresuradamente en los sótanos de viviendas, 
donde trabajan chicas jóvenes, sin contrato y sometidas la
boralmente a las exigen
cias del patrón. 
El taller pirata es habitual, 
y hasta bienvenido, en los 
pueblos, porque a fin de 
cuentas crean empleo, 
aunque sean con sueldos 
de miseria y sin garantías 
si quiera de cobrar. Incluso 
las autoridades locales ha
cen la vista gorda a nume
rosas situaciones irregula
res. 
Por todo eso más de uno 

No hace falta ser 
oriental para trabajar 
como "chinos". Eso lo 
saben bien cientos de 
empleadas de la 
provincia que trabajan 
clandestinamente 

se ha reído cuando se ha tachado de "escándalo" el descu
brimiento de locales clandestinos, en Madrid, donde traba
jaban chinos, apiñados e incumpliendo toda la normativa la
boral española. Aquí pasa lo mismo pero a la española y no 
entra la guardia civil a saco. 
No hay mafias detrás de los talleres clandestinos de la pro
vincia pero la actitud de los pseudoempresarios que se tie
nen montado el negocio a costa del trabaj~ ilegal de cientos 
de personas se podría calificar de mafiosa. 
Resulta indignante comprobar como son frecuentes las es
cenas de chicas jóvenes que terminan saliendo a las calles 
de sus pueblos, con pancartas reclamando el salario de siete, 
ocho o más meses y sin ninguna posibilidad de recuperar, ni 
su dinero, ni su tiempo "estafado". 
Más indignante es saber que hay señores que montan un ta
ller, pagan tarde mal y nunca y cuando las empleadas se 
empiezan a organizar llegan una noche y sacan a escondidas 
la maquinaria y se van a otro pueblo, a hacer lo mismo. Y 
no hay quien les pille, o quien les quiera pillar. 
Por eso más de una costurera se habrá reído cuando haya oí
do que hay peligrosas mafias chinas que tienen a orientales 
trabajando en condiciones ilegales, más horas de las permi
tidas y sin control de las autoridades laborales. 
Lo dicho, no hace falta ser oriental para trabajar como "chi
nos". 
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La actividad productiva en el interior de la factoría que Suzuki tiene en Manzanares está totalmente 
paralizada. Mientras tanto la plantilla no permanece de brazos cruzados: continúan protagonizando 

todas las concentraciones y movilizaciones diseñadas por los sindicatos para reivindicar el 
mantenimiento d e todos los empleos. 

El mes de abril será decisivo, ya que la dirección general de trabajo deberá pronunciarse sobre los 
1.614 despidos que propone la empresa, casi un centenar de ellos corresponden a Manzanares. 

Los trabajadores han continuado realizando cortes en la carretera y en la vía férrea de Manzanares, en un ambiente pacífico 

La fábrica de Suzuki paraliza 
su actividad 

En abril se decidirá si 
van a la calle noventa 
y tres empleados de 
Santana en 
Manzanares 
-30-

a mayoría de 
los doscien
tos ochenta y 
cuatro em
pleados que 
tiene Suzuki
Santana en 

--- Manzanares 
está invirtiendo su tiempo, en 
las últimas semanas, en respon
der a las movilizaciones orga
nizadas por los sindicatos. 

No hay nadie dedicado a la 
actividad productiva. La fábri
ca ha sido la primera en ir al 
paro a raíz de la suspensión de 
pagos que el pasado mes de fe
brero presentó Santana a nivel 
nacional. 

La factoría de Manzanares 

ha sufrido las consecuencias 
del cese de actividad en la fá
brica de Linares, su principal 
cliente. 

Antes de que Santana pre
sentase suspensión de pagos el 
comité de empresa de Manza
nares había firmado un expe
diente de regulación temporal 
de empleo que afectaba a 160 
trabajadores y que tenía previs
to finalizar en el mes de marzo. 
Ahora la dirección de la empre
sa ha presentado de nuevo ante 
la dirección provincial de tra
bajo un expediente de reduc
ción de jornada laboral que 
afecta~á a 190 empleados du
rante los meses de abril y ma
yo. El expediente está en pleno 
proceso de consulta. De igual 

manera la plantilla de Manza
nares tendrá que negociar a tra
vés de sus enlaces sindicales el 
tema que más ampollas ha le
vantado: el despido propuesto 
por la empresa de noventa y 
tres trabajadores. Para Francis
co Jareño, miembro del comité 
de empresa de Suzuki, "las ne
gociaciones van a ser muy ten
sas. El día 22 de marzo nos 
presentaron el documento de 
extinción de contratos y tene
mos un plazo de treinta días 
para negociar. Vamos a procu
rar que haya los menos despi
dos posibles y que se hagan a 
través de bajas incentivadas. A 
jubilaciones anticipadas se 
pueden acoger muy pocos tra
bajadores (12 ó 13) ya que la 
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La actitud pacífica de los santaneros ha evitado que se produzcan incidentes en las movilizaciones protagonizadas en las últimas semanas 

Sobre cerca de un centenar de trabajadores de Manzanares pende la amenaza del despido 

edad media de la plantilla es 
de 39 ó 40 años". 

Junto a las negociaciones los 
trabajadores han respondido 
masivamente a todas las con
vocatorias de movilizaciones. 
Unicamente la marcha que iban 
a realizar a Ciudad Real se sus
pendió por falta de la autoriza
ción gubernamental que ellos 
solicitaron. 

El día 22 se solidarizaron 
con la huelga general que se
cundaron masivamente los tra
bajadores y ciudadanos de Li
nares y protagonizaron cortes 
en las carreteras Nacional IV y 
310 Y en la vía del ferrocarril. 
El resto de la semana siguieron 
con sus concentraciones silen
ciosas. La actitud de los traba
jadores ha sido siempre pacífi
ca y no se ha registrado ningún 
incidente. 

Las relaciones con el colecti-

Casi ningún trabajador podrá someterse a jubilación anticipada. La edad media es de 39 años 

vo japonés que trabaja en Man
zanares se han vuelto más ten
sas pero en ningún caso se ha 
llegado a la crispación alcanza
da en Linares. "Los japoneses 
que hay aquí no son jefes, no 
tienen poder de decisión e in
cluso ellos mismos están preo
cupados por nuestra situa 
ción"- manifiesta Jareño. 

(j)(j)(j) AYUDAS ECONOMICAS 

Oficialmente no se sabe la 
cantidad económica que ha so
licitado la dirección de Suzuki 
a la Junta de Comunidades de 
Castilla La Mancha para hacer 
viable la factoría de Manzana
res. 

A lo que sí se ha comprome
tido el gobierno regional ha si
do a poner como condición pa
ra una posible aportación 
económica el que se manten
gan todos los empleos en el 
centro de trabajo. 

Hasta ahora la Junta de Co
munidades había aprobado la 
concesión, a través de incenti
vos regionales, del 40 % de las 
inversiones realizadas por la 
empresa. 

Desde que el pasado año Su
zuki y sus empleados firmaran 
el Plan de Viabilidad la empre
sa japonesa había invertido ya 
en Manzanares 4.800 millones 
de pesetas. Para este año estaba 
prevista una nueva inversión de 
1.600 millones de pesetas más, 
para la que también tenía con
cedido el gobierno regional las 
subvenciones correspondientes. 

Los trabajadores de Suzuki y 
sus familias temen que la crisis 
de la empres;a arrastre a más de 
novénta de ellos. En los últi
mos años la empresa, que iba a 
independizarse definitivamente 
de la ruinosa Santana, ha ido 
regulando contínuamente el 
empleo, pero a raíz del plan de 
viabilidad de 1993 el compro
miso era que una vez finaliza
das las regulaciones temporales 
y normalizada la actividad pro
ductiva se incrementaría nue
vamente la plantilla. 

Perdido ya este objetivo los 
trabajadores intentan a toda 
costa quedarse como están. 

• PRADO L. G. 
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. MALAGON QUIERE UN 
JUZGADO DE 
INSTRUCCION 

El Pleno municipal de 
Malagón acordó en su 
última sesión y por 
unanimidad solicitar al 
Ministerio de Justicia la 
creación en esta localidad de 
un juzgado de primera 
instancia e instrucción, 
aprovechando el piso de 200 
metros cuadrados que esta 
institución tiene en la localidad 
y donde se encuentra ubicado 
solamente el juzgado de paz. 

. EL PP CRITICA 
DURAMENTE EL PLAN 
DE TRAFICO 

El Partido Popular ha 
propuesto esta semana al resto 
de grupos de la Corporación 
municipal de Ciudad Real la 
creación de una comisión que 
valore tecnicamente el Plan de 
Tráfico que el Ayuntamiento 
puso en marcha el 31 de 
octubre. Los populares 
consideran que "ha fracasado y 
se ha implantado de modo 
precipitado y sectario". El PP 
dice que la peatonalización ha 
sido excesiva, se han colapsado 
las rondas y se han eliminado 
plazas necesarias de 
aparcamiento. Desde este 
grupo se sigue defendiendo 
una arteria este-oeste que 
cruce por el centro de la 
ciudad. 

CDS PIDE MEJORAS 
EN LOS ENTORNOS 
DE LOS COLEGIOS 

Los concejales del CDS en el 
Ayuntamiento de Ciudad Real 
han presentado una moción en 
la que solicitan la elaboración 
de un plan global que mejore 
los entornos de los colegios 
para que adquieran un aspecto 
más saludable. CDS propone 
mejoras en la limpieza, más 
bancos y papeleras, controles 
policiales y limitación de 
velocidad para vehículos en 
sus inmediaciones. El equipo 
de gobierno no la considera 
"necesaria" dada la atención 
prioritaria que dicen prestar a 
estos centros. 
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• ZONA AZUL 
DESPUES DE 
SEMANA SANTA 

Esta semana han comenzado 
los trabajos de adecuación de la 
zona de estacionamiento 
limitado en Ciudad Real. La 
zona azul comenzará a 
funcionar en dos semanas en 
todo el centro de la ciudad. De 
momento 1.282 residentes en 
calles afectadas y minusválidos 
han solicitado su tarjeta para 
poder aparcar gratis en las 
áreas destinadas a ellos. 

~~-------------------------------------------
CAMPEONATO 
NACIONAL DE 
MINUSVALlDOS 

Veinticinco equipos 
procedentes de 9 comunidades, 
entre ellos el Calatrava de 
Ciudad Real, participaron el 
pasado fin de semana en el 
campeonato nacional de 
natación para minusválidos 
psíquicos que se celebró en el 
polideportivo Principe Juan 
Carlos de la capital. De las 
competiciones, que se celebran 
por primera vez a este nivel en 
Ciudad Real, han salido los 
deportistas que representarán a 
nuestro país en los próximos 
campeonatos del mundo. 

• COMIENZA LA 
REFORMA DEL 
SEMINARIO 

Ciento cincuenta seminaristas 
de Ciudad Real celebraron el 
sábado pasado "su día" con 
distintos actos y el orgullo de 
formar parte de uno de los 
centros que cuentan con más 
alumnos del país. En abril 
comenzará la primera fase de 
reformas que experimentará el 
seminario de la provincia y que 
costará en tomo a 150 
millones de pesetas. En esta 
etapa se construirá un 
gimnasio, se remodelará la 
biblioteca, el salón de actos, los 
comedores y las cocinas. 
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• PISO DE ATENCION 
SOCIAL EN 
VALDEPEÑAS 

El Ayuntamiento de 
Valdepeñas ha cedido a las 
religiosas adoratrices un piso 
en la calle Antonio María 
Vasco, 6 para acoger en él a 
mujeres con problemas. Esta 
vivienda, denominada piso de 
atención social, tiene capacidad 
para albergar a cinco mujeres 
aunque su estancia no puede 
ser permanente. Las dos 
religiosas adoratrices que 
atenderán el piso trabajarán en 
coordinación con los servicios 
sociales municipales. Su 
carisma es la liberación de la 
mujer marginada. 

s 

• 9.000 PERSONAS 
VISITARON AUTO·94 

El 5º Salón del Automóvil , 
Auto-94, que se ha celebrado 
en el pabellón ferial de 
Valdepeñas desde el 17 hasta 
el 20 de marzo ha recibido más 
de 9.000 visitantes. En esta 
edición han participado trece 
empresas del sector y se han 
podido contemplar un centenar 
de vehículo. En las jornadas 
técnicas el jefe provincial de 
tráfico, Emique Rocafort habló 
sobre la Escuela de 
Conductores y su relación con 
la administración de tráfico 

~-----------------------------------------------. 11 SEMANA DE LA 
MUJER EN 
VALDEPEÑAS 

Desde el 21 y hasta el 26 de 
Marzo se ha celebrado en 
Valdepeñas la 11 Semana de la 
Mujer, organizada por la 
Concejalía de la Mujer y la 
colaboración de distintos 
centros municipales y otros 
organismos. En el Salón de 
Actos del Centro de Servicios 
Sociales se puede visitar hasta 
el próx imo 4 de Abril la 
exposición "La mujer en la 
publicidad" , del Instituto de la 
Mujer. También se celebró una 
charla coloquio sobre "Mujer
formación-empleo" en la que 
participó Luz Moreno, abogada 
del banco Mundial de la Mujer. 

EL VISO BEBERA 
AGUA DEL PANTANO 
DE FRESNEDAS 

Para el mes de Julio se espera 
que la población de Viso del 
Marqués pueda abastecerse del 
agua del pantano de Fresnedas. 
Las obras de la conducción del 
agua desde la presa hasta el 
Viso ya se han iniciado. El 
presupuesto es de 63.900.000 
pesetas y serán financiados por 
la Junta de Comunidades y el 
Ayuntamiento, que aportará el 
10% del presupuesto. 

BODEGAS BILBAINAS 
NEGOCIA LA VENTA 
DEL INMUEBLE 

Bodegas Bilbaínas S.A . 
mantiene conversaciones con 
una empresa inmobialiaria para 
vender el solar de la bodega en 
el Paseo de la Estación, de unos 
12.000 metros cuadrados, según 
ha manifestado a esta revista el 
director gerente de la empresa, 
Jose Luis Urdamapilleta quién 
estima que el acuerdo podría 
cerrarse en el plazo de 6 meses. 
Entre los planes de la empresa 
figura el traslado de la bodega 
a otro solar así como la 
renovación de la actividad que 
pasaría por la mayor 
comercialización de los 
productos que se elaboran en la 
actualidad, vino de misa y vino 
añejo. En esta bodega trabajan 
cinco personas. 

UGT DENUNCIA A LA 
EMPRESA HOSTAL 
JUMA 

El sindicato UGT ha 
denunciado ante el Juzgado de 
lo Social de Ciudad Real a la 
empresa Hostal Juma S.A. de 
Valdepeñas para reclamar las 
cantidades que aún les adeuda a 
los 15 trabajadores como 
indemnización tras el 
expediente de regulación de 
empleo para la extinción de los 
contratos que aprobó la 
Dirección Provincial de Trabajo 
el pasado mes de Septiembre. 
Los trabajadores han recibido la 
cantidad que le corresponde 
pagar al FOGASA, el 40%, 
mientras que el 60% debe 
hacerlo efectivo la empresa. 
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• EL PP PIDE TRABAJO 
PARA LAS EMPRESAS 
LOCALES 

Los concejales del Partido 
Popular de Puertollano han 
presentado una moción al 
Pleno en la que solicitan instar 
a Repsol y EJcogas a que 
tengan más en cuenta a las 
empresas locales a la hora de 
adjudicar sus trabajos. Los 
populares han criticado la 
actuación de Repsol, al dejar 
fuera de concurso a empresas 
de montaje de la ciudad para la 
realización de un trabajo. 

• "PUERTOLLANO 
UNIVERSITARIO" 
RECIBE MAS APOYOS 

La asociación Puerto llano 
Universitario, que reivindica la 
instalación de estudios 
superiores en la ciudad, ha 
recogido 6.500 firmas en 
apoyo de su reivindicación 
durante las últimas semanas. 
En una segunda fase solicitarán 
el apoyo en el resto de pueblos 
de la comarca, y en comercios 
y empresas de Puertollano. El 
diputado regional del PP, Pedro 
Peral, les ha mostrado su 
apoyo y ha anunciado que 
presentará una interpelación 
parlamentaria para que el 
Gobierno Regional explique, 
entre otras cosas, porque 
instalará centros universitarios 
en Talavera y no en 
Puertollano. 

SOFOCA MOVILIZA 
PUERTOLLANO PARA 
PLANTAR ARBOLES 

Más de 1.300 escolares de 
toda la comarca, miembros de 
las APAS, el Ayuntamiento, las 
Consejerias de Agricultura y 
Educación, efectivos de Cruz 
Roja, la Guardia Civil y 
Protección Civil , junto a 
empleados de Encasur 
colaboraron el sábado con la 
iniciativa de la peña SOFOCA 
de Puerto llano en plantar 
1.500 encinas en las 
inmediaciones de la ciudad. 
Los árboles se plantaron en 
terrenos que ENCASUR está 
restaurando, tras la explotación 
minera que realiza en ellos. 
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• CEVA PIDE QUE 
CESEN LAS OBRAS 
EN EL JABALON 

CEVA ha solicitado la 
inmediata paralización de las 
obras que se realizan en el río 
labalón con el fin de limpiar 
sus márgenes. Los ecologistas 
ponen en duda la utilidad de 
esta acción al considerar 
"descabellado pretender hacer 
de un río vivo un simple 
canal", que supondrá la 
pérdida de un refugio para 
múltiples especies. 

~------------------------------------------------
• MASDECIEN 

FERIANTES EN 
PUERTOLLANO 

El Ayuntamiento de 
Puertollano ha llegado por fin 
a un acuerdo con los feriantes 
para adjudicar los terrenos del 
recinto donde se instalarán en 
las ferias de mayo, después de 
que el lunes se suspendiese la 
subasta por las discrepancias 
que mantenian. Este año se 
han fijado tres días en los que 
las atracciones solo costarán 
100 pesetas y se establece un 
precio de 200 hasta las once 
de la noche que podrá subir 
después hasta 300. Este año 
habrá 14 atracciones más. 

~~------------------------------------------
• REDUCIDAS LAS 

LISTAS DE ESPERA 
EN EL HOSPITAL 

La lista de espera en el hospital 
Santa Bárbara de Puerto llano 
descendió el pasado año un 
15%, gracias al incremento de 
las actuaciones quirúrgicas. La 
demora media actual es de 170 
dias para las intervenciones y 
de 15 para las consultas, salvo 
en ginecología y alergología. El 
centro inauguró durante el 93 
la remodelación de urgencias y 
consultas externas, contrató 5 
nuevos especialistas y se gastó 
1.403 millones. El director 
médico, Rodriguez Hevia, 
presentó estos di as la memoria 
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• LOS ESTUDIANTES 
ABREN LAS PUERTAS 
DE SU CEREBRO 

Los alumnos del colegio Los 
Trinitarios de Alcázar de San 
Juan, al igual que los 
estudiantes de otros centros de 
enseñanza de la localidad, han 
visitado en la Casa de Cultura 
la exposición "Percepción: las 
puertas de nuestro cerebro", 
organizada por el Patronato 
Municipal entre los días 9 y 25 
de Marzo. El objetivo de 
este"museo de ciencia 
itinerante" ha sido colaborar en 
la extensión de la cultura 
científica aunando en un 
mismo acontecimiento 
entretenimiento y formación. 

---ooo~----------------------------------------------

• TERCERA SEMANA DE 
LA MUJER EN 
SOCUELLAMOS 

La tercera Semana de la Mujer 
celebrada en Socuéllamos, que 
ha sido organizada por la 
concejalía de Servicios 
Sociales del Ayuntamiento, 
contó en su acto de clausura 
con la presencia de la 
viceconsejera de la Mujer, 
Charo Tapia, quien tras 
pronunciar una interesante 
conferencia entregó a más de 
sesenta mujeres los diplomas 
acreditativos por su 
participación en los cursos de 
formación "Jardín de Infancia" 
y "Formación de vendedoras". 

~--------------------------------------------~--

• SAMPER, "LA LUZ Y 
EL COLOR" EN EL 
MUSEO MUNICIPAL 

El pintor alcazareño José Luis 
Samper expone entre los días 
18 de Marzo y 19 de Abril en 
el Museo Municipal de 
Alcázar de San Juan una 
muestra de pinturas y dibujos 
con un estilo realista e 
impresionista que, según 
Antonio Moreno "recoge, 
sobre todo, la fisonomía rural y 
populm; encuadrada con su 
capacidad gráfica y resuelta 
en un ámbito colorista que ha 
evolucionado por etapas". 
Samper expuso, por primera 
vez, en 1952, con un colectivo 
de jóvenes pintores de la 
localidad. 

EL HOSPITAL DE 
ALCAZAR ABRIRA 
CON 50 CAMAS 

La próxima apertura del 
hospital interprovincial de 
Alcázar de San Juan, que 
atenderá a más de 200.000 
personas de las provincias de 
Ciudad Real, Cuenca y 
Toledo, abrirá, según el director 
provincial del Insalud, Félix 
Arce, a mediados del mes de 
Abril, con 50 camas (las mismas 
que tiene actualmente el antiguo 
hospital de la localidad) que 
podrían llegar a más de cien a 
finales de año. De acuerdo a las 
declaraciones de Arce, se 
descarta la gestión privada en el 
centro -asunto que se planteó 
hace un tiempo-, salvo en lo 
relativo a la diálisis porque "es 
más efectivo, más eficiente y 
hasta cuesta menos dinero", 
sostiene el director provincial. 
Por otro lado, las previsiones 
apuntan a que, en un primer 
momento, el hospital amplíe los 
servicios que existen en la 
actualidad y disponga además 
de los servicios de Diábsis, 
Medicina Interna, Otorrino y 
Oftalmología. 

LOS "VERDES" ANALlSIS 
DE TOMELLOSO 

La polémica que existe en el 
ámbito de la Sanidad de 
Tomellosó respecto al presunto 
traslado de los Análisis Clínicos 
al laboratorio del nuevo hospital 
de Alcázar ha vuelto a ser 
desmentida por el director 
provincial del Insalud, Félix 
Arce. "En el mismo sistema en 
que está Tomel/oso, están los de 
Vil/acañas y los de Quintanar, 
osea que si se pensara que hay 
que hacer algo habría que 
pensar si se podría hacer con 
uno, con más de uno, en qué 
tiempo se podría hacel; cómo se 
articularía, todo lo cual está 
muy verde como para decir que 
puede haber ningún plan sobre 
eso". 
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. EL SECRETARIO DE 
LOS NAZARENOS 
TAMPOCO SALDRA 

El secretario de la Hermandad 
de Jesús Nazareno de Bolaños, 
Manuel Ruiz, tampoco se 
vestirá este año de nazareno, ni 
saldrá en la procesión de 
Semana Santa. de igual forma 
que no lo hará el vicepresidente, 
Antonio Aldaría, quien 
tampoco asistirá más a juntas, ni 
otros cofrades, caso de Angel 
Peco. La postura adaptada por el 
secretario, que se une a la de 
otros muchos miembros de la 
Cofradía, es como consecuencia 
de que tanto el párroco de la 
parroquia bolañega, como los 
componentes de la Junta 
Litúrgica, se negaron a bajar al 
Nazareno alIado del altar, pára 
durante el triduo que anualmente 
se le dedica. 

« 
ül 
...J 
...J « 
ü 
<i 

VECINO DE BOLAÑOS 
ACUSADO DE 
CORRUPCION DE 
MENORES 

El vecino de Bolaños de 
Calatrava, D.C.C., de 36 años, 
natural de la población jiennense 
de Torrequebradilla, fue 
detenido por la Policía Local de 
Malagón al ser acusado por tres 
niñas de haberle enseñado 
revista pornográficas cuando 
salían del colegio público 
"Cañada Real" . D.C.C., casado 
con una vecina de Bolaños de 
Calatrava y padre de varios 
hijos, trabajaba como encofrador 
en una obra de Torralba de 
Calatrava y pasaba algunas horas 
en Malagón antes de desplazarse 
a Fuente el Fresno para recoger a 
su mujer ya una de sus hijas que 
estaban asistiendo allí a un curso 
de informática. D.C.C., tras 
prestar declaración ante el 
Juzgado de Instrucción de 
guardia de Ciudad Real , pasó a 
su domicilio. 
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• GRUPO DE 

ANIMACION 
INFANTIL 

Como consecuencia de un 
cursillo especializado recibido 
por un grupo de señoritas 
daimieleñas, éstas han decidido 
formar un grupo de animación 
infantil. Su estreno se llevó a 
cabo con una fiesta infantil que 
fue amenizada por Merche, 
cicloturista de Las Cruces. En 
el transcurso de la fiesta se 
realizaron toda cantidad y tipo 
de juegos. 

~~-------------------------------------------
• NO PIERDEN UNA: 

POZUELO TIENE 
HASTA FALLAS 

Pozuelo de Calatrava por 
tener, ya tiene hasta Fallas, 
como la que construyeron y 
prendieron los propietarios y 
amigos del pub "Tragos" de 
esta localidad. Las figuras 
fueron las que más y mejor 
representan a la población 
pozoleña: la ballena que 
apareció en la laguna, la viga 
atravesada que quisieron entrar 
por una puerta, el antiguo 
Ayuntamiento y el Pozo 
Concejo. No hubo indulto para 
ninguna, aunque todas podrían 
ser la envidia valenciana. 

~~---------------------------------------------
• PREMIOS PARA 

DISMINUIDOS 
FISICOS 

En Almagro, la Federación 
Provincial de Minusválidos de 
Ciudad Real "Oretania", 
incluida en la Confederación 
COMFICM, perteneciente a 
COCEMFE, y presidida por 
Rita C. Jiménez, realizó un 
curso de control y dominio de 
centrales telefónicas, según el 
convenio mantenido por AFIN 
y COCEMFE. En la clausura 
del curso, en el que se 
entregaron distinciones, 
estuvieron presentes el alcalde 
de Almagro, Luis López 
Condés y varios concejales. 
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- 100.000 PESETAS 
- PARA EL HOGAR DEL 

JUBILADO 

El Hogar del Pensionista de 
Manzanares ha recibido un 
donativo de 100.000 pesetas de 
la Obra Social de la Caja de 
Castilla-La Mancha. La entrega 
del cheque la realizaron los 
directores de las sucursales 
manzanareñas, Martín 
Rodriguez y Manuel Palacios 
al presidente del Hogar del 
pensionista, Juan Luis Alache. 
El Hogar del Pensionista 
destinará esta cantidad a la 
financiación de las numerosas 
actividades culturales que a lo 
largo del año desarrollan. 

Manzanares .. la Solana 

111 IRENE MAYORAL 
PREGONO LA SEMANA 
SANTA 

En la Casa de Cultura de 
Manzanares ha estado abierta 
al público, hasta el pasado 25 
de marzo, una exposición de 
carteles anunciadores de la 
Semana Santa en la provincia 
de Ciudad Real. El pasado 
sábado la poetisa Irene 
Mayoral pronunciaba el 
pregón de la Semana Santa 
manzanareña en la Casa de 
Cultura. La Junta de Cofradías 
cuenta para este año con un 
presupuesto de 750.000 
pesetas, de las que 500.000 las 
aporta el Ayuntamiento. 

• CASI 1 000 FIRMAS 
CONTRA LA SUBIDA 
DEL IAE 

La Organización de 
Profesionales Autónomos de 
Manzanares ha presentado en 
el registro del Ayuntamiento un 
recurso contra la subida del 
Impuesto de Actividades 
Económicas para 1994, que 
ellos estiman en un 25%, 
acompañado de 946 firmas de 
autónomos contrarios a esta 
subida. A este recurso también 
lo apoyaban 312 firmas de 
empresas locales de todos los 
sectores de la economía 
manzanareña ( el 64% de las 
empresas que en la actualidad 
hay en la localidad) junto a un 
escrito particular de cada una de 
ellas. La OPA de Manzanares, 
que preside Manuel Vilches, 
espera que el Ayuntamiento 
reconsidere la 
"desproporcionada subida de 
este impuesto y la establezca en 
un nivel aproximado al IPe del 
año 1993, es decir, alrededor de 
un 5%. Si esta medida no fuera 
suficiente, OPA seguirá 
luchando con todos los medios 
legales a su alcance". 

-000========-------------------------------111 LA CRISIS DE 
SANTANA Y LAS AMAS 
DE CASA 

La Asociación de Amas de 
Casa de Manzanares también 
se ha visto afectada por la crisis 
de la empresa Santana. y es 
que dos componentes de la 
junta directiva, Teresa Gracia y 
Francisca Jiménez, cuyos 
maridos trabajan en Santana, 
han presentado su dimisión al 
discrepar con la postura 
adoptada por la Asociación 
ante este conflicto porque la 
presidenta, Manuela Merlo,(en 
la foto) no es partidaria de 
convocar manifestaciones pero 
sí la participación de las 
asociadas "a título personal" en 
los actos de protesta. 

IIJ LA POBLACION DE LA 
SOLANA AUMENTA EN 
36 HABITANTES 

El número de habitantes de La 
Solana es de 14.831 habitantes, 
a fecha de 1 de Enero de 1994, 
lo que supone tan sólo treinta y 
seis habitantes más que en el 
año anterior. La rectificación del 
padrón de habitantes fué 
aprobada en el transcurso de un 
pleno extraordinario en el que 
también se dió a conocer la 
subvención de la Dirección 
Provincial de Cultura de 
1.000.000 de pesetas para la 
Escuela Taller que está 
reformando la Plaza de 
Toros.También se aprobó la 
compra de terrenos para 
destinarlos a zonas verdes. 
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La negativa de la Junta de Gobierno de la Universidad regional a la implantación de estudios 
universitarios en Talavera cuando todo parecía "atado y bien atado" ha sido un mazazo para la ciudad. 

Pese a que todo el mundo sabía que el máximo organismo universitario no iba a ser excesivamente 
generoso con la ciudad, este final no lo esperaba nadie. Es la historia de un fracaso político y de un 

desencanto ciudadano. 

TALAVERA NO TENDRA UNIVERSIDAD 

Historia de un fracaso 

M 
El resultado de la 
votación fue 
contundente: 25 a 
favor, 43 en contra y 
10 abstenciones 

En Puertollano se 
esperaba con 
expectación la 
decisión sobre la 
Universidad de 
Talavera 

- 38 -

n verdade
ro mazazo. 
La Junta 
de Gobier
no de la 
Universi
dad de 
Castilla

La Mancha se opuso taxativa
mente a la propuesta de su rec
tor, Luis Arroyo, de dotar a 
Talavera de una Facultad de 
Empresariales. La noticia ha 
creado un ambiente enorme
mente crispado en la ciudad. 
Nadie, ni los más pesimistas, es
peran eso. Bien es cierto que en 
el seno de la coordinadora "No
sotros Talavera" nadie se fiaba 
de lo que pudiera resultar de la 
reunión de la Junta. Pero se con
fiaba, al menos, en que se diese 
el visto bueno a la implantación 
de dos carreras, una licenciatura 
y una diplomatura. Arroyo tan 
sólo llevó en su cartera una fa
cultad. La Junta no aceptó ni 
eso. 

Las movilizaciones que se 
preveían -en "Nosotros Talave
ra" la creación de tres centros 
universitarios se consideraba co
mo algo "irrenunciable"- ahora 
están más que perfiladas. Y van 
a ser muy duras. "La guerra va 
a ser a muerte", aseguraba a 
BISAGRA un miembro de la 
coordinadora. "Las movilizacio
nes van a estar a la altura de la 
traición", ha dicho Encarna 
Barrero, portavoz de este colec
tivo. 

Las responsabilidades que se 
piden son de carácter exclusiva
mente político, si bien se consi
dera que Arroyo no ha defendi-

Imágenes como esta van a volverse a ver en Talavera dentro de poco. 

do su "gesto" de forma contun
dente. Los compromisos de do
tar a Talavera de estudios uni
versitarios sólo han salido de 
boca de los políticos. El alcalde, 
Isidro Flores, el presidente de 
la Diputación, Adolfo González 
Revenga, y el propio presidente 
regional, José Bono, han decla
rado, en numerosas ocasiones, 
que Talavera tendría sus estu
dios superiores. La Universidad 
regional siempre se ha opuesto 
al proyecto y el rector, Luis 
Arroyo, sólo al final ha cambia
do de postura. Y por si acaso se 
duda, no hay más que echar un 
vistazo a la votación: 43 votos 
en contra, 25 a favor y 10 asb
tenciones. Tan sólo una de las 
intervenciones, en seis horas de 

debate, abogaba en favor de Ta
lavera: la de un alumno del 
campus de Toledo. Los otros 
veinticuatro que votaron a favor 
lo hacían porque tenían la con
signa de hacerlo. El propio al
calde de Talavera, Isidro Flo
res, reconocía que se habían 
dado indicaciones de votar favo
rablemente a los miembros de la 
Junta próximos al PSOE. Y el 
rector Arroyo se mostraba sor
prendido por el resultado de la 
votación -la primera que pierde 
desde que accedió al cargo, hace 
seis años- pues "todo estaba 
atado". La Junta de Gobierno, a 
la postre, ha hecho caso omiso a 
las consignas y ha votado lo que 
siempre ha pensado: no a la 
Universdidad en Talavera. Se 
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avecinan pues, momentos duros 
para el PSOE en la Ciudad de la 
Cerámica. Tanto Isidro Flores 
como Izquierda Unida habían 
apostado fuerte por conseguir 
capitalizar la llegada de los estu
dios universitarios a la ciudad. 
El presidente de la Diputación, 
Adolfo Gonzalez Revenga ha
bía avalado el proyecto -aquel 
famoso "Plan Revenga"-, con la 
bendición del propio Bono, 
quien ha sido el que más ha in
fluido al rector para que presen
tase a la Junta de Gobierno un 
plan universitario para 
Talavera. 

Mientras, en Puertollano, se 
esperaba con expectación la de
cisión de la Universidad regio
nal. Se interpretaba que la pre
sión popular ejercida en 
Talavera iba a dar sus frutos. 
Tras el varapalo a los talavera
nos, la historia cambia, aunque 
el portavoz de "Puerto llano Uni
versitario" , Alejandro Llanos, 
asegura que esto no va a influir 
en el ánimo de este colectivo, 
creado un poco a imagen y se
mejanza de "Nosotros Talave
ra". "Seguimos con nuestra 
campaña de recogida de firmas 
-por el momento se llevan reco
gidas unas seis mil-, porque cre
emos que Talavera sí y Puerto
llano, también". 

(j)(j)(j) PERSPECTIVA 

Visto CDn perspectiva, en todo 
el "culebrón talaverano" se 
aprecian tres constantes: presión 

Arriba, Isidro Flores y Nazario García, promotores de la comisión mixta de seguimiento del 
asunto universitario. Sobre estas líneas, Adolfo González Revenga, uno de los políticos que 

más ha apostado por la Universidad de Talavera. 

popular, evolución en la postura 
de los políticos provinciales y 
regionales, y no rotundo desde 
el principio por parte de la Uni
versidad regional. 

No hay más que echar una 
ojeada al desarrollo de los acon
tecimientos a lo largo del último 
año. Los estudios universitarios 
se convierten en el banderín de 
enganche de las reivindicacio
nes de "Nosotros Talavera" poco 
después de su creación. La Uni-
versidad, y también el PSOE, 
hacen caso omiso de dichas rei-
vindicaciones. Una visita de Jo-
sé Bono a Talavera, a finales 
del 92, al que se le impreca por 
el asunto Universitario, provoca 
que el presidente regional pida a 

La coordinadora 
''Nosotros Talavera" ya 
ha anunciado que las 
''movilizaciones 
estarán a la altura de 
la traición" 

Arroyo que estudie la implanta
ción de centros universitarios 
para Talavera. El informe de la 
Universidad llega en marzo del 
93 y es rotundo: no. Esto provo
cará una inmediata reacción del 
PSOE, quien , por medio de 
Adolfo Gozález Revenga, bus
ca una solución intermedia: la 
creación de un Colegio Unjver
sitario -ya no se hablará nunca 
más de Facultades- que se ads
criba a la Universidad regional. 
La redacción de este proyecto es 
encargada al propio presidente 
de la Diputación. Aquí ya se ha
bla de que la financiación será 
con cargo al Patronato del Cen
tro Universitario de Toledo. El 
siguiente paso de produce en ju
nio, cuando el propio Patronato 
da el visto bueno para la implan
tación de dicho Colegio univer
sitario para el curso 1994-95. El 
"Plan Revenga" se traslada al 
rector Arroyo para que lo lleve 
a la Junta de Gobierno de la 
Uruversidad en un plazo lo más 
breve posible. Se habla, en un 
principio, de que el asunto fuera 
tratado en septiembre. En Tala
vera, comienza a reinar el opti
rrllsmo. Sin embargo, los meses 
pasan y la Universidad sigue sin 
tratar el proyecto elaborado por 
González Revenga. Diciembre, 
fecha finalmente prevista por el 
propio Luis Arroyo, pasa y el 
asunto sigue sin llevarse a la 
Junta. Esta decisión provoca ya 
las iras y la desconfianza en el 
seno de la coordinadora "Noso
tros Talavera" , que da un ultimá
tum pese a las reiteradas llama
das a la calma por parte de todos 
los políticos del PSOE. El pe
núltimo acto se produjo hace 
quinc.e días, cuando la coordina
dora convoca una reunión, de 
carácter comarcal, a la que asis
tieron unas trescientas personas 
y en las que ya se hablaba de 
movilizaciones, pues fuese cual 
fuese la decisión de la Junta de 
Gobierno de la Universidad, ya 
se intuía que no sería del agrado 
de los talaveranos. El pasado día 
23 se daba carpetazo -momentá
neo, pues las próximas fechas se 
presentan algo más que movidi
tas- de lo que ha resultado ser, a 
la postre, una doble historia: la 
de un fracaso político y la de un 
desencanto ciudadano. 

• JESUS RUBIO 
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El grupo socialista de 
Bolaños de Calatrava, que 

ejerce de oposición en el 
consistorio presidido por el 
popular Dainiel Almansa, 
ha presentado un escrito a 
la alcaldía pidiendo que la 

empresa Vértice de La 
Mancha, S.A. cumpla lo 

pactado cuando se le 
concedió la licencia para 

montar una gasolinera en 
la población y que consistía 

I en la construcción de un 
. I complejo hostelero anexo a 

la estación de servicio. 
La estación de servicio instalada por Vértice de ILa Mancha se encuentra ubicada a la entrada de Bolaños según se llega a esta población desde 

Almagro. 

EL PSOE DE BOLAÑOS DE CALATRAVA PIEDE QUE CUMPLA LO PACTADO 

Vértice de La Mancha prometió 
construir un complejo hostelero 

Para el 
Ayuntamiento de 
Bolaños de 
Calatrava todo está 
en regla. 
-40-

1 grupo mu
nicipal socia
lista de Bola
ños de 
Calatrava, 
haciendo uso 
del derecho 

_ .... que le con-
fiere el articulo 63 del vigente 
Reglamento Orgánico, presentó 
a la consideración del pleno 
una moción en la que solicita
ba que el consistorio requiriera 
urgentemente al presidente del 
consejo de administración de la 
empresa Vértice de la Mancha , 
S.A. que cumpliera con el com
promiso adquirido al ser conce
sionaria del permiso para la 
construcción de la gasolinera 
de la carretera de Almagro, y 
en consecuencia llevase a cabo 
el complejo hostelero previsto 
como segunda fase del proyec
to o, en su defecto , hiciera 
efectiva la cantidad de dinero, 
diez millones de pesetas, que 
dicha empresa ofreció como 
garantía para responder a la re-

alización de tales obras. Advir
tiéndole que de no proceder 
así, se iniciarían por el Ayunta
miento acciones legales para 
que se diera cumplimiento al 
citado compromiso. 

ij)ij)ij) DOS OFERTAS 

Según nos informan en el 
Ayuntamiento bolañego, a me
didos de 1990 se presentaron 
dos ofertas para instalar una es
tación de servicio en la pobla
ción y que decidieron conce
derle la concesión a la empresa 
Vértice de La Mancha , S.A. , 
habida cuenta de que la oferta 
presentada por dicha empresa 
era mucho más atractiva para el 
municipio. 

Las negociaciones se inicia
ron en marzo de 1990 y con
cluyeron en julio del mismo 
año. Vértice de La Mancha , 
S~A. , respaldada por Cepsa, se
gún especificó en su día su pre
sidente, Luis Díaz Zarco, se 
comprometía a construir en la 

primera fase la estación de ser
vicio en si y en la segunda, dos 
años después de que la primera 
estuviera en funcionamiento , 
un edificio anexo que constaría 
de una planta baja en la que ha
bría una sala de recepción, una 
de T.v. , oficinas, dos aseos, du
chas y servicios para viajeros, 
cocina, comedor para 200 co
mensales y una barra-cafetería 
y una planta superior en la que 
se construirían 20 habitaciones 
dobles, climatizadas, con T. V. Y 
cuarto de baño. 

Este complejo ofrecía tam
bién la posibilidad de crear em
pleo, con una inversión que su
peraría largamente los sesenta 
millones de pesetas. Se daría 
trabajo durante seis meses, lo 
que tardaría en realizarse la 
obra, a unas veinte personas y 
posteriormente se confiaba en 
mantener con carácter fijo a 
diez empleos, los cuales con 
toda seguridad se doblarían los 
fines de semana. 
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<*<*<* TODO EN REGLA 

Para Daniel Almansa, alcal
de de Bolaños de Calatrava, la 
situación de la estación de ser
vicio y por ende de su conce
sionaria, Vértice de La Man
cha, S.A., está totalmente 
legalizada, aunque aun no se 
hayan iniciado las obras de la 
segunda fase, "ya que se espe
cificaba claramente que el ini 
cio de las mismas se produciría 
como maximo en dos años con- ~ 
tados a partir de las corres- ~ 
pondientes licencias y ese tiem- ~ 
po aun no se ha cumplido. De 
hecho. personalmente he dialo
gado en varias ocasiones con 
Luis Diaz Zarco, presidente 
del consejo de admninistrac
ción de Vértice de La Mancha , 
S.A. y no hay ningún indicio 
que me haga pensar que dicha 
empresa vaya a incumplir lo 
pactado. Yeso lo saben tam
bién los componentes del gru
po municipal socialista de esta 
población, por lo que no en
tiendo ese empeño en confun
dir las cosas y desinformar a la 

cabo la segunda fase prometi
da". 

Antonio Ruiz Valdepeñas, portavoz del Drupo municipal socialista de Bolaños de Calatrava. 

Las palabras del primer edil 
bolañego no convencen a la 
oposición socialista, ya que " 
entendemos que los dos años 
posteriores a la finalización de 
las obras de la primera fase se 
han cumplido largamente y no 
se ha visto ningún tipo de mo
vimiento que nos haga pensar 
que tienen intención de iniciar 
las de la segunda fase, esa por 
la que le fue concedida la con
cesión a dicha empresa. Es por 
lo que pedimos que se requiera 
a Vértice de La Mancha, S.A. 
para que se manifieste abierta 
y verazmente sobre el particu
lar". 

gente . El Consistorio que pre
sido será el primero en exigir 
responsabilidades a Vértice de 
La Mancha, S.A. si llegado su 
tiempo incumple su compromi
so y no hay que olvidar que la 
misma empresa firmó un docu
mento por el que se comprome
tía a abonar al Ayuntamiento 
diez millones de pesetas si por 
alguna causa no podía llevar a 

" Vertice de La 
mancha, S.A., no se 
ha manifestado sobre 
el tema." 

Vértice de La Mancha, S.A., 
por su parte, no se ha manifes
tado sobre el tema, pese a que 
esta revista ha intentado reite
radamente ponerse en contacto 
con su presidente, Luis Díaz 
Zarco, que es quien firmó en 
su dia la petición de la conce
sión y el compromiso de abo
nar los diez millones de pesetas 
en el supuesto de que no cum
plieran lo pactado. 

• JULIO BARBERO 

4 NOVEDADES MUNDIALES 

Venga a ver lo gue 
otros coches n~ tienen. 

Volvo Serie 800 

Motor transversal de 5 cilindros, 20 válvulas y 
170 caballos. Suspención trasera Deltalink. 
Cinturones de seguridad autoajustables y SIPS 
(sistema de protección contra impactos laterales). 
Estas son las novedades mundiales que presenta 
el Volvo 850 GLT. Además incluye ABS, 
AIRBAG y climatizador manual de serie. Todo 
esto y mucho más es lo que tiene el Volvo 850 GLT. 
Y es lo que otros coches 
no tienen. Venga a verlo. 

VOLVO 
Respuesta segura. 

Prec io recomendado Volvo 850 GLT desde 4.490.000 Ptas. (Impuesto de matriculación, IYA. y transporte Incluidos 

Concesionario oficial: TALLERES ORTEGA Clra. Valdepeñas, s/n. 
Tel.: 22 04 90. 
CIUDAD REAL. 
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E 1 cinco de abril 
comenzará en el 

Juzgado de lo Penal 
número Uno de Ciudad 

Real el juicio para 
esclarecer las causas por 
las que se vino abajo el 
popular Ave Turuta, en 

1991. El Fiscal y la 
Acusación Particular 

sentarán en el banquillo 
de los acusados a 

cuatro arquitectos y dos 
aparejadores. Estos son los restos del Ave Turuta de la calle del Compas, tres años de~ués de que se viniera abajo. Las obras de las edificaciones que se 

construían cuando se derrumbo concluyeron hace años. 

EL OlA CINCO COMIENZA EL JUICIO DEL AVE TURUTA 

Arquitectos y aparejadores en el 
banquillo de los acusados 

No es habitual que 
arquitectos y 
aparejadores sean 
acusados en vía 
penal 
-42-

con
t r a -
dic
torios 
, un 

ntre 
arquitectos y varias cintas de 
video, incluida una grabada con 
un video particular segundos 
después de que el popular Ave 
Turuta se viniese abajo, sal
drán a relucir a partir del próxi
mo día cinco en la vista oral 
q\.ie determinará por que se 
produjo el siniestro y si éste es 
achacable o no a una negligente 
actuación profesional de algún 
técnico. 

De momento la acusación 
particular y el fiscal responsabi
lizan a los cuatro arquitectos y 
a los dos aparejadores de las 
dos obras que se realizaban en 
solares colindantes del hundi
miento. Ambas partes les acu
san de haber cometido un pre
sunto delito de imprudencia 

temeraria. "Nosotros mantene
mos que no se adoptaron nin
gún tipo de medidas de precau
ción y fueron las obras las que 
provocaron el hundimiento. Se 
vino abajo y estos chicos se 
quedaron en la calle", explica 
el abogado de Rafael Espinosa 
y Angel Muñoz, los propieta
rios del negocio. 

<Il<ll<ll INDEMNIZACION 

Los arquitectos Francisco 
Bernalte Bernardo, ex alcalde 
de Ciudad Real, su hijo Fran
cisco Javier BernaIte Patón, 
asiduo además del popular lo
cal, Vicente Cabrera Ruiz del 
Moral, condenado varias ve
ces ya en via civil por su im
plicación en otros asuntos rela
cionados con su trabajo en la 
construcción, según indica la 
acusación particular, y la espo
sa de este último, María Luisa 
Pérez 'Calvo, son los arquitec
tos inculpados. Los dos prime
ros trabajaban en el momento 

del siniestro para la promotora 
Parque Residencial Los LLa
nos, que construía un bloque de 
viviendas junto al malogrado 
Ave Turuta de la calle del 
Compás. Los dos últimos tra
bajaban para la promotora Mar
tinez Lara. Junto a ellos se sen
tarán en el banquillo de los 
acusados dos aparejadores: 
Manuel Villegas Díaz, de la 
promotora Los Llanos, y Rafa
el León Molina que trabajaba 
para esta obra y para la edifica
ción que construía Martinez 
Lara. 

La acusación particular y el 
fiscal piden para cada uno de 
ellos una multa de ciento cin
cuenta mil pesetas. Además la 
primera ha solicitado una in
demnización de ochenta millo
nes por distintos conceptos. 
El abogado de los dos propie
tarios del negocio ha valorado 
en catorce millones las instala
ciones del local, en veintiuno el 
edificio derrumbado , en dos 
millones las existencias de que 
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disponían en ese momento y en 
veinte los daños morales que el 
siniestro ocasiono a sus clien
tes. Se valora también el fondo 
de comercio, el valor no patri
monial de la empresa, en unos 
veintic inco millones más y en 
casi seis el lucro cesante, es de
cir los beneficios que dejaron 
de obtener a causa del hundi
miento durante un periodo de
terminado de tiempo que esta
blece la Ley. Las compañías de 
seguros de los arquitectos y los 
aparejadores, Asemas y Musa
at, serían , si así lo estima el 
juez, las encargadas de pagar 
estas indemnizaciones. Para la 
acusación particular no ha sido 
nada fác il encontrar pruebas 
que demuestren las pérdidas 
sufridas. Los escombros lo se
pultaron todo en pocos minu
tos. "Todo se quedó allí, la do
cumentación, las 
instalaciones ... Luego hubo va
rios robos, incluso la policía 
detuvo una noche a unos delin
cuentes robando discos", cuen
ta el abogado. 

(j)(j)(j) ABSOLUCION 

Por su parte los abogados de 
los inculpados solicitarán una 
sentencia absolutoria para sus 
defendidos, "por entender que 
su actuación en la dirección de 
esas obras no puede conside
rarse como constitutiva de nin
gún tipo de infracción penal y 
mucho menos calificada como 
un delito de imprudencia teme
raria. ". La actuación de estos 
profesionales, dicen sus aboga
dos, "se ha desarrollado con 
las cautelas y la adopción de 
medidas absolutamente necesa
rias y suficientes como para 
que no se hubiese producido 
ningún tipo de siniestro". Los 
letrados consideran que las 
causas del hundimiento no tie
nen nada que ver con el trabajo 
realizado por sus defendidos y 
presentarán durante el juicio un 
informe realizado por un inge
niero de caminos que "es clave 
para nosotros. Es un estudio 
muy serio sobre porque se ha 
producido el hundimiento y 
desde luego deja muy claro la 

ausencia de responsabilidades 
en el comportamiento de los ar
quitectos y los aparejadores". 

La Defensa solicitará un ca
reo entre el autor de este estu
dio y el arquitecto designado 
por el juez para la realización 
de otro informe sobre las cau
sas que provocaron el hundi
miento, aquella mañana del 22 
de febrero de 1991 , minutos 
después de que la encargada de 
la limpieza abandonase el local. 

Las dificultades que ofrecía 
este proceso han retrasado la 
celebración del juicio, que ten
drá lugar tres años después de 
que se produjeran los hechos y 
tras el fracaso de varias nego
ciaciones entre los propietarios 
del negocio, las promotoras y 

La acusación 
particular solicita 
una indemnización de 
ochenta millones. El 
fiscal pide cuarenta. 

Con todo el recio sabor 
de una autenticidad manchega 
curada de espantos. 

Bisagra. 
Nuestra revista de 

información general 
con denominación 

de origen. 

Castellano-Manchega . IIIIIlIIIIIilalk ~~",,,Io r antonomasia 

.. 

los inculpados. " Ha habido 
múltiples conversaciones entre 
todas las partes con el intento 
de llegar a un acuerdo econó
mico de pago a los perjudica
dos del hundimiento", dice uno 
de los abogados defensores , 
para quien el hecho de que la 
acusación particular iniciase un 
procedimiento penal frustró en 
parte un posible acuerdo. Este 
va a ser uno de los primeros 
juicios que se celebren en la 
provincia por via penal con 
arquitectos y aparejadores co
mo inculpados por un delito de 
imprudencia temeraria. 

La excesiva indemnización, 
que a juicio de la Defensa, exi
gen los afectados, tampoco ha 
contribuido a una solución, se
gún estos abogados. Las con
versaciones se rompieron defi
nitivamente cuando la 
aseguradora de una de las pro
motoras se negó a pagar la cuo
ta que le correspondía hasta que 
no se determinase si su cliente 
estaba inculpado o no en el 
proceso penal. 

• PILAR P ALOP 

• 
Con el 
formidable 
aroma y paladar 
de una 
información 
semanal , 

rofundamente 
raizada en 

nuestra tierra 
manchega. 
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Ante el reto de las 
próximas elecciones 

municipales, el PP de 
Tomelloso planea su 

estrategia de asalto al 
poder municipal con la 

vista puesta en el 
cónclave que celebrará 

el próximo día 30 de 
Abril. No obstante, 

voces críticas 
cuestionan el actual 

proyecto local. 
Juan Antonio Jiménez Escribano sostiene que el PP debe abrirse a la sociedad. 

JIMENEZ ESCRIBANO CREE QUE EL PP DEBE REFUNDIRSE 

El PP planea el asalto a la 
alcaldía de Tomelloso 

I PP de To
melloso em
pieza a tomar 
posiciones de 
cara a los co
micios mun
cipales que 
se celebrarán 

en Mayo de 1995. El próximo 
30 de Abril está convocada la 
largamente pospuesta asamblea 
local que decidirá la nueva jun
ta y, consecuentemente, la con
figuración del equipo que con
currirá a las elecciones locales 
del año que viene. 

Las expectativas de triunfo 
que existen entre la militancia 
en Tomelloso, subrayadas, re
cientemente, con la visita del 
presidente nacional del PP, Jo
sé María Aznar, se justifican, 
entre otras razones, por el des
gaste del PSOE nacional, los 
sondeos favorables realizadas 
en el ámbito autonómico, el 
avance electoral que el PP ex
perimentó en en la localidad en 
las últimas elecciones generales 
y el creciente protagonismo del 
portavoz municipal Ramón 
González en la política provin
cial y regional , después del 
congreso del PP el pasado mes 
de Noviembre. 

Asimismo, Tomelloso refle-
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jó, en la cita municipal de 
1991 , un importante avance de 
los populares, lo cual hace que 
la ciudad sea, entre los diez 
municipios más poblados de la 
provincia, una de las que mejor 
afrontan el asalto a la sillón 
municipal. 

A estos factores se une el he
cho de que el actual alcalde, el 
ureñista F. Javier Lozano, no 
haya despejado todavía las du
das que existen sobre su incor
poración a las listas del PSOE 
como candidadto a la reelec
ción. Lozano es un profesional 
del Derecho que, con 43 años, 
podría abandonar su incursión 
política para volver a a la acti
vidad que abandonó en el bufe
te. 

Pero al margen de las quinie
las políticas , en las que CDS 
parece condenada al ostracismo 
en favor de lU, la situación in
terna del PP ofrece, al menos, 
dos posturas sensiblemente dis
tintas a la hora de abordar el úl
timo tramo de la actual legisla
tura. 

A juicio del concejal popular 
Juan Antonio Jiménez Escri
bano, número dos del PP en las 
últimas elecciones , el futuro 
pasa por la refundación del par
tido en un congreso local que 

se ha venido retrasando a lo lar
go del tiempo. 

En este sentido, Jiménez Es
cribano, de adscripción demo
cristiana, opina respecto a que 
el actual cabeza de oposición, 
Ramón González sea o no el 
candidato más idóneo para la al
caldía, que lo importante es la 
refundación. "Yo creo -dice- que 
el proyecto hay que refundirlo y 
actualizarlo un poco, tal y como 
está pasando en toda España; 
es claro y fundamental que ha
ya un congreso local, que se ha 
demorado demasiado, para ver 
con qué personas se cuenta , 
tratar de ofrecer un programa 
lo suficientemente atractivo pa
ra que vengan otras personas" 
y añade "que hay gente con 
nombres y apellidos que estaría 
dispuesta a formar parte de ese 
equipo, que es el que debe ele
gir a la persona que vaya de 
número uno". 

Este planteamiento, en opi
nión del concejal popular, es 
compartido por el resto de con
cejales con matizaciones, pero, 
en cualquier caso, indica que se 
siente un poco solo. 

Al mismo tiempo, cuestiona 
la utilidad del político profesio
nal , salvo en ciertas esferas -"el 
político profesional es uno de 

los grandes males de este 
país"- lo cual le sirve para decir 
que los cinco liberados del 
ayuntamiento de Tomelloso só
lo se entienden "dentro de una 
filosofía de la hipertrofia". 

Igualmente, el edil del PP 
asegura que una idea que pro
puso a nivel interno para con
tactar con los sectores sociales 
susceptibles de participar en el 
partido fue desestimada y susti
tuida."Yo una idea que tuve , en 
un principio, era que una vez al 
mes o cuando fuera pertinente 
diéramos una especie de rueda 
de prensa a la gente para infor
marles, vis a vis, de cómo iban 
las cosas; eso no se ha hecho 
porque hay otra gente que, en 
esa cuestión, le parecía mejor 
hacer otra cosa como un bole
tín, aunque éstos llegan mu
chas veces a las casas y ni se 
leen". 

"Cuando surgen problemas 
concretos -afirma- hay que 
abordarlos, porque la acción 
tiene que ser dinámica, ya que 
de ahí es de donde te viene un 
conocimiento profundo de lo 
que es la sociedad". 

Por su parte, el portavoz del 
PP, Ramón González, discrepa 
abiertamente de este plantea
miento. Según González, la 
asamblea local para configurar 
el equipo que elija la lista para 
las municipales se celebrará el 
último sábado del mes de Abril 
y, aunque reconoce que debía 
haberse celebrado en 1992, ex
plica que se han dado ciertas 
circunstancias -con elecciones 
de por medio, incluídas- que la 
han retrasado. 

Al mismo tiempo, González 
coincide con Jiménez Escriba
no en que hay que abrir el par
tido, pero se muestra un tanto 
escéptico, ya que "contactamos 
con sesenta y una personas en 
la pasada campaña y no conse
guimos prácticamente nada". 

En lo que se refiere al con
tacto directo con los sectores 
sociales, el líder del PP sostie
ne que la estrategia local es 
precisamente ésa, y se refiere a 
que el trabajo desempeñado en 
el capítulo de la sanidad, por 
citar el más representativo, ha 
consisitido en mantener una ac
titud vigilante e informativa. 

• ·PABLO DIAZ-P. 
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El cadáver del 
anciano desaparecido 

en Alcázar el lunes día 
14, Jesús Cencerrado 

Bustamante, fue 
encontrado por su 

hermano Santiago, 
después de numerosas 

batidas, en las 
inmediaciones de la vía 

férrea, a unos tres 
kilómetros de la 

localidad. 
Jesús Cencerrado Bustamante, de 71 años, desapareció el lunes día 14. 

ALCAZAR: APARECE MUERTO JUNTO A LA VIA 

Hallan el cadáver del 
anciano desaparecido 
esús Cencerrado 
Bustamante, un ju
bil ado alcazareño 
de 71 años, que des
pareció si n dejar 
rastro el pasado lu
nes día 14, poco 
des pu és de ir a 

comprar unas cajas de leche a 
un supermercado cercano a su 
domicilio , fue hallado muerto 
por su hermano Santiago, quien 
lo comunicó a la Policía Nacio
nal, alrededor de las cinco de la 
tarde del lunes día 21 en las 
proximidades de la vía férrea 
Madrid-Andalucía, dentro del 
término municipal de Alcázar 
de San Juan. 

A la hora del cierre de esta 
edición se desconocían las cau
sas de la muerte de Jesús Cen
cerrado, aunque, en el momen
to del hallazgo, no se le 
apreciaron señales externas de 
violencia. Según fuentes de la 
Policía Nacional, Jesús Busta
mante murió, probablemente, el 
mismo día de su desaparición. 
No obstante, las conclusiones 
de la autopsia que se le practicó 
el martes día 22 y fueron remi
tidas al Instituto Nacional de 
Toxicología determinarán las 
razones de su muerte. En estos 
momentos, el caso se encuentra 

bajo secreto de sumario en el 
juzgado de Instrucción de Al
cázar de San Juan. 

"Yo pienso que se lo han lle
vado, porque él no se hubiera 
marchado de casa por su pro
pia vo luntad", decía , el lunes 
día 21 por la mañana, Audeli
na Abengózar, una mujer de 
68 años que desde hacía una 
semana esperaba día y noche 
una llamada de teléfono que le 
dijera que su marido estaba sa
no y salvo. 

"Se lo han llevado -comenta
ba desconcertado su hijo ma
yor, Jesús Cencerrado, vende
dor de 42 añoso; mi padre no 
estaba en condiciones para 

marcharse lejos, vivimos pen
dientes del teléfono y ya no sé 
qué pensar". "Esté vivo o muer
to -añadía su madre- necesita
mos saber cuanto antes dónde 
está". 

La entereza de la fam i I ia 
Cencerrado, a pesar de todo, 
no podía ev itar, a esas altu ras, 
que el nerviosismo y el desasie
go aumentaran a medida que la 
espera se alargaba. El escepti
cismo respecto a un desenlace 
feliz del suceso se dejaba ya en
trever, aunque, por otra parte, se 
mantenía vivo un hilo de espe
ranza. A pesar de todo, tan solo 
unas horas más tarde, una de las 
múltiples batidas realizadas por 
los familiares encontró el cuer-

La directora del Hogar del Jubilado, Inmaculada Suela, junto a dos compañeros del fallecido, 
Angel Sánchez·Mateos y Antonio Arias. 

po sin vida de Jesús Cencerra
do Bustamante en las proximi
dades de la vía del tren. 

El suceso, que saltó a los me
dios de comunicación el martes 
día 15, puso en marcha rápida
mente a los distintos cuerpos de 
las Fuerzas de Seguridad del 
Estado, así como a miembros 
de la Cruz Roja y de Protección 
Civil. En un primer momento, 
tras la búsqueda inicial que re
sultó infructuosa, se distribuye
ron por distintas localidades 
cientos de carteles, tamaño fo
lio, con una fotografía del desa
parecido y los datos físicos más 
sobresalientes junto a dos telé
fonos de contacto para fac ilitar 
la información. 

Al cabo de una semana, las 
indagaciones de la Policía, fa
miliares y amigos no habían 
servido para encontrar el para
dero de Jesús Cencerrado. 
Asimismo, las pistas faci litadas 
a través de la colaboración ciu
dadana tampoco sirv ieron para 
hallar al desaparecido, un hom
bre de 71 años que, según indi
caba su mujer, era callado, con 
la memoria un tanto disminuída 
y con problemas en los pies, lo 
que le obligaba a caminar lenta 
y dificultosamente. 

En opinión de Inmaculada 
Suela, directora del Hogar del 
Jubilado que Cencerrado Bus
tamante frecuentaba a diario , 
"Jesús tenía problemas de me
moria y estaba bastante despis
tado; pasaba largos ratos en el 
salón de televisión o bien pase
ando lentamente por los pasi
llos". 

A este respecto, dos vecinos 
del fallecido, quienes, además, 
eran. compañeros en el Hogar, 
Antonio Arias Meco , de 82 
años, y Ángel Sánchez-Mate
os, de 79 años, coinc iden en se
ñalar que "Jesús era un hombre 
bueno y cabal" y sostienen que, 
en los últimos años, había per
dido memoria sensiblemente y 
se mostraba algo más decaído 
físicamente. Asimismo, indican 
que no compartía actividades 
con el resto de los socios del 
Hogar, sino que, más bien, se 
dedicaba a dormitar en la sala 
de televisión o a caminar des
pacio y silencios por las estan
cias del edificio. 

• PABLO DlAZ-P. 
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E 1 alcalde de 
Carrizosa, Luis José 

Valero, ha sido el 
primer alcalde que ha 

cuestionado 
públicamente el 

funcionamiento de 
los distintos servicios 

que presta la 
Mancomunidad de 

Servicios del J abalón 
(MANSERJA) . Hay 

otros alcaldes que 
también lo hacen 
aunque prefieren 
permanecer en el 

anonimato. 
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Algunos alcaldes critican el excesivo protagonismo del presidente y del vicepresidente de Manserja. De izquierda a derecha, Eusebio Guijarro y 
Adolfo Salvador. 

OTROS AYUNTAMIENTOS CRITICAN EL FUNCIONAMIENTO DE LA MANCOMUNIDAD 

Carrizosa cuestiona la 
rentabilidad de Manserja 

r~ 
El alcalde de 
Carrizosa está 
meditando su salida 
o no de Manserja 

Valdepeñas, Infantes 
o Santa Cruz se 
muestran a favor de 
la mancomunidad. 
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n el punto 
sexto del or
den del día 
de l último 
pleno celebra
do por Man
serja, el pasa-
do 16 de 
Marzo, figu

raba la renuncia de l Ayunta
miento de Carrizosa a ser 
miembro de esta mancomuni
dad . Sin embargo el alcalde, 
Luis José Valero, retiró este 
punto del pleno porque previa
mente quería convocar a los al
caldes de los veintitrés munici
pios que la componen para 
exponer los motivos que le po
drían ll evar a adoptar esta 
drástica decisión. 

Luis José Valero dice que 
Carrizosa abandonará Manserja 

"si la gestión de los distintos 
servicios no cambia muy mu
cho o se buscan alternativas 
puntuales a cada uno de los 
pueblos". 

Las quejas del alcalde de Ca
rrizosa vienen motivadas por 
las deficiencias en los servicios 
que presta la mancomunidad, 
"pretendemos que sean renta
bles para todos porque en mi 
opinión algunos no se han es
tudiado en función de todos los 
pueblos. Por ejemplo, el arre
glo de caminos les viene divi
namente a pueblos como Val
depeñas, Moral o Santa Cruz 
porque son llanos pero a noso
trfJS nos sale caro", comenta. 

y e& que por ello el Ayunta
miento de Carrizosa (1.800 ha
bitantes) no le encuentra renta
bilidad a las 800.000 pesetas 

que anualmente aporta a Man
serja. 

(j)(j)(j) EFECTO DOMINO 

La posibilidad de que este 
municipio abandone la manco
munidad puede provocar que 
algún Ayuntamiento más se de
cida a hacer público su descon
tento con el funcionamiento de 
Manserja. Al menos el alcalde 
de Castellar, Teodoro Cobos, 
es de esta opinión. "Castellar 
es uno de los municipios que se 
ha cuestionado seguir en Man
selja", señala. 

y es que algunos de los al
caides consultados estiman 
que son demasiados los muni
cipios que integran esta manco
munidad y pocos los que se be-
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Luis José Valero, alcalde de Carrizosa. 

nefician realmente, aunque pre
fieren permanecer en el anoni
mato. "El ámbito es muy ám
plio para poder dar respuesta 
puntual a los pueblos que la 
forman. Hay muchos munici
pios que no tienen nada en co
mún con el resto", comentan. 
Tal vez por ello opinan que en 
un futuro tal vez debieran au
narse los pueblos que forman 
parte de las comarcas naturales. 

(jl{)(jl REACCIONES 

El presidente de Manserja y 
alcalde de Moral de Calatra
va, Adolfo Salvador, se mos
traba dolido con los alcaldes 
que cuestionan el funciona
miento de Manserja. "Con esta 
actitud lo único que pueden 
conseguir es acabar con la 
mancomunidad. Es triste por
que Eusebio Guijarro (vicepre
sidente) y yo estamos trabajan
do en Mansefja como dos 
idiotas, dedicándole a veces 
tantas o más horas que a nues
tros propios ayuntamientos". 

El vicepresidente de esta 
mancomunidad y alcalde de 
Torre de Juan Abad, Euse
bio Guijarro, opina que quie
nes cuestionan el buen funcio
namiento de manserja son 
quienes están en contra de las 
mancomunidades. Para 'Guija
rro no hay porqué cuestionar 
detalles como si son muchos o 
pocos los municipios que la 

LOS AYUNTAMIENTOS PAGAN 385 
PESETAS POR HABITANTE Y AÑO 
La Mancomunidad de Servicios del Jabalón fué fundada 

el,26 de Mayo de 1986. En la actualidad la integran veinti
tre~ pueblos, aunque otros municipios,entre ellos La Solana 
estan estudia~~o.la posibi~idad de entrar a formar parte. To~ 
dos los. mUnICipiOS, locahzados al sudeste de la provincia, 
son colmdantes entre sí y ocupan las comarcas del Campo 
de Montiel y Calatrava. 

L.a ~ancomunidad se creó como forma de organización 
t~ITItonal. para establecer vías de cooperación entre las dis
tmtas entidades locales." Es una forma de que los ciudada
nos de los pueblos pequeños tengan los mismos servicios de 
los que puedan disfrutar los de las ciudades" comenta Eu-
sebio Guijarro. ' 

El presupuesto de Manserja para 1994 es de algo más de 
92 mlllones.de pesetas. De ellos 30 millones los aportan los 
23 ayunta~~n~os c~mo cuotas (385 pesetas por habitante ). 
. Los ~~nIClpIOS disponen de servicios como la hidatido

SIS, Oflcma de Información al Consumidor (Villanueva de 
los ~nfantes y Val~epe~as), maquinaria para el arreglo de 
c~mlnos y para la limpieza de la red de saneamiento y Ofi
cinas de Información Empresaria ( Moral de Calatrava, To
rre de Juan Abad, Valdepeñas y Albaladejo). En la actuali
dad desde Manserja se está trabajando para poner en 
mar~ha una Red de Turismo Rural de la que formarán parte 
mediO centenar de casas de alojamiento repartidas por los 
23 pueblos. 

Los servicios son en este caso el auténtico caballo de ba
talla. Para unos, como es el caso de Carrizosa, no son renta
bles . El .alcalde de ~aldepeñ~s, en cambio, opina que este 
Ayuntar!l1ento no hubiera podido arreglar los 50 kilómetros 
de caminos de no ser por la mancomunidad. Otros creen 
que la ~ancomunidad únicamente sirve para canalizar las 
subvencIOnes? "Manserja como idea es muy buena pero po
dría dar más de si". 

componen, "lo que hay que 
preguntarse es si la mancomu
nidad funciona bien o no fun
ciona bien y en este caso la 
respuesta es que sí". Para Gui
jarro el verdadero problema re
side en que hay personas que 
no saben trabajar en grupo. 

Pero la labor que desarrollan 
tanto Adolfo Salvador como 
Eusebio Guijarro también es 
objeto de crítica. Algunos al 
caldes opinan que determina
dos municipios siempre son los 
que obtienen los beneficios de 
los proyectos que se ponen en 
marcha. " Todas las actividades 
pivotan casualmente sobre Mo
ral de Calatrava y Torre de 
Juan Abad", los pueblos de los 
que son alcaldes el presidente y 
el vicepresidente de Manserja, 
respectivamente. 

Pere no toGos son opiniones 
en contra. Entre los 23 munici
pios que componen Manserja 
también hay muchos alcaldes 
que se muestran contentos con 
el funcionamiento de la manco
munidad y que elogian la labor 
que se está llevando a cabo. 
Entre estos están los alcaldes 
de Valdepeñas, ViIlanueva de 
los Infantes y Santa Cruz de 
Mudela. Para los tres "todo es 
susceptible de mejora" pero 
también coinciden en que 
Manserja posibilita el disponer 
de servicios que de otra forma 
resultarían muy caros. 

• TERESA GONZALEZ 
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En Valdepeñas no ha gustado nada que la policía local y la empresa que 

cuenta con la concesión de la grúa para retirar los vehículos mal 
estacionados se dedique a patrullar la localidad sin pasar ni una. Tampoco 

en Ciudad Real se ha tomado muy bien el servicio. Hasta la policía 
municipal lo considera " abusivo ". 
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Gruas, las pirañas de 
la calle 

I pasado 22 
de Marzo un 
vecino de AI
medina fue 
condenado 
por el juzga
do número 2 

___ de Valdepe-

ñas a dos días de arresto domi
ciliario y 20.000 pesetas de 
multa por insultar a un policía 
cuando la grúa estaba retiran
do su vehículo en Valdepeñas. 
Desde luego no todas las per
sonas reaccionan así cuando 
comprueban que la grúa les ha 
retirado su vehículo, pero son 
muy pocos los que aplauden la 
iniciativa del Ayuntamiento de 
poner en marcha este servicio 
en Valdepeñas. 

"La grúa es un recurso tan 
atípico como necesario para 

poner orden en el tráfico", dice 
el concejal de tráfico de Valde
peñas, Alberto Pascual para el 
que además la grúa protege al 
ciudadano de los conductores 
irresponsables. En Valdepeñas 
en la actualidad hay 17.000 ve
hículos de motor. 

Tanto Alberto Pascual co
mo Alejandro Rodrigo, con
cejal de policía, se muestran 
contentos de los resultados ob
tenidos desde que el pasado 
mes de Junio se pusiera en 
marcha la grúa. " Se está corri
giendo el anarquismo de apar
car porque la gente va con
cienciándose", dicen. 

Aún así todos los días la grúa 
retira una media de seis vehí
culos. Sin embargo , en el 
Ayuntamiento valdepeñero son 
conscientes de lo antipopular 

En el ayuntamiento de Ciudad Real aseguran que solo se reciben dos recuro 
sos de cada ochenta multas que se realizan. 

Aparcar en la calle Ancha pOdría costar dine· 
ro 

de esta medida. Tal vez por ello 
se muestran reacios a ofrecer 
tanto el número exacto de vehí
culos retirados hasta el mo
mento como la recaudación ob
tenida por este concepto. 

(j)(j)(j) CONTRATA 

En Valdepeñas el servicio de 
la grúa lo explota una empresa 
privada (Talleres Boni) a la que 
el Ayuntamiento le concedió el 
servicio por un período de cin
co años. El Ayuntamiento y el 
concesionario del servicio se 
reparten al cincuenta por ciento 
la recaudación. 

En Valdepeñas la retirada del 
vehículo cuesta 6.000 pesetas ó 
7.500 si es en día festivo y 
3.000 pesetas si se produce 
únicamente el enganche. Pero 
si además el propietario del ve
hículo tarda más de cuatro ho
ras en retirar su coche del de
pósito de las dependencias de 
la Policía municipal, tendrá 
que abonar otras 800 pesetas. 

El aparcamiento de un vehí
culo delante de una portada 
donde vaya a salir un vehículo, 
obstaculizar una esquina o 
aparcar encima de una acera 
son algunos de los motivos por 
los que la grúa retira un vehí
culo de las caBes de valdepe
ñas. Pero además desde hace 
unos meses los conductores 
valdepeñeros deben esmerarse 
aún más al aparcar su vehículo 
puesto que el sistema de traba
jo de este servicio ha sufrido 
uria ligera variación. 
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Si en los primeros meses 
desde su puesta en marcha eran 
los ciudadanos los que tenían 
que avisar para notificar que un 
coche estaba mal aparcado e 
interrumpía el tráfico, desde 
hace un tiempo el sistema se 
ha variado. En la actualidad la 
grúa, en la que va subido un 
policía municipal que es el que 
decide qué coche es el que se 
retira, recorre las calles valde
peñeras de 8 a 2 por las maña
nas y también de 4 a 9 por las 
tardes "siempre que haya poli
cías disponibles", comenta 
Alejandro Rodrigo. Aunque la 
decisión de ir o no subido en el 
camión de la grúa es del propio 
policía. 

Este nuevo sistema de traba
jo ha levantado algunas críticas 
entre los conductores. Algunos 
han calificado este sistema co
mo una auténtica "cacería de 
vehículos" .Sin embargo, los 
responsables municipales ante 
las críticas esgrimen que el trá
fico, ante todo en el centro ur
bano, ha mejorado notáblemen
te. 

Pero no es esta la única me
dida para intentar mejorar el 
tráfico en el centro de Valdepe
ñas. En el Ayuntamiento se es
tá estudiando la posibilidad de 
declarar como Zona de Esta
cionamiento Limitado la calle 
Seis de Junio y los aledaños 
de la Plaza de España, es de
cir pagar por cada hora de 
aparcamiento. Aunque esta me
dida no es probable que entre 
en funcionamiento en un breve 
espacio de tiempo. 

(j)(j)(j) CIUDAD REAL 

El funcionamiento de la 
grúa tampoco tiene muy con
tentos a los ci udarrealeños. 
Esta semana era el Partido Po
pular el que criticaba su actua
ción, al considerar que se hacía 
"un uso abusivo" de ella, " no 
se dirigido por quien. Parece 
la única solución que han en
contrado para solucionar los 
problemas del tráfico", decían 
en esta agrupación durante 
una rueda de prensa en la que 
criticaron duramente el Plan de 
Tráfico que el equipo de go
bierno socialista implantó en 
octubre en Ciudad Real. 

En Puerfollano recogen entre nueve y diez 

~ 
En Valdepeñas se 
recogen como 
media 6 vehículos 
diarios, en Ciudad 
Real 17. 

El PP criticaba 
esta semana el uso 
abusivo que se hace 
de la grúa en Ciudad 
Real 

No han sido los únicos que 
se han quejado de su funciona
miento. Los mismos policías 
mun icipales denunciaban a 
través de sus representantes 
sindicales hace unas semanas 
el malestar que ex istia en el 
cuerpo, sobre todo desde que 
la dirección les había ordena
do multar vehículos mal esta-

cionados y llamar a la grúa pa
ra que los retirase como tarea 
prioritaria. Aunque este extre
mo fue desmentido por el con
cejal, Juan Pablo Yepes, algu
nos agentes aseguraron a esta 
revista sentirse perseguidos por 
sus superiores que vigilaban el 
cumplimiento de esta orden. 

La empresa Guadiana, que 
tiene la concesión del servicio 
en Ciudad Real desde hace ya 
casi un año, retiró el pasado 
mes de enero diecisiete vehí
culos de las calles de la ciudad, 
dieciocho en febrero y otros 
diecisiete durante los primeros 
24 días de marzo, según datos 
facilitados por fuentes munici
pales. Hasta el ayuntamiento, 
sin embargo y según estas 
fuentes , llegan solo dos recur
sos de cada ochenta multas que 
se realizan. Los recursos se re
suelven siempre por unanimi
dad en la Comisión de gobier
no de la administración local. 

• BISAGRA 

TAMBIEN HAY 
GRUAS BIEN 

RECIBIDAS EN 
LA PROVINCIA 

La ac tuac ión de la 
grúa no ha levantado 
tanta polémica en otras 
poblaciones de la provin
cia. El concejal de tráfi
co Del Ayuntamiento de 
Daimiel valoraba es ta 
semana muy positi va
mente el servicio presta- . 
do por la grúa en la loca
lidad durante estos dos 
primeros meses de fun
cionam iento. La grúa 
comenzó a actuar en fe
brero. Durante ese mes 
se retiraron como media 
diaria tres vehículos, pe
ro la cifra ya ha descen
dido en marzo, hasta el 
punto, dice el concejal, 
que en las próximas se
manas tendrán que plan
tearse algunas soluciones 
que permitan a la empre
sa qu e ha ob tenid o la 
concesión poder mante
ner el servicio. 

y es que según expli
ca el concejal, la amena
za de la grúa ha hecho su 
efecto en Daimiel y la 
gente aparca mejor desde 
que funciona el servicio. 
Precisamente conseguir 
ese objetivo, luchar con
tra el impago de las mul
tas y conseguir un tráfi
co más fluido fueran las 
razones que llevaron al 
Ay un tamiento ha im
plantarla ~ con el apoyo 
dé todos los grupos polí
ticos. 

La grúa de Puerto
llano, que funciona des
de el 77 tampoco está 
dando que hablar estos 
días. El concejal del Par
tido Popular, Manuel Va
lle, dice que actúa con 
normalidad y no se co
meten abusos. El año 
pasado la empresa que 
tiene la concesión retiro 
casi 2.400 vehículos. 
Aunque el 80% de los 
propietarios presentaron 
recurso, casi todos se re
solvieron en su contra. 
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OTeo Martínez 
a Tele 5. 

Teo Martínez, popular jefe de 
programas de Antena 3 de 
Ciudad Real, podría fichar en 
los próximos dias por la cadena 
privada de Televisión, Tele 5. 
Según todos los indicios, las 
pruebas realizadas han dado 
positivo y Teo podría 
incorporarse a la nómina de 
estrellas televisivas, después de 
un amplio periplo radiofónico 
de 15 años desde que se dio a 
conocer en la COPE. 

La llegada de la nueva esta
ción primaveral ha sacado 
del letargo a mucha gente 
que ha empezado a trabajar 
de forma activa en la realiza
ción de divertidos desfiles de 
modas con distintos 
objetivos. Al pase de mode
los que la asociación Manos 
Unidas realizó la pasada se
mana en Puertollano hay que 
sumar otros muy importantes 
como el tradicional acto que 
todos los años celebra la aso
cación "Caminar" para re
caudar fondos para los niños 
afectados por el síndrome de 
Down. El próximo dia 27 se 
celebrará en la discoteca 
Akópalis de Daimiel, la fi 
nal de misses regional que 
promete ser interesante. 

O Campeones de voleibol 
Su juventud no fue ningún obstáculo para que los muchachos del 
equipo del voleibol de la A.D.Y. de Miguelturra, ganasen el 
reciente campeonato regional juvenil que se celebró en aquella 
localidad y que contó con la participación de importantes equipos. 
En la foto aparece la formación al completo que se está erigiendo 
en la localidad miguelturreña como el auténtico baluarte que puede 
elevar el voleibol a la categoría de "grande". 
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O Manchegos activos 
La casa de Castilla La Mancha en Getafe acaba de terminar 
su memoria de actividades del pasado año, que pone de 
manifiesto la tremenda actividad cultural y social que ha 
desarrollado a lo largo de 12 meses. Conferencias, 
banquetes, fiestas sociales, entre otros fueron alguos de los 
actos que mantuvieron ocupados a los castellanomanchegos 
y que les permitieron permanecer más unidos. También 
realizaron obras de teatro y festivales de canción. La casa 
regional de Getafe es una de las asocaciones más acativas de 
cuantas existen fuera de la comunidad. 

O Cosa de 
IN 

nlnos 
La pasada semana, un 
nutrido grupo de chavales 
participaron en una 
exhibición de kárate, en 
Villarta de San Juan que 
estuvo organizada por varios 
gimansios que inculcan la 
práctica de esta disciplina a 
niños entre los 5 y los 13 
años. La exhibición resultó 
todo un éxito avalado por los 
200 niños participatnes que 
provocaron la envidia de sus 
amigos y compañeros. 
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o Desfile a 
beneficio de 
Manos Unidas 

El pasado viernes, 25 de Marzo, 
la asociación Mujeres para la 
Democracia celebró un desfile 
de modas a beneficio de "Manos 
Unidas" que congregó a un 
variopinto público de todas las 
edades y condiciones en ese 
templo del ritmo y copas que es 
la discoteca ópera de 
Puertollano. El acto, que contó 
con la colaboración de 
numerosas firmas y casas 
comerciales de la localidad, se 
enmarca dentro de una campaña 
de solidaridad que los llevó a 
colaborar con la campaña 
Lápices Para la Paz. 

Los dias 
contados 

ANGEL N. VELDUQUE 

Doble vida 
ienvenida Pérez me ha saltado todos los 
muelles. Quien iba a imaginar que esta mujer 
de cabello rubio e infinitos ojos verdes/azules 
iba a protagonizar un programa de la máqui

na de la verdad para descubrir ante España la oculta evi
dencia de su doble vida. Después de la festividad de San 
José o el dia del Angel, el santo de moda durante estos 
primeros meses del 94 ha sido San Bienvenida, que este 
año viene en femenino para evitar bromas. Es muy curi
so todo esto. A Bienvenida Pérez le han inmortalizado el 
nombre de pila en el extranjero y ahora tendrá que 
aguantar con humor los chistes que le harán los comunes 
del gabinete Major-Clavero (que en inglés quiere decir 
alcalde), tras su sonora aparición en la pequeña pantalla. 

El misterio viaja con esta mujer que se marchó a Lon
dres a conocer mundo, pero en Ciudad Real sabemos de 
su verdadera identidad. Venga Bienvenida, anda, no nos 
engañes con el cuento ese del jefe del estado mayor bri
tánico que sabemos que fue Barreda el que citó tu nom
bre para organizar los complicados recovecos de la polí
tica municipal y ahora resulta que tras la hospitalidad de 
tu nombre se esconde toda una historia de faldas y espí
as. Un relato de doble vida. Durante el dia concejala de 
consumo y por la noche estrella de Tele 5. 

Es que en Ciudad Real van a empezar a aflorar mu
chas más historias de gente que lleva visos de vida esqui
zoide. Tampoco vamos a hacer más sangre con el tema 
de Enrique Moreno, que daría para un bestseller aunque 
fuera editado por la Biblioteca de Autores Manchegos, 
pero es que en esta ciudad, aunque pequeña, hay mucho 
gato encerrado. Así, sólo en fechas señaladas como los 
carnavales, el personal se muestra más expansivo y 
muestra más a las claras su verdadera personalidad. Hay 
mucha gente que conserva la dignidad sólo hasta que se 
desfloja el nudo de la corbata yeso suele .suceder a partir 
de las doce de la noche, la hora bruja, el comienzo de la 
segunda parte del dia que, casi siempre, tiene muy poco 
que ver con el hombre que se lavó los dientes por la ma
ñana ante el espejo. 

Mientras tanto llega la Semana Santa. Nuestra semana 
de pasión que se ha abierto con un concierto en el teatro 
Quijano de Ciudad Real protagonizado por Juan Perro, 
un concierto dirigido por Enrique García Asensio y un 
pregón pronunciado por el rector Luis Arroyo. Siete 
dias que los curas critican porque los jóvenes prefieren 
romperse el cuello que escuchar el sermón. Algunos di
cen que los curas se ponen celosos en Semana Santa. Por 
cierto, que los hay que también llevan doble vida y se 
juegan unas pesetillas en las tragaperras, dividiendo su 
existencia entre la brevedad del mundo y la trascenden
cia del más allá. 
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EXHIBICION NACIONAL DE nROLLER IN UNEn 

1
IIII 

La revolución en el mundo del patinaje urbano llegó con el nuevo diseño de patines con las cuatro 
ruedas dispuestas en línea. De esta forma chicos de todo el mundo han consolidado la práctica del 

roller in line, una modalidad que empieza a introducirse en Ciudad Real con fuerza. La pasada semana 
se celebró el primer Slalom nacional con un elevado nivel de participación. 

Vuelo rasante sobre el asfalto 

El espectáculo contó 
con la participación 
del campeón de 
España, Xavi 
Brullas. 

Vaqueros 
deshilachados, 
bermudas, camisetas 
y protecciones en 
las extremidades, 
son básicos. 
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n una soleada 
mañana de 
sábado, festi
vidad de San 
José, los jó
venes aficio
nados al pati-___ r naje se 

adueñaron de las calles de Ciu
dad Real para participar en la 
primera convocatoria nacional 
de patines en línea que se cele
bra en toda la región desde que 
esta nueva modalidad, a caba
llo entre la disciplina artística y 
deportiva, ha empezado a calar 
hondo entre la "tribu" urbana 
de la grandes ciudades. 

Las 300 personas que duran
te los días previos a la convo
catoria fueron formalizando su 
inscripción, estuvieron bien 
acompañados por cientos de jó
venes que, de forma espontá
nea se calzaron sus patines y 
salieron a patear el asfalto para 
dar brillantez a una espectacu
lar concentración. En total, más 
de mil personas participaron de 
una forma u otra en la realiza
cion de este nuevo aconteci 
miento que pretende consolidar 
la práctica del "roller in line" 
en esta zona. Antonio Martín 
Ciscar ha trabajado duro por 
ello. "Queremos demostrar a la 
gente que piensa que esto es 
una moda pasajera que no es 
así", cuenta. 

Hace dos meses que el popu
lar "toni" lleva los patines en la 
cabeza o mejor dicho, desde 
hace dos meses, la organiza
ción del primer concurso na
cional de patinadores ha traido 
de cabeza a este joven empre-

En la foto, una de las promesas del patinaje en línea de Ciudad Real. 

sario de una tienda de deportes, 
convertido en el auténtico im
pulsor de esta nueva modalidad 
que rivaliza con Barcelona, 
Madrid o ... Ceuta. Precisa
mente del otro lado del Estre
cho vinieron cuatro muchachos 
con un somero equipaje com
puesto por unos patines , va
queros deshilachados, coderas, 
rodilleras y sus muy particula
res "T-shirts", camisetas con 
lI<UTIativos estampados que pa
ra muchos chicos son su verda
dero carnet de identidad. Más 
de mil chavales entre 6 y 25 
años contemplaron en directo 

cada una de las actividades rea
lizadas a lo largo de todo el dia 
que culminaron con una fiesta 
de patinadores en un conocido 
local de Ciudad Real. Fue la 
guinda. 

Desde las diez y media de la 
mañana, y escoltados por una 
dotación de la policía local y 
un ambulacia que tuvo poco 
trabajo durante toda la jornada; 
patines de todos los números y 
marcas florecieron por las ca
lles más céntricas hasta la, aho
ra peatonal, calle Toledo donde 
dos potentes altavoces pusieron 
ritmo de rap a los revoluciona-
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La habilidad es otro de los alicientes del roller in line 

rios "trucos" . Para incentivar la 
superación y el espectáculo, la 
organización ll evada a cabo 
por la tienda de deportes "Co
mercial Malagueña" se trajo a 
los mejores especialistas nacio
nales. Los patinadores castella
nomanchegos rivalizaron con 
los equipos más veteranos co
mo el "Team Bauer" o el "Ris
port", uno de cuyos componen
tes tuvo que retirarse con una 
pequeña lesión. Pero las caidas, 
siempre sin consecuencias, no 
impidieron que a medida que 
los patinadores fueron calen
tando múscu los , los trucos , 
saltos y. acrobacias fueran cada 
vez más difíciles y arriesgados. 

Arriba, Israel, el más joven de los patinadores manchegos. Sobre estas líneas uno de 

La presencia del campeón 

los saltos más espectaculares ejecutados durante la mañana del sábado. 

nacional de "roller in Line", el 
auténtico santón entre todos los 
practicantes, motivó la elevada 
calidad del espectáculo, produ
cido en colaboración con diver
sas marcas comerciales. La ini
ciativa de des plazar a lo s 
jóvenes rollers barceloneses ca
pitaneados por Xavi Brullas, 
conocido por el apodo del "Co
yote", fue el "punto" definitivo 
que ha impulsado a "Toni" in-
tentar la consolidación de esta 
prueba en los próximos años. 

Los jóvenes de Ciudad 
Real rivalizan en 
calidad con los 
''rollers'' más 
veteranos 
del país 

Parece mentira pero el intenso 
trabajo ha permitido a los pati
nadores ciudarrealeños rivali
zar con ciudades donde el "ro
lIer in line" hace mucho tiempo 
que está consagrado. Por eso 
dice "toni" que la única dife
rencia entre Ciudad real y Bar
celona es que aquí, todos los 
patinadores se conocen las ca
ras. 

ij)ij)ij) PISTAS URBANAS 

El responsable del equipo 
Bauer, Jaume Robleño, indicó 
que las autoridades "deberían 
facilitar sUfJelficies cerradas 
donde los jóvenes puedan ex
pansionarse sin necesidad de 
salir a las carreteras u otras 
zonas peligrosas". Antonio 
Martín Ciscar, por su parte, se 
mostraba satisfecho, aseguran
do haber obtenido la confirma
ción por parte del ayuntamien
to , de la construcc ión de 
nuevas pistas en la ampliación 
del parque de Gasset y da por 
buenas las casi 600.000 pesetas 
que invirtió en la organización 
del espectáculo que mostró la 
dureza y la belleza estética de 
un deporte cada vez más com
petido y emocionante. El equi
po "Team Bauer" realizó prue
bas de slalom y saltos sobre 
rampa invitando posteriormen
te a los espectadores a que se 
unieran a ellos en las piruetas. 

En Ciudad Real existen va
rios patinadores en progresión 
ascendente, entre los que bri
llan con luz propia Carlitos, Is
rael -el benjamín- o Ignacio 
quienes han conseguido perfec
cionar la difícil técnica de los 
"half en vertical" y los saltos 
conocidos como "3 '60", aun
que todos confiesan estar toda
vía un poco lejos de la depura
da técnica de Xavi Brullas, "El 
Coyote" , el único capaz de rea
lizar con absoluta perfección 
un 3 '60 grapado, o realizar aé
reos en "halfpipe" marcando 
"airwalks" o "Mezots", manio
bra cons istente en es tirar las 
piernas y juntarlas en el aire. 
Todos adimiran de él la plasti
cidad con que ejecuta cada uno 
de sus trucos, "es increible 
-cuenta Toni-, como marca, co
mo grapa el salto y lo aprove
cha hasta que le separan quin-
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ce centímetros del suelo". 
Mientras tanto, otros partici
pantes mostraron unos ejerci
cios desconocidos para los afi
cionados en Ciudad Real como 
bai les y largas acrobacias.To
dos tomaron buena nota. Se 
trata de un patinaje en línea 
más artístico que, en cualquier 
caso hace imprescindible el do
minio de ciertas técnicas bási
cas para no terminar siempre 
en el suelo, cosa que sucede a 
menudo, aunque parece no ti e
ner la menor importancia. 

Igual que sucede con su her
mano mayor, el esquí, la prácti
ca del patinaje en línea depen
de del grado de riesgo que cada 
deportista esté dispuesto a asu
mir. A los principiantes, El Co
yote, les recomienda "sobre to
do que se lo tomen con calma. 
Patinar "in Une", no es muy 
difícil pero hay que ir poco a 
poco. Es esencial saber domi
nar las técnicas de frenado pa
ra no acabar contra el suelo. 
Yo he visto a algún novato lan
zarse por una pendiente y lle
gar abajo muy, muy mal. 
Cuando saber frenar puedes 
deslizarte por cualquier sitio". 
Los patinadores buscan los rin
cones más escarpados para 
"darse caña". Parques, escale
ras y cualquier obstáculo urba
no es un nuevo reto. Los conte
nedores de basura son el 
mobiliario preferido para los 
más expertos, porque los nova
tor corren el riesgo de terminar 
dentro. En cualquier caso la 
práctica del patinaje en línea es 
cuestión de dedicarle horas y <i 

El primer slalom nacional celebrado en Ciudad Real permitió ver las mejores acrobacias. 

horas. Para los que sólo quie- ::i ""-~~--'-_~-'"--'-'~~~'---"-' 
ran dedicarse a pasear, en seis 
meses pueden aprender a man
tener bien el equilibrio. Des
pués, para progresar en saltos, 
rampas y halfpipes se necesitan 
años de entrenamiento que, en 
la mayoría de los casos, co
mienza a edades muy tempra
nas. El patinaje que pudo verse 
en la primera concentración na
cional que se celebra en Ciu
dad Real fue de gran altura. El 
número de aficionados crece de 
forma imparable y el ayunta
miento se ha visto obligado a [;j 

adaptar sus infraestructuras en 6 
z los nuevos parques. Es el éxito ~ 

de un deporte de moda . 

• ANGEL N. VELDUQUE 
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La belleza del roller in line sólo es superior a 
la dureza de este espectacular deporte. 

Una de las pocas chicas que se atrevieron 
con la rampa de salto~. 

En la foto, algunos de los participantes del equipo Risport. También estuvo presente El coyote" 

~ 
El ayuntamiento 
construirá pistas 
para que los 
patinadores no 
salgan a patinar 
por las carreteras 

El ''roller in line" es 
algo así como 
praticar el esquí 
sobre el asfalto. Un 
deporte que combina 
la fuerza y la técnica 
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Julio Ascarza, un joven estudiante de empresariales de espíritu aventurero, 
decidió a finales del pasado año venirse a esta provincia para montar el 

primer club de esquí que está funcionando en Ciudad Real. El club Slalom 
es una propuesta interesante para todos los amantes a la nieve. 

En la fotografía, esquiadores de esta provincia durante uno de las últimos viajes a Sierra Nevada. 

Slalom: la aventura 
blanca del esquí 

I club de es
quí slalom 
es la mejor 
propuesta 
que tienen 
los amantes 
del deporte 
blanco en 

esta provincia. Mejor dicho es 
la única oferta interesante que 
tienen los aficionados ciudadre
aleños al esquí porque hasta la 
aparición de esta asociación de
portiva, a finales del pasado 
año, tan sólo dos clubes de es
quí funcionaban en Castilla La 
Mancha. 

La inciativa se debe a Julio 
Ascarza un joven esudiante de 
empresariales de sólo 24 años, 
experto esquiador, que vio la 
posibilidad de combinar sus es-

tudios con una nueva actividad 
tan sugestiva como desconocida 
por estas tierras. Así surgió 
"slalom" y desde entonces hasta 
ahora unas 400 personas buscan 
tiempo como sea para hacerse 
una escapadita de una semana 
a una estación de esquí que bien 
pudiera ser Candanchú o Sierra 
Nevada. La "aventura blanca" 
puede salir por unas 35.000 pe
setas en las que se incluyen el 
alojamiento completo, despla
zamiento y el curso de aprendi
zaje. Hasta el momento el in
ventor de esta nueva propuesta 
turístico-deportiva se muestra 
satisfecho y sorprendido a par
tes iguales, al comprobar que 
tanto los padres, como los hijos, 
o las familias enteras demandan 
los servicios de "Slalom" . El Julio Ascarza, con uno de sus socios. 

club ha empezado ha tener éxi
to, aunque Julio Ascarza ase
gura que la consolidación defi
nitiva puede vener el año que 
viene. "Hasta ahora -comenta
en Ciudad Real no esquiaba 
nadie, porque nadie se había 
preocupado por divulgarlo". En 
la actualidad el club de esquí se 
está empezando a introducir en 
toledo, Puertollano, Valdepe
ñas y Alcazar de San juan, 
además de otras localidades de 
diversas provincias de Andalu
cía. Una proyección imparable 
que ya ha conseguido disminuir 
el número de novatos para con
tar en cada nueva expedicion 
con nuevos y jóvenes esquiado
res manchegos. 

Entre tanto Julio Ascarza 
plantea la posibilidad de organi
zar con todos los institutos de 

, enseñanzas medias una semana 
blanca y, para después de Se
mana Santa, una nueva expedi
ción de jóvenes saldrá para la 
estación de esquí de Sierra Ne
vada, en Granada, subvencio
nada con el programa de la con
sejería de cultura de la Junta 
denominado, "Aventura Joven". 

Para Julio, lo más gratifican te 
de su nueva propuesta es, sim
plemente, "haber podido crear 
mi propio club de esquí y lo pe
or, la desilusión que me he lle
vado por la falta de ayuda que 
nos ha prestado el ayuntamien
to". De momento este joven es
tudiante madrileño trabaja con 
la colaboración de la agencia de 
viajes Halcón, aunque para la 
próxima temporada se está 
planteando muy seriamente lan
zarse por su cuenta "para ganar 
algo de dineco, porque este año, 
la verdad es que lo estoy ha
ciendo un poco por afición y 
porque los estudios me dejan 
bastante tiempo libre". Los 
universitarios son su gran asig
natura pendiente. "trataremos 
de acercarnos a ellos y tratar 
de motivarlos para que practi
quen el esquí, un deporte muy 
sano y recomendable". Para to
dos los aficionados a la nieve, 
Slalom es una inciativa a tener 
en cuenta. Sus continuas esca
padas se verán refozadas con 
nuevos proyectos para el año 
que viene. 

e ANGEL N.VELDUQUE 
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SUS HOMBROS SOPORTAN EL PESO DE LA SEMANA SANTA 

Desde la incorporación de los costaleros a la Semana Santa, Ciudad Real ha visto resurgir con fuerza 
el sentido propio de sus procesiones. La polémica que siempre surge durante los días previos no ha 

impedido que desde 1973, cada vez más jóvenes quieran formar parte de una de las 19 cuadrillas de 
costaleros que existen. Aí son los costaleros castellanos, sobrios y poco identificados con Sevilla. 

I 

Así es un costalero castellano 

''De rodillas, 
agarrando el varal, 
temblando de amor, 
frío y temor voy a 
levantarte Cristo de 
la Buena Muerte" ... 

Después de cuatro 
horas bajo la 
trabajadera, la 
cerviz del costalero 
aparece rota, 
dolorida. 
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iudad Real 
amanece 
costalera. 
Así será 
durante 
una sema
na , que 
lleva per

petuándose desde el año 1973, 
cuando la Semana Santa em
pezó a derramar toda la pasión 
sobre los hombros de unos es
forzados jóvenes que hacen del 
misterio del evangelio, su anó
nimo catecismo de penitencia. 

Los costaleros ciudadreale
ños no tienen la importancia 
turística que en Sevilla, donde 
los padres apuntan a sus hijos 
en interminables listas de espe
ra, incluso antes de que nazcan, 
pero la sobriedad castellana les 
imprime un particular carácter 
que ha hecho que, después de 
20 años, más de 600 jóvenes 
vivan estas fechas de espaldas 
a las playas y las vacaciones. 
"El que prueba repite", dice 
Jose María Abenza, sin duda 
uno de los hombres clave en el 
resurgir de la Semana Santa 
ciudadrealeña, que empezó a 
resucitar con la integración de 
los chicos jóvenes y las muje
res, aunque hay mucha gente 
que no piensa así. Para 
Abenza, el carácter del costale
ro manchego "es mucho menos 
exacerbado que el sevillano" y 
para muchos, más sufrido, 
"porque en Ciudad Real no hay 
relevos" . Desde la salida del 
paso procesional hasta el regre
so al templo, pueden pasar más 
de cuatro horas que para cual
quier costalero transcurren en 

Un grupo de costaleros delante del paso de Pilatos, uno de los más carismáticos. 

un supiro. Allí debajo, el costa
lero siente y vive la pasión físi
ca, entre chorros de sudor y 
"olor a tigre". De esa forma, 
doblados sobre el espinazo, 
con la cerviz partida bajo la 
trabajadera, jadeantes y ex
haustos van viendo pasar la Se
mana Santa que sólo es suya. 

Muchos de ellos , forman 
parte de más de una cuadrilla 
de costaleros, porque es muy 
grande la devoción que tienen. 
Las creencias agnósticas de al
gunos enervan a los miembros 
de la curia más reaccionaria, 
qu~ antepone el culto a las ma
nifestaciones folklóricas. "Es 
que la 'palabra folklórica ha 
estado muy vituperada" cuenta 
José María Abenza y en su 

opinión coincide también Juan 
Carlos Naranjo , acaso el 
hombre que defiende con más 
vehemencia la pureza de los ri
tos culturales. 

Cl!CI!CI!TRES ESTILOS 

La peculiaridad de los costa
leros manchegos reside, a lo 
largo de su corta historia, en la 
riqueza de estilos aprendidos 
de los lugares, especialmente 
Andalucía, que han apuntalado 
a cada costalero sobre unas se
ñas propias de identidad. Los 
19 pasos que en la capital son 
portados a hombros y los que 
vagan con el paso cansino por 
las calles de nuestros pueblos, 
obedecen a tres estilos básicos 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #320, 27/3-2/4/1994.



Tres imágnes distintas de la Semana Santa, arriba el paso del silencio, y sobre estas líneas un grupo de jóvenes en los días previos a la procesión 

de entender el "oficio" de cos
talero. En Ciudad Real, algu
nos pasos como el de Pilatos 
-el más reacio a caminar sobre 
ruedas-, la Oración en el Huer
to o la Piedad adoptaron desde 
sus inicios el estilo de galera 
romana o "granadino", aunque 
ha sido el Sevillano el que ha 
conferido el nombre propio de 
"costaleros", a los penitentes 
que levantan un conjunto de 
más de una tonelada de peso, 
desde luego sin un quejido, sin 
un lamento. El "malagueño", 
es finalmente, el paso que ca
mina portado sobre un hombro, 
entre unas 40 personas que 
siempre se repartirán todo el 
peso del conjunto artistico. 

Tres estilos, malagueño, grana
dino y sevillano que se han 
adaptado plenamente a la so
briedad estética del costalero 
castellano. 

Cada penitente ha hecho del 
lugar bajo las "andas" toda una 
tradición particular. El de Al
fonso Haro siempre ha sido el 
extremo inferior izquierdo, jus
to debajo del Angel de su paso, 
la Oración en el Huerto. Es uno 
de los cuatro "costeros" que se 
sitúan en cada extremo, acom
pañados por los "fijadores", 
mientras que el resto de costa
leros reciben el nombre de 
"calderilla". Toda una jerga la 
que se ha creado en tomo a es
tos hombres que viven una se-

Tres estilos: 
malagueño, granadino 
y sevillano que se han 
adaptado plenamente 
a la sobriedad 
estética del costalero 
castellano. 

mana de penitencia. Un voca
bulario particular que va del 
martillo a la trabajadera y que 
pasa por la figura del "capataz" 
de costaleros. Juan Carlos de 
la Torre Vaxeras lo es desde 
hace casi 19 años, durante los 
que ha visto crecer en Ciudad 
Real la devoción por el costali-
110. El es el capataz de la única 
hermandad de costaleros-peni
tentes que existe en Ciudad Re
al, la Hermandad del Silencio. 
Cada año 44 costaleros cargan 
a hombros los 1.834 kilogra
mos que pesa el Cristo de la 
buena Muerte, un conjunto que 
desfila durante la madrugada 
del miércoles al estilo mala
gueño, paso calmo, sobre el va
ral. El Silencio, es la única her
mandad que tal vez comience 
los ensayos antes de las navi
dades. Por cierto, a decir de al
gunos, el fervor que profesan 
es tan grande que para Antonio 
Arche, un joven costalero de 
30 años , "las navidades son 
tristes. Con la Semana Santa, 
llega la primavera y a mí me 
encanta sacar a mi paso de la 
Oración en el Huerto". 

(j)1j) (j) "CAEN KILOS" 

El desfallecimiento es el de
monio particular de cada costa
lero. A medida que el paso 
avanza, son muchos los peni
tentes que sienten la tentanción 
de relajar sus hombros. Es en
tonces cuando empiezan a caer 
kilos sobre las espaldas de los 
que todavía renuncian a "escu
rrir el bulto" . A la voz de "¡ca
en ki los!" , los costaleros se 
reincorpora!!. a la "chicotá", que 
es el recorrido que realizan en
tre ambos periodos de descan
so. A medida que la procesión . 
va tocando a su fin, las "chico
tás" son cada vez más conti
nua~ por el esfuerzo y el peso 
que obliga a doblar el espinazo, 
comprimiendo los pulmones 
contra el diafragma. Hace ya 
muchos minutos que los costa
leros llevan marcado el esfuer
zo austero de la penitencia en 
la cerviz. Sólo los auténticos 
saben discernir la "machada" y 
comienzan a meditar en dolori
do recogimiento su particular 
sentido de la Semana Santa. 

• ANGEL N. VELDUQUE 

-57-Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #320, 27/3-2/4/1994.



I 

I I 

Es más que probable 
que dentro de cien 

años, el edificio de la 
Diputación, continúe 

en su sitio. Pero es 
menos seguro que 

nosotros vivamos para 
verlo. Sin embargo, 

quienes en esas fechas 
nos sucedan, podrán 

conocer algo más, del 
Palacio Provincial 

- bicentenario 
entonces- gracias a un 
libro que hará historia. 

La presentación del libro constituyó todo un acontecimiento sociocultural 

EL CENTENARIO SE CERRO CON LA EDICION DE UN LIBRO 

Diputación Provincial: Cien años 
sobre el papel 

a ocasión era 
más que no
table, porque 
un Centena
rio es mucho. 
La Diputa
ción de Ciu
dad Real lo 

cumplía, y había que conme
morarlo. 

Además de toda una serie de 
actividades que se han venido 
desarrollando a lo largo de 
1993, se pretendía la edición de 
un libro. Pero no un libro cual
quiera, sino una obra realmente 
notable que pudiera recoger las 
investigaciones que sobre el 
Palacio se estaban llevando a 
cabo, y que fuese punto de par
tida para posteriores trabajos. 

Para el coordinador editorial 
de la obra José Luis Loarce, 
"el resultado ha sido espléndi
do, desde la participación de 
los especialistas más reputa
dos, en cada uno de los seis ca
pítulos que componen el libro , 
hasta la edición". 

Ciento setenta y seis páginas 
en gran formato, encuaderna-

- 58 -

das en cartoné con sobrecubier
ta. La maquetación y la foto
grafía se ha cuidado especial
mente, y la impresión se ha 
hecho en Heraclio Fournier, 
todo un símbolo de garantía. 

El primero de los seis capítu
los, a cargo de los profesores 
Francisco Alía e Isidro Sán
chez, aborda el contexto histó
rico, desde 1893 -año del naci
miento del edificio- , sin olvidar 
la evolución de los presupues
tos, que marcan la actividad 
política de la Corporación. 

El catedrático emérito de 
Historia del Arte de la Complu
tense Antonio Bonet, enfrenta 
el estudio arquitectónico de los 
edificios institucionales de la 
época, deteniéndose no sólo en 
el Palacio de Ciudad Real , si
no en otros de Castilla La 
Mancha , y del territorio na
cional. 

José Rivero, arquitecto jefe 
de la Diputación, analiza la ar
qui tectura, ecléctica o no, de 
los siglos XIX y XX, enlazan
do con los aspectos teóricos. 

María Luisa Giménez Bel-

La portada del libro, una interesante promesa 
de lo que sus páginas esconden 

mar , responsable de Bienes 
Artísticos y Documentales de 
la Corporación, se ocupa en el 
cuarto capítulo, de la ornamen
tadón del Palacio. 

Planos , las remodelaciones 
sufridas hasta 1985, y el con
cepto "un espacio para el po
der" , conforman el quinto capí-

tulo, bajo la responsabilidad de 
la profesora de Historia del Ar
te Esther Almarcha. 

En el último capítulo se hace 
un estudio a cargo de la profe
sora Elena Sainz Magaña de 
las artes decorativas e indus
triales, y su integración con la 
arquitectura. 

No es desdeñable en el volu
men que nos ocupa, el apartado 
bibliográfico, ni tampoco el fo
tográfico, que ha resuelto mag
níficamente Miguel Angel 
Blanco. 

Numerosas fotos entrañables, 
algunas de ellas inéditas, enri
quecen la edición, que ha cons
tado de 5.000 ejemplares, y que 
en sus páginas lleva la marca 
indeleble de nueve meses de ar
duo trabajo de investigación y 
recopi lación. 

Una obra en fin, que de nin
guna manera puede faltar en la 
biblioteca, de quienes deseen 
conocer algo más de nuestra 
historia más cercana 

•• J.M.C. 
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Los preliminares de la Semana Santa ciudarrealeña han tenido este año un componente muy 
especial.Se trata del concierto a cargo de la Banda de Música del Conservatorio de Ciudad Real. 

Una composición que ha confirmado las expectativas y que ha tenido un director de lujo. 

El concierto había concitado el interés de los ciudarealeños, tanto por la calidad de la formación, como por la personalidad del director invitado 

EL CONCIERTO, CON DOS PARTES DIFERENCIADAS PERO EL MISMO INTERES 

García Asensio dirigió a la Orquesta 
del Conservatorio de Ciudad Real 

nrique Gar
cía Asensio 
es un hombre 
que no nece
sita presenta
. . Dedica

do en cuerpo 
--- y alma a la 

música desde siempre -valen-
ciano tenía que ser-, ha dirigido 
prácticamente todas las orques
tas -y también las mejores- del 
país. 

Desde aquellas apariciones 
en el programa de TVE "El 
mundo de la música", su popu
laridad se hizo enorme en toda 
España, "incluso hoy, al cabo 
de catorce años, se acercan al
gunos padres con sus hijos a 
decirme, que gracias a mi pro
grama, aprendieron a conocer 
y amar la música. Esto es altta
mente gratificante", afirma el 
maestro, 

En la actualidad , García 
Asensio sigue dirigiendo gru
pos de muy alta categoría. Pero 

nunca ha abandonado la docen
cia, otra importante faceta de 
su increíble vocación musical. 

Pues bien, el profesor del 
Conservatorio de Ciudad Real 
Alfredo García Buendía, tuvo 
la suerte de contar entre sus 
profesores con García 
Asensio. De aquellos encuen
tros nació una buena amistad. 

y de aquella amistad nacería 
el deseo de poder materializar 
algún tipo de colaboración. Al
fredo García, joven profesor 
de solfeo y conjunto instrumen
tal en la capital ciudarrealeña, 
mostraría su deseo de contar 
con el maestro para un concier
to, al frente de la recién forma
da orquesta del Conservatorio. 

Dicho y hecho , Enrique 
García Asensio tuvo a bien 
aceptar, y el pasado miércoles 
24 el maestro, el director, y los 
82 miembros de la orquesta, 
pusieron a reventar el Teatro 
Quijano. 

En la primera parte, dirigida 
por el titular de la formación 

Alfredo García, con obras de 
Artola, Rossini y Vivaldi, pu
dieron apreciarse con claridad, 
las dotes de un músico al que si 
los pocos años no le han con
cedido aún el don de la expe
riencia, no han podido privarle 
en cambio, de unas considera
bles dotes para la dirección. 

En palabras del propio Asen
sio -que hace suyas las palabras 
de Ortega "yo soy yo y mis cir
cunstancias", las circunstancias 

La directora del 
Conservatorio Felisina 
Roldán, vivamente 
emocionada por el 
resultado de un 
concierto que acaparó 
toda la atención de la 
capital ciudarrealeña 

de un músico se dan, cuando ya 
sabe todo lo que puede ser en
señado, lo que supone un 45% 
del éxito profesional. El otro 
55% -el yo-, sólo lo puede lle
var dentro el alumno. 

Para García Asensio, Alfre
do García ha tomado buenas 
dosis de ambos componentes, y 
"director habemus" 

Et maestro tomó la batuta pa
ra dirigir la segunda parte, en 
que incluyó obras de Schubert 
y el "Carmen" de Bizet, uno de 
cuyos fragmentos hubo que in
terpretar como bis, ante los en
loquecidos aplausos de un en
tusiasta auditorio. 

En suma, una magnífica ve
lada, "y una labor importante 
para los músicos que comple
tan así la formación musical 
teórica de las aulas", conclui
ría el maestro García Asensio, 
tras la que constituye su tercera 
visita profesional a la capital 
ciudarrealeña. 

• J.M.C. 
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OJoaquin 
Martínez 
Cuéllar 

En el Centro Cultural "Carmen 
Arias" de Socuéllamos, y 
promovido por el Patronato de 
Cul tura, ha podido admirarse 
hasta hace unos días, el trabajo 
de Martínez Cuéllar, tras sus 
exposiciones de Granada y 
Marruecos. En la foto aparece 
con el vicepresidente del centro 
cultural José Luis del Coso. 

El Sindicato Independiente 
ANPE, ha denunciado a los 
sindicatos UGT, CCOO y 
STE, de "mentir demagógi
camente" a los profesores in
terinos. Según ANPE, gra
cias al acuerdo firmado con 
el MEC, todos los profesores 
que hayan trabajado al me
nos cinco meses y medio en 
el curso, cobrarán los meses 
de verano. Además, se man
tiene la lista de aspirantes a 
interinidad, y se reduce a un 
tercio la valoración del ejer
cicio de la oposición. Se da 
prioridad en igualdad de con
diciones, a los que acrediten 
experiencia docente previa. 
Todo ello, en opinión de 
ANPE, permitirá mejorar la 
calidad de enseñanza. 

o IIMáscarasll en Socuéllamos 
Con un extraordinario éxito de participación y de público, se 
clausuró en el Centro Cultural "Carmen Arias" de Socuéllamos, la 
exposición que bajo el título de "Máscaras" han realizado los 
participantes en el curso de modelado recientemente finalizado, y 
que ha sido impartido por el monitor Fidel Martínez. EnOlme 
diversidad de estilos y materiales, han conformado una colección 
verdaderamente original, que sin duda abrirá nuevas expectativas 
artísticas a los alumnos que concluyeron el curso. 

- 60 -

o Los vinos de la Mancha, 
también con la Cultura 

El vino constituye en sí mismo, toda una cultura. Pero en este caso, 
el C.RD.O. "La Mancha", ha querido ir mucho más lejos. 
Finalizados los actos conmemorativos del XX Aniversario, se 
inicia una nueva etapa, tendente a divulgar la imagen, el control, 
la garantía, y la promoción de los vinos de La Mancha. En este 
sentido, se van a establecer Convenios de Colaboración con 
artesanos y artistas manchegos, que podrán exponer su obra en la 
propia sede del Consejo, en Alcázar de San Juan. La única 
condición, que sus trabajos estén relacionados con la Mancha 
paisajística, la vitivinicultura y/o El Quijote. El pintor alcazareño 
MUGARBA, ha iniciado el ciclo, con 15 cuadros que representan 
escenas del Quijote, reproducidas de grabados de Gustavo Doré. 

o IIDe Recreo y Mochilall 

"Poemas de recreo y mochila" es el sugestivo títu lo que la 
Biblioteca de Autores y Temas Manchegos acaba de editar. 
Se trata del quinto volumen de la colec"Cióñ infantil y juvenil 
"Calypso", del que es autora Nieves Fernández Rodríguez. 
El libro, según su autora, está dedicado a la Escuela, y 
pretende que los niños puedan leerlo en el recreo o llevarlo 
simplemente en la mochila. En cualquier caso, busca el 
fomento de la lectura. La presentación de la obra tuvo lugar 
en el patio de la Diputación, en el que un grupo de niños 
escenificó diversos pasajes, que resultaron deliciosos. 
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Un punto de 
encuentro 
concebido para 
la más exigente 
clientela 

Sambo 
PUERTO LLANO 

Atendido por un 
personal 
altamente 
cualificado que 
hará de su 
estancia un 
recuerdo 
memorable 

Habitaciones con teléfono, minibar, televisión color por satélite. Servicio de 
Restaurante. Sauna. Bar-Pub. Aparcamiento propio. 

Salones para convenciones. 

H otel-Restaurante 
Sambo . 

PUERTOLLANO 
(Ciudad Real) 

Reservas: (926) 43 11 24 -
421823 

Fax: (926) 41 0828 
Lope de Vega, 3 
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Un corro en el momento en el que el banquero lanza las piezas, dos monedas de cobre diez centimos de la época de Alfonso XII 
la atenta mirada del subastero, los puntos y los curiosos. 

CALZADA DE CALATRAVA 

Félix Torres Ciudad, antiguo conserje del 
Casino Agrícola de Calzada de Calatrava, nos 

muestra como se lanzan las "piezas" . 

Las Caras, ninguna prohibición 
pudo con ellas 

" Pese al dinero que 
se mueve durante el 
juego, jamás hubo 
ningun incidente en 
''Las Caras" de 
Calzada de 
Calatrava" . 

-62-

s Calzada de 
Calatrava 
una de las 
poblaciones 
ci udarreale
ñas, y puede 
que de toda 

--- España, que 
más pec uliares tradiciones 
mantenga, relacionadas funda
mentalmente con la Semana 
Santa. En esas fechas se puede 
ver por las calles, a la anoche
cida, a mujeres alumbrándose 
con una lamparita y tocando 
una campanilla. Son las del 
"pecado mortal", penitentes 
que por goces espirituales reci
bidos durante el año, han reali
zado esa promesa de salir a pe
dir unas limosnas, que van a 
parar integras a las arcas de la 
iglesia. 

También durante la Semana 
Santa se deja oir el gemido las
timero de las "bocinas", unas 

trompas antiquísimas que tradi
cionalmente sólo hacen sonar 
miembros seleccionados de la 
Hermandad de los "negrillos". 
Es algo realmente impactante 
el 'oir en las noches semanasan
teras las "bocinas" calzadeñas. 

Pero si hay una tradición que 
haya superado todas las previ
siones no es otra que la del jue
go de "Las Caras" , una tradi
ción que se pierde en la noche 
de los tiempos y de la que no 
hay documentación escrita al
guna, solamente oral , de padres 
a hijos. 

(j)(j)(j) LEYENDAS 

En torno al juego de "Las 
Caras" se han tejido muchas 
I~yendas, pero ninguna tiene 
una qase sólida o con visos de 
tener aunque sea lejanamente, 
un componente histórico. Las 
leyendas más arraigadas en el 

acervo de los calzadeños son 
dos. La una habla de las mone
das que cobró Judas por ven
der a Cristo y el posterior jue
go en que las empleó antes de 
ahorcarse, mientras que la otra 
apunta al reparto que hicieron 
los soldados romanos de la tú
nica que el mismo Cristo llevó 
hasta el Calvario y que termi
naron jugándose a los dados. 

Puede que en origen, el jue
go de "Las Caras" naciera co
mo recordatorio de alguno de 
esos apuntes bíblicos, aunque 
como nos apunta alguien: "un 
dia lejano y sin documentar 
históricamente, los calzadeños 
de aquellos tiempos decidieran 
jugar a ellas el Viernes Santo, 
por entender que como ese dia 
Dios está muerto , no había 
ninguna autoridad ni en el cie
lo ni en la tierra que les prohi
biera nada, y menos jugarse 
los dineros lanzando al aire 
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dos monedas. Si salian las ca
ras, las efigies, ganaba la ban
ca y si salian las cruces, los es
cudos, lo hacían los puntos, es 
decir los apostantes, mientras 
que si al lanzarlas al aire la 
una salía de cara y la otra de 
cruz se repetía la jugada man
teniendo las apuestas anterior
mente realizadas" . 

(j)(j)(j) DE ONCE A CINCO 

Sea como fuere, lo cierto y 
verdad es que el juego de " 
Las Caras" arraigó fuerte en la 
indiosincrasia calzadeña y año 
trás año se repite el rito desde 
las once de la mañana, una vez N 

concluida la procesión del San- ffi 
to Entierro, hasta las cinco de ~ 
la tarde, momentos antes de 5! a: 
que una nueva procesión salga o.. 

de la iglesia parroquial y reco
rra nuevamente todas las calles 
de la población. 

No hace falta que la autori
dad intervenga, ya que tanto 
los subastadores o encargados 
de los corros, como los ban
queros y sus casado res, los que 
colocan ante los puntos , los 
apostadores, igual cantidad de 
dinero que estos apuestan, co
mo los mismos puntos, en lle
gando la hora fijada rompen 
los corros y se despiden del 
juego de " Las Caras" hasta el 
Viernes Santo del siguiente 
año. 

Félix Torres Ciudad ha sido 

Momento en el que un ayudante del banquero de uno de los corros casa las apuestas realizadas por los "puntos" que toman parte en esa jugada 

conserje del Casino Agrícola 
durante buena parte de su vida 
y por ende encargado o subas
tero de los corros que all í se 
hacen cada año. Félix está ya 
jubilado, pero recuerda aque
llos corros que el controlaba y 
en los que se movían millones 
de pesetas. 

" La tradición de "Las Ca
ras", - nos dice- , es algo de 
siempre y cada año que pasa 
llegan más hijos del pueblo y 
forasteros de toda España y 
hasta de fuera de ella para to
mar parte en ellas. Nadie sabe 

quien las inventó, pero la rea
lidad es que ahí están año trás 
año, como el primer dia y sin 
que ninguna prohibición haya 
podido con ellas, ni tan siquie
ra cuando el juego estaba 
prohibido en España" . 

Félix nos muestra las mone
das que se emplean para el jue
go, dos monedas de cobre de 
diez centimos de la época de 
Alfonso XII, "que han de lan
zarse al aire siempre colocada; 
en la misma postura , con las 
caras por fuera y las cruces 
por dentro. El subastero es el 

encargado de certificar que el 
lanzamiento y la caída de las 
piezas, pues así se denomina a 
las monedas, y por ello recibe 
las propinas que los puntos y 
los banqueros tengan a bien 
darles" . 

Precisamente y debido a que 
las monedas utilizadas daten de 
la época de Alfonso XII se ha 
especulado si el juego viene de 
aquellos tiempos, pero nadie lo 
cree, más bien entienden las 
monedas se han ido cambiando 
con el paso del tiempo y que el 
seguir utilizando estas es a cau
sa de que no tienen ninguna 
arista, son más planas que las 
demás. 

También nos cuenta Félix 
que "pese a la cantidad de gen
te que viene a jlJgar a "Las Ca
ras" toaos los años, nunca ha 
habido ni una sola pelea o dis
cusión. Quien viene a jugar lo 
hace convencido de que va a 
gastarse talo cual cantidad de 
dinero y si gana tanto mejor y 
por ello nunca nadie sale mo
lesto con su suerte. Ni que de
cir tiene que ni la Guardia Ci
vil ni la Policía Local tiene que 
intervenir para nada. Es otro 
añadido más que tiene esta tra
dición nuestra: una tradición, 
por cierto, que ha más de uno 
le ha enriquecido, mientras 
que a otros los ha arruinado. 
Son las cosas de Las Caras". 

Aspecto que presenta la Plaza del Ayuntamiento de Calzada de Calatrava un Viernes Santo, mientras que se juega a "Las Caras", • JULIO BARBERO 
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A todos los chinos que residen y trabajan en Ciudad Real y Puertollano se 
les tragantó la sopa agriopicante en la noche del pasado 17 de marzo. La 
guardia civil arrestó a 27 chinos dentro de la operación Karaoke . Poco 

después todos ellos volvían a sus negocios de hostelería 

NO SE ENCONT,RON GRAVES IRREGULARIDADES 

La operación Karaoke se 
quedó en cuento chino 

ra el día de 
San Patricio, 
un santo al 
que a lo me
jor empiezan 
a venerar la 
comunidad II1II_.' china de Ciu

dad Real y Puerto llano. El 17 
de marzo la guardia civil, si
guiendo las instrucciones de 
una operación de dimen sión 
nacional denominada Karao
ke, arrestaba a setenta y ocho 
chinos de Madrid, Ciudad Real 
y Puertollano. Sobre ellos pe
saba la sospecha de inmigra
ción ilegal, trabajos clandesti
nos y posible pertenencia a las 
mafias chinas. 

Pero la espectacular opera
ción concluyó en agua de bo
rrajas, al menos en Ciudad Re-

al y Puerto llano. 
Según los partes emitidos 

por la Guardia Civil y refleja
dos por los medios de comuni
cación el espectacular golpe a 
la mafia china se saldó con 
esas masivas detenciones y con 
el descubrimiento de nueve ta
lleres clandestinos, en Madrid, 
en los que presuntamente se 
explotaba a inmigrantes ilega
les. 

Según la guardia civil, a uno 
de los detenidos, H. L, de vein
tiocho años de edad, se le acu
saba de falsificación de docu
mentos públicos y de atentar 
contra la seguridad en el traba
jo. Este hombre, propietario de 
varios restaurantes chinos, te
nía su residencia en Puertolla
no y, siempre según la versión 
oficial, "vivía en un piso lujoso 

:3 '""""...-~ 
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El propietario de los dos restaurantes chinos de Puerto/lano fniega cualquier 
vinculación con las mafias chinas. Fue arrestado y puesto en libertad 

Estos locales fueron regiustrados por la 
guardia civil. Se ubicará un restaurante. 

y tenía un Mercedes". Las au
toridades policiales le conside
raron a "el hombre del maletín" 
uno de los cabecillas de la or
ganización mafiosa desarticula
da. 

~ü~ NINGUN DETENIDO 

En Ciudad Real la guardia 
civil detuvo en la noche del 
jueves día 17 a diecisiete chi
nos y en Puertollano a 10. Es 
decir que detuvieron a toda la 
población china que reside en 
ambas localidades. Además lós 
efectivos de la guardia civil re
alizaron registros en los restau
rantes chinos que regentan y en 
sus domicilios. No se encontró 
ningún taller clandestino. 

Pocas horas después de los 
arrestos diez de los diecisiete 
orientales fueron puestos en li
bertad. De los siete que perma
necieron más tiempo detenidos, 
tres fueron acusados en un 
principio de presuntos delitos 
contra la seguridad en el traba
jo, a tres se les aplicó la Ley 
de Extranjería. La otra persona 
retenida era una menor que se 
encontraba sin documentación 
y fue ingresada en una residen
cia de la consejería de bienestar 
social. 

De los diez detenidos de 
Puertollano seis fueron puestos 
en libertad inmediatamente. A 
tres se les aplicó la Ley de Ex
tranjería por no encontrarles la 
documentación en regla y a 
uno, al presunto cabecilla de la 
organización, según las infor-
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maciones oficiales, se le acusó 
de falsificación de documentos 
y falta de seguridad laboral. 

Sin embargo un día después 
de emitidos estos partes los 
veintisiete ciudadanos chinos 
estaban nuevamente atendien
do sus negocios y negaban 
cualquier vinculación con las 
mafias chinas o con actividades 
clandestinas. 

~~~ CONTROLAOOS 

Todos los residentes chinos 
de Ciudad Real y Puertollano 
implicados por la operación ka
raoke estaban controlados por 
la policía nacional, responsable 
del control de los extranjeros. 

Fuentes de la policía han ma
ni festado su malestar por el 
bombo dado a esta operación y 
por implicar a las localidades 
de Ciudad Real y Puerto llano 
con la existencia de ramales de 
la sociedades secretas chinas 
cuando, a su juicio, no existe~ 
~i indicios ni pruebas que justi-
fIquen esas aseveraciones. . 

En las informaciones inme- ~ 
di atamente posteriores a la ::E 
operación karaoke se señalaba 
el descubrimiento de un local 
en la calle Toledo, en Ciudad 
Real, donde "presumiblemente" 
se iba a ubicar un taller clan
destino. La policía de la capital 
tenía conocimiento de ese local 
que está destinado, así consta 
en los permisos , a un nuevo 
restaurante. 

Prácticamente todos los que 
fueron arrestados pertenecen a 
la familia Liu, que se instaló 
en Ciudad Real hace diez años. 

Esta fami lia procede de una 
región agrícola del este de Chi
na, Zhejiang. Comenzaron con 
un modesto restaurante en el 
cen~ro de la ciudad, el Shang 
Ha.l, y ocho años después 
abrIeron uno nuevo, el China 
Town en uno de los mejores 
barrios de la ciudad. Ahora tie
nen en perspectiva abrir el ter
cer restaurante. 

Unos primos de la familia 
Liu se ubicaron hace un os 
ocho años en Puerto llano, don
de ya poseen también dos res
taurantes. 

,Curiosamente a la capitallle
go hace unos años otra fami lia 
ésta no emparentada con la an~ 

La familia Liu regenta dos restaurantes en la capital, Pronto abrirán uno más 

Veintisiete 
chinos, todos los 
que hay en Ciudad 
Real y 
Puertollano, se 
vieron envueltos 
en la operación 
karaoke 

terior, procedente de la misma 
región de la república popular 
china, son los Xianxiong Wu. 

Además de en Ci udad Real y 
Puertollano, otras familias chi
nas se han instalado en Alcázar 
de San Juan, Manzanares Dai-
miel y Valdepeñas. ' 

Según la brigada de la poli
cía que controla a los extranje-

ros residentes en la provincia, 
"son un colectivo pacífico, que 
nunca ha causado problemas , 
Son trabajadores y hacen vida 
muy independiente del resto de 
la sociedad" . 
. La policía asegura que prác

ticamente todos los chinos resi
dentes en la provincia tienen 
sus papeles legales y su docu
mentación en regla, así como 
sus permisos de trabajo. Unica
mente hay cuatro chinos a los 
que se les ha aplicado la Ley 
de Extranjería y tienen en trá
mites sus expedientes. 

En total hay en la provincia 
39 ciudadanos chinos controla
dos por las autoridades. Todos 
ellos se dedican al sector dela 
hostelería y la mayoría trabajan 
por cuenta propia, son fami lias 
que han montado su propio ne
gocio. Algunos chinos, que no 
quieren revelar sus nombres, 
aseguran que de mafias nada. 
Aunque algunos de sus familia
res de Madrid estén, presunta
mente, implicados. 

• P.L.G. 

Un colectivo 
poco 

escandaloso 

De los 1.085 extranje
:os que residen y traba
Jan en la provinc ia de 
Ciudad Real, únicamente 
treinta y nueve vienen de 
la Repúbl ica Popular 
China. Todos ellos se de
dican a la hostelería. 
_ Tan solo en Valdepe
nas hubo hace unos años 
un intento de comenzar a 
explotar una actividad 
industrial. Una familia 
china residente en Ubeda 
y emparentada con la fa
milia que explota un res
taurante en esta localidad 
llegó a comprar unos lo
cales en el polígono in
du stria l con el fin de 
montar all í una fábrica 
de cepillos de cerdas na
turales. La intención ini
cial era la de traer a ope
rari os de China, 
conocedores de la técni
ca y además mano de 
obra mucho más barata, 
y realizar la fabricAción 
en Valdepeñas, con ma
terias primas de aquí. 

Sin embargo los chi
nos que debían de venir 
no lograron tener los per
misos necesarios y la na
ve permanece cerrada y 
sin actividad. 

Ante los insistentes ru
mores en la localidad de 
que podían estar traba
jando clandestinamente 
en la fabricación de cepi
llo, la policía realizó el 
28 de enero de este año 
una inspección y encon
tró que no habí¡t ningún 
tipo de actividad en los 
locales. 

La población china en 
la Mancha no se ha visto 
implicada en ningún he
cho delictivo. Unicamen
te han tenido, de manera 
aislada, irregularidades 
en la documentación. Pa
san por ser ciudadanos 
austeros que consiguen 
su nivel de vida con su 
trabajo. 
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L as lagunas de 
Villafranca reciben, 

desde el jueves, agua 
procedente del Cigüela, 

después de que 
técnicos de la 

Confederación 
Hidrográfica del 

Guadiana quitaran el 
"tapón" de cemento 

puesto el sábado tras la o 

tercera apertura vecinal ~ 
del canal que comunica ~ 

los humedales 
manchegos con el río. 

LOS VECINOS ESPERAN QUE EL CAUDAL SEA SUFICIENTE PARA LLENAR LOS HUMEDALES 

El agua del Cigüela vuelve a las 
lagunas de Villafranca 

I jueves, emple
ados de la Con-
federación Hi
drográfica del 
Guadiana proce
dían a abrir la 
toma que comu

....... nica las lagunas 
de ViIlafranca de los Caballeros 
con el río Cigüela, dos meses des
pués de que este mismo organismo 
cerrara dicho canal para facilitar el 
desvío de agua procedente del 
trasvase Tajo-Segura hasta las Ta
blas de Daimiel. 

En este espacio de tiempo, los 
vecinos de ViIlafranca han man
tenido una "guerra" desobedecien
do la resolución del Consejo de 
Ministros que había aprobado el 
trasvase y enfrentándose a la Di
rección General de Obras Hidraú
licas. Mientras que el Ayuntamien
to comenzaba la lucha adoptando 
medidas legales, el pueblo, impa
ciente por la lentitud con que se 
desarrollaban estos trámites, opta
ba por las de "fuerza". En tres oca
siones los vecinos destaparon la 
toma. La primera con el consenti
miento del gobierno municipal; la 
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segunda sin el beneplácito oficial 
aunque, según comentaba un con
cejal, Antonio Galán, "el Ayunta
miento simpatiza con la causa pe
ro no con los métodos"; y la 
tercera se producía, por iniciativa 
de un grupo de vecinos, el viernes 
día 18, con la abierta oposición del 
Ayuntamiento. Precisamente, en 
esa ocasión el alcalde comunicó al 
Gobierno Civil la nueva reapertura 
que duraría hasta el sábado, cuan
do la Confederación tapaba, esta 
vez con cemento, la toma de las 
lagunas. 

Ahora el conflicto parece zanja
do aunque, según apuntaba un ve
cino de la localidad manchega, 
"confíamos en que la Dirección 
General de Obras Hidraúlicas 
cumpla su promesa de compensar 
a Villa franca por los días que he
mos estado sin agua". De momen
to, todos confían en que el caudal 
que actualmente lleva el Cigüela 
sea suficiente para llenar la laguna 
"Grande", que se encuentra metro 
y medio por debajo de su nivel 
normal, y para mantener la 
"Chica" , principal beneficiada de 
las tomas realizadas durante los dí
as en que la vigilancia vecinal 

mantuvo abierto el canal. Si el río 
aguanta dos meses los humedales 
villafranqueros podrían salvar la 
temporada y así lo manifestaba el 
alcade de Villafranca, Francisco 
García, cuya situación en el con
flicto ha sido delicada. Si en un 
principio los vecinos se sintieron 
arropados por el Ayuntamiento, 
tras el acuerdo con la Dirección de 
Obras Hidraúlicas comenzaron los 
primeros recelos que se han ido in
crementando durante las dos se
manas transcurridas hasta la aper
tura definitiva. El mismo García 
lamentaba días antes de que se 
abriera la compuerta esta descon
fianza. "Los vecinos pueden sospe
char que nos han engañado pero 
los acuerdos se deben respetar" . 
Mientras, la oposición, encabeza
da por el portavoz del PP en el 
Ayuntamiento, Jesús Alberca, 
echaba en cara al gobierno muni
cipalla falta de información facili
tada acerca de las negociaciones 
realizadas en el tema de las lagu
nas. "Aquí han sobrado los pape
les -decía refiriéndose a los recur
sos presentados por el 
Ayuntamiento- y ha faltado diálo
go y sentido común". Para Alber-

ca se ha perdido un tiempo precio
so en trámites legales, siempre 
lentos, cuando se debería haber in
tentado solucionar el problema 
mediante el diálogo. 

La "batalla" librada por los vi
llafranqueros ha servido para dar a 
conocer la importancia del resto de 
los humedales manchegos, aparte 
de las Tablas de Daimiel, a las 
que, por cierto, ha llegado bastante 
menos agua de la trasvasada -de 
los 15 hectómetros cúbicos, una 
décima parte se ha quedado en el 
camino- y no sólo por culpa de Vi
lIafranca; muchos regantes de la 
ribera del Cigüela han sido los 
grandes beneficiados del desvío a 
Daimiel. Ahora la Consejería de 
Agricultura dice que todos los hu
medales manchegos serán declara
dos zona de protección especial, 
algo que también se contemplaba 
en el acuerdo alcanzado entre el 
primer edil manchego y el director 
general de Obras Hidraúlicas, An
drés Baltanés. Los vecinos de Vi
llafranca confían en que las buenas 
intenciones no queden en papel 
mojado. 

• . CARMEN V ALIENTE 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #320, 27/3-2/4/1994.



•• I t ,\ ..... -... 
••• 

•• • •••• •• 

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #320, 27/3-2/4/1994.



ARIES 
Las gentes que no saben abu
rrirse y perder el tiempo 
ellos solos son el azote de las 

personas que trabajan, víctimas de su im
portunidad. No te dejes arrastrar por el 
mal humor de los que te rodean, hazle, si 
llega el caso, un corte de mangas a la si
tuación poco reconfortante y salte siempre 
con la tuya, aunque usando de políticas 
para limar situaciones. Algún planeta pa
rece querer decirte que tienes algún pro
blemilla en tu cuerpo que merece aten
ción. La "pela" tiene buen punto. 

TAURO 
Come poco y cena poco, que 
la salud de todo el cuerpo se 
fragua en la oficina del estó

mago. Dicho esto y quitándote de la cabeza 
la hipocondria, tendremos que decirte que 
tu vida se mueve con ritmo descuajaringa
do, es decir que se aventuran cambios de 
todo tipo, y no de signo negativo por cier
to. Estás a punto de renovación, como una 
clara a punto de nieve. Donde no andas 
muy sobrado es en lo relativo al sexo, pues 
los astros te encasillan en eso de "una vez 
al año no hace daño". 

I;;l N?'~'~'~~'~~ vi,i"n ,1 ~ desasisiego amoroso, libidi-
. noso, espirituoso, vaporizan

tes o sinuoso. Los astros dicen que os desli
záis por la pista de lo sentimental doliente 
sin comeros una rosquillita, sin echar una 
canita al aire y sin sustalar el sústalo intro
cadrópilo. La recuperación del suspirillo 
exige que os vitaminéiscon cosquilleos y 
que no desesperéis. El dinero juega con 
vosotros al juego de la evaporación y el 
trabajo os envuelve el cráneo con su som
brero prisión. Un viaje os dejará como nue-

CANCER 
El amor que se alimenta de 
regalos siempre tiene hambre, 
así que aléjate de excentreci

dades y regala sólo relaciones hasta que tu 
cuerpo quede hecho una tomiza. . 
No abuses de ejercicios atléticos, ni siquie
ra cuando intentes el salto del tigre. 
Tu economía está más parada que que la 
investigación sobre el uso de los fondos re
servados. 
Tu salud puede que se crispe un poquito y 
que los nervios te jueguen alguna mala pa
sada. 

PO 

~. · Q~~?IUd vayaen aum,n-
to, siguiendo los cauces pri
maverales, no quiere decir 

que te haya dejado el cuerpo para "dano
near" en cada esquina. La prudencia es tu 
mejor medicina. 
Los tiempos son buenos para el amor y 
para todo tipo de relación en la que haya 
componentes afectivos, pero no confundas 
afecto con acoso sexual. 
En lo económico se aprecia un refluir de 
los cuartos, lo que no sabemos es si es en 
tu favor o en tu contra. 

VIRGO 
~ 
~ 

El maldito estrés y la tortura 
que mece la cuna de tus me

'---------' ninges con la sospecha de que 
tu pareja te es infiel te presentan un hori
zonte poco halagüeño esta semana. Si a to
do ello añadimos que el amor está en crisis 
y que tu humor, por más que te esfuerces, 
está en permanente estado de irritación, ve
rás que no es el momento más adecuado 
para intentar escalar puestecillos pisando 
en los peldaños de las relaciones sociales 
amables. 
Parece que te llega algún dinero extra. 

I~ I No~~~m~~ los M"OS se re-
fieren a ti o a alguien de tu en-
torno, pero vemos médicos. 

Lo anterior también nos lleva a decirte que 
no tienes el horno amoroso para bollos y 
que tienes en tus relaciones más parches 
que una carretera comarcal. 
Puestos a delimitar un poquitín te diremos 
que andas entre sentimientos divididos y 
amores contrapuestos y que no rindes en 
ninguno de ellos. 
Menos mal que de dinero parece que no 
necesitas quejarte. 

ESCORPIO 
Quita de tu cabeza de gansi
mona ese puñado de celos que 

'---------' te corroe como si fueran cuca
rachas; acaso no has notado todavía que tu 
pareja carece de los encantos suficientes 
para provocar desatadas pasiones. 
El futuro no lo vas asegurar si te enfangas 
en operaciones de dudos}> calado y con os
curos socios. 
Cuéntate un par de chistes, salte a la calle y 
requiebra a la persona primera que veas 
vestida con algún color pastel, sin impor
tarte que te nieguen a la primera 

Por Bruios de Odelot 

SAGITARIO 
La justicia, la prudencia y la 
templanza te aconsejan que 
esta semana no te avalances 
en proyectos que necesiten 

gastos e inversiones cuantiosas para pro
ducir en un futuro largo. Los astros te fa
vorecen poco. 
En lo relativo al amor habría que dBCirte 
que tampoco estás para verterlo y que ten
drías que hacer un minucioso análisi para 
encontrar las causas del continuo fracaso 
de tus estrategias de seducción. Vamos 
que no te llevas al huerto ni una pera. 

CAPRICORNIO 
Si dejáis al azar y a la artifi
ciosidad todas las posibilida

'----__ ----' des para alcanzar los más al
tos grados de la excitación , estaré is 
construyendo el edificio de vuestra sexua
lidad sobre la más endeble de las bases. 
La naturaleza hay que domeñarla con la 
mente a y adaptarse a sus caprichos. 
Todo lo que tenga que ver con el ámbito 
de la inteligencia está jugando a vuestro 
favor. Lo que tenga que ver con baboseos 
queda sólo para que lo contéis como un 
espectáculo más. . 

~~ ACUARIO 
~ Paso a paso se llega lejos y si 

el paso se afianza los enemi
L-__ ---1 gos se desesperan y cometen 
errores; ahí reside vuestra fuerza sobre los 
que os acechan, en la paciencia y la oportu
nidad. Ni siquiera es preciso que llegues a 
eso de que la mejor defensa es un buen ata
que. 
La salud no presenta ningún problema, ex
cepto los relativos al estrés que albergáis 
en la cabeza. 
El amor no tiene altibajos y parece más ba
sado en la consciencia que en la pasión. 

~ 
PISCIS 

~~ 
~~~ Lo menos mejor que te puede 
~" pasar es que te dejes zarande

ar en el mundo de la duda. Lo 
que no presenta ninguna duda es tu vida 
económica, pues no hay mejor cosa que no 
preocuparse ni -oeup.arse de algo, parece 
que no existe. 
En el amor pon cara de póquer e inténtalo 
una y otra vez hasta que consigas la explo
sión contenida de las ergástrulas sustálicas 
por tiempos incontrolidibitados. 
En el trabajo no conviene dejarse ni la sa
lud ni las pestañas, 
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EXPOSICIONES 

A lcázar de San Juan. 
Museo Municipal. Del 18 
de marzo al 19 de abril, pin
turas y dibujos del realismo 
e impresionismo del alcaza
reño José Luis Samper. 

C ampo de Criptana. 
Casa de Cultura. Del 19 al 
27 de marzo, IJf Exposición 
de Enseres de las Cofradías 
Criptanenses. 

Del 28 de marzo al 8 de 
abril, Exposición del f 
C ertamen Nacional de 
Fotografía sobre Semana 
Santa. En ambos casos, or
ganiza la Junta General de 
Cofradías , y colabora la 
Concejalía de Cultura. 

C iudad Real. 
Caja de Madrid. Del 5 al 
16 de abril, muestra de acrí
licos de la cordobesa con ra
íces manchegas Cristina 
Soriano. 

Del 19 al 30 de abril, expo
nen los hermanos María 
Luisa y Saturnino 
Menchón. Nacidos en 
Almería, residen en 
Puertollano y Sevilla res
pectivamente. 

Museo Municipal Elisa 
Cendrero. 
Del 12 al 31 de 
Marzo, exposición de pintu
ra de Pablo López Raso. 

M adrid. 
Universidad Politécnica. 
Ramiro de Maeztu, 7. Hasta 
el 30 de marzo, exposición 
fotográfica del artista de ori
gen peruano Manuel 
Méndez Guerrero, bajo el 
título "De los Andes al 
Caribe (Perú-Cuba) . 
Arquitectura Colonial". 

P uerto llano. 
Museo Municipal. Del 7 de 
Marzo al 2 de Abril. Planta 
Baja, "El Realismo Nas de 
Diego de Giráldez". 
Primera: "Mujeres científi
cas". Segunda: Fondos ar
tísticos del Museo. 

V aldepeñas. 
Taberna Casa El Cojo. 

Balbuena, 7. 
Pinturas de Paco Leal, bajo 

el título "Con el modelo" 
(Estudios). Del 12 al 31 de 
Marzo. 

CONVOCATORIAS 

A lcázar de San Juan. 
Asociación Cultural "Abrego". 

XI Concurso Regional 
de Carteles Anunciadores. 
El plazo de admisión de tra
bajos finaliza el 5 de Abril. 

XVI Certamen Regional 
de Teatro Escolar 
Mayo'94. El plazo de admi
sión termina el 15 de Abril. 
Para mayor información, 

Asociación Abrego, o 
Patronato Municipal de 
Cultura de Alcázar de San 
Juan. 

Certamen Fotográfico 
Cristo de la Buena 

U na exposición de reptiles muy original. 
Como en años anteriores, el Parque de Gasset va a ser es

cenario entre los días 30 de marzo al 5 de abril, de una ori
ginal exposición de reptiles. Pitones, cobras, corales, cai
manes, iguanas, dragones, así como pirañas, escorpiones y 
arañas, podrán ser contemplados en vivo, gracias al matri
monio compuesto por los italianos en gira por España, 
Dodi y Antela. Su exposición "Tropical Fauna", será tan 
celebrada por los ciudarrealeños, como lo viene siendo a lo 
largo y ancho de la geografía nacional. 

Muerte. Plazo de ad
misión, del 4 al 15 de 
abril. Organiza la 
Fra ncis cana 
Agrupación del mis
mo nombre. 

C iudad Real. 
El ayuntamiento 

convoca el I Festival 
de Video Joven . 
Informaci ón en 
Concejalía de 
Juventud e Infancia. 

D aimiel. 
Convocado el 

Certamen Comarcal 
de Cuentos "Molinos 
de G riñón". 
Pre sentac ión de 
Trabajos, en el ayun
tamiento, hasta el 19 
de abril. 

M alagón. 
Co ncurso de foto

grafía sobre la Semana 
Santa de Malagón. Plazo 
hasta 3 de mayo. Organiza 
el Patronato Municipal de 
Cultura. 

V alde peñas . XIV 
Concurso Nac ional de 
Arte Flamenco. 

Podrán partic ipar todos 
los cantaores profesionales 
o aficionados que lo dese
en. El plazo de inscripción 
finaliza el 15 de mayo, y las 
cartas se di rigirán a 
cNirgen 64, de Valdepeñas. 
Se convocan seis premios, 
el primero de ellos de 
500.000 pesetas. 

P remio' Nacional de 
Poesía "Conr ado Blanco 
León". Los trabajos, en len
gua castellana, se remitirán 
antes del 30 de junio al 
apartado 60 , 24750 La 
Bañeza (León) La dotación 
es de 200.000 pesetas. 

MULTICINES 

MARIA CRISTINA 

A partir del Viernes 25, en la 
Sala 1: "El hombre sin rostro". 
Sala 2: "Philadelphia". Sala 3: 
"Sister Act 2". En funciones a 
las 17'30, 20 y 22'30 h. 
Información: 23.19.90. 
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J1 os que entienden de 
gastronomía consideran que el 
champiñón es un excelente 
manjar que tiene pocas calorí
as , es muy rico en vitaminas ' 
del grupo B y fósforo y posee 
mucha celulosa, lo que le hace 
laxante. 

No hace mucho tiempo era 
un lujo que adornaba sólo las 
mesas de alto poder adquisiti
vo, pero hoy, sin dejar de ser 
exquisito, se ha convertido en 
popular. 

Nuestra propuesta de hoyes 
tan simple, pero tan perfecta, -
si se sigue al pie de la letra- y 
tan agradable al paladar, que 
puede alegrar la entrada o el 
aperitivo de todos aquellos y 
aquellas que quieran marcarse 
un farol gastronómico cual
quier día del año. Son los 
CHAMPIÑONES MANCHE
GOS CON AJO DE LAS PE
DROÑERAS y VINO BLAN-

lE m 1hJ rJJJ)(f)~1lJ (jJil MllJo 
!p®Oil®m 11lJ illfllJ ~®m®o 

~f1ri/® íS7lJ ~7lJOrM:'I® J 
!7lJilff®m 7lJm®íS !lt®ffllil1hJo 
m®íS (jJil O®íS IlJOffil(jJIB(jJ®o 
[fIjíS (jJil lP. O®íS ifl7lJil 
®fbíSilTNllJff®m ifl7lJil (J;7lJo 
fbrrflilm(jJ® IBO lBíS~rJff(J;®O 
(jJil íS7lJíS ~IlJ1bIlJOOlBmíS 

(J;®m IlJfflBmllJ IlJfPIlJ[fIj~~m 
7lJm®íS !lt®m,®íS fb1hJm(J;®íS 
(jJ1B IBJe(J;IBOilmlllB fb®(J;IlJ(j}®;: 

O®íS ~!ltIlJ7JJJ!pf1¡Jj®mlBíSQ 

Champiñón de París, 
champiñónlDanchego 

CO DE LA REGlON. 
Necesitaremos para una bue

na ración -que siempre se nos 
quedará pequeña- medio quilo 
de champiñones limpios (Tru
co: si los limpiamos con agua 
fresca y zumo de limón, se nos 
conservan varios días en inme
jorables condiciones envueltos 
en un paño en el frigorífico; si 
los ponemos en contacto con 
algún utensilio de metal se nos 
pondrán negros), dos o tres 
dientes de ajo, un chorrito de 
aceite de oliva y un buen trozo 
de mantequilla, un vasito de vi
no blanco, sal, pimienta, perejil 
y dos o tres hebritas de azafrán. 

••• MANOS A LA OBRA 

Apañamos bien los champi-

ñones con agua del grifo, corta
mos buena parte del tallo y, si 
son grandecitos, los hacemos 
dos o tres trozos, los secamos 

f¡ &llampifálÍlIJ ni 
e,"lorda; n't SfffJJI.! el 
~ C'ofes,te.tol, Il$ 

lJara.1D' , está! 
Iítll;fliíS:i!mlO) 

bien y los dejamos preparados. 
En una sartén honda o en una 

cazuela de barro ponemos el 
chorro de aceite y la mantequi
lla a calentar a fuego no muy 
vivo. Cuando espume un po
quito añadimos los champiño
nes y el azafrán, los salteamos 
unos minutos, cuatro o cinco, 
no más, moviendo con una cu
chara de palo. A continuación 
echamos el vino blanco y lo 
dejamos hasta que reduzca un 
poco. Picamos finamente los 
ajos y los añadimos (en este 
momento y no antes sobre el 
aceite) y lo dejamos otro minu
tilIo largo. Añadimos el perejil 
picado y la sal y pimienta al 
gusto. Damos dos vueltas y ¡a 
comer!. 

•• GOURMET TOS 
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EDIFICIO "LA CAMPANA" 
Empezamos a vender el mejor edificio 
de oficinas de Ciudad Real. 

Dotado con los servicios más avanzados. 

Usted puede adquirir su oficina de lujo, 
en pleno centro de la ciudad. 

Oficinas con zona de recepción y 
dos despachos por una mínima entrada 
y desde 113.340 pts. al mes. 

PROMOCIONA Y VENDE: 

Alfonso X El Sabio. 1 
CIUDAD REAL 
Tel!. 21 0515 

NUEVO PARQUE RESIDENCIAL 
APARTAMENTOS LY 2 DORMITORIOS 

DESDE: 4.950.000 Ptas. 

CALIDADES EXCEPCIONALES: 
* P.V.C. CON ACRISTALAMIENTO 

DOBLE (CLIMALIT) 

* SUELO DE TABLA DE ELONDO 25 x S x 1 

* COCINA AMUEBLADA, CON PLACA 
vrrROCERAMICA, HORNO, 
CAMPANA, etc. 

* PUERTAS PLAFONADAS 

* ARMARIOS EMPOTRADOS REVESTIDOS 
INTERIORMENTE 

PROMOCIONA Y VENDE: 

() 

CENTRO INMOBILIARIO CAJA DE MADRID, S. A. 
CI Alfonso X El Sabio, 1, l.º (CIUDAD REAL) 

Teléfono: 21 OS 15 
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Albacete Ciudad Real Cuenca Guadalajara 

Disfrute esta Semana Santa de más 
de quinientos años de Santa Tradición, 
a lo largo y a lo ancho de Castil la - La 
Mancha. 

Una nueva Semana Santa como para 
no dejar de hacerse cruces, ante la 
tradición hospitalaria de esta tierra, lo 
insólito de sus ritos, la riqueza de sus 
culturas, la belleza de sus paisajes .. . 

Recuerde . Esta Semana Santa , 
Castilla - La Mancha. 

Para disfrutar una semana .. . con toda 
pasión. 

~ 
III ConSejefl8 de U Industria y lunsmo 

~ 
Castilla- La Mancha 

Toledo 

I 
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